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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

En Bogotá, D. C., a los diecinueve (19) días del 
mes de junio de dos mil veinticuatro (2024) previa 
citación, se reunieron en el recinto del Honorable 
Senado de la República los miembros del mismo, 
con el fin de sesionar en pleno.

I
Llamado a lista

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Iván Leónidas Name Vásquez, indica a 
la Secretaría abrir el registro electrónico para el 
respectivo control de asistencia de los honorables 
Senadores:

Registro de Asistencia
Honorables Senadores

Agudelo García Ana Paola
Amín Saleme Fabio Raúl
Arias Castillo Wilson Neber
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barrera Rodríguez Josué Alirio
Barreto Castillo Miguel Ángel
Barreto Quiroga Óscar
Bedoya Pérez Sor Berenice
Benavides Mora Carlos Alberto

ESTA ACTA SOLO SERÁ DEFINITIVA UNA VEZ SEA 
APROBADA POR LA PLENARIA

A C TA S  D E  P L E N A R I A

Acta número 81 de la sesión plenaria de oposición presencial del 
día miércoles 19 de junio de 2024

La Presidencia de los honorables Senadores: Iván Leonidas Name Vázquez, María 
José Pizarro Rodríguez y Dídier Lobo Chinchilla.

Benavides Solarte Diela Liliana
Benedetti Martelo Jorge Enrique
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Besaile Fayad John Moisés
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Carreño Castro José Vicente
Castañeda Gómez Ana María
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Chagüi Flórez Julio Elías
Correa Jiménez Antonio José
Daza Cotes Imelda
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Deluque Zuleta Alfredo Rafael
Díaz Contreras Édgar de Jesús
Díaz Plata Edwing Fabián
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Durán Barrera Jaime Enrique
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espinosa Oliver Karina
Espitia Jerez Ana Carolina
Estrada Cordero Julio César
Farelo Daza Carlos Mario
Flórez Hernández Alex Xavier
Flórez Porras Pedro Hernando
Flórez Schneider Gloria Inés
Fortich Sánchez Laura Ester
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Cubillos Julián
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
García Turbay Lidio Arturo
Giraldo Hernández Óscar Mauricio
Gnecco Zuleta José Alfredo
Gómez Amín Mauricio
González Villa Carlos Julio
Guerra Hoyos Andrés Felipe
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Holguín Moreno Paola Andrea
Hurtado Sánchez Norma
Jaimes Cruz Sandra Yaneth
Jiménez López Carlos Abraham
Lemos Uribe Juan Felipe
Lobo Chinchilla Dídier
López Obregón Clara Eugenia
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Marín Lozano José Alfredo
Meisel Vergara Carlos Manuel
Merheg Marún Juan Sammy
Moreno Hurtado Gustavo Adolfo
Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leonidas
Padilla Villarraga Andrea
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pinto Hernández Miguel Ángel

Pizarro Rodríguez María José
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Lobo Silva Sandra
Restrepo Correa Ómar de Jesús
Riascos Riascos Paulino
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Silva Idrobo Ferney
Tamayo Tamayo Soledad
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Trujillo González Carlos Andrés
Uribe Turbay Miguel
Valencia Laserna Paloma Susana
Vega Pérez Alejandro Alberto
Zabaraín Guevara Antonio Luis
Zuleta López Isabel Cristina.
Dejan de asistir con excusa los honorables 

Senadores
Motoa Solarte Carlos Fernando
Pineda García Marcos Daniel
Virgüez Piraquive Manuel Antonio.
19.VI.2024

EXCUSAS

1 

Doctor 

GREGORIO ELJACH 

Secretario General 

Senado de la República 

Bogotá D.C. 

ASUNTO: Excusa inasistencia a la sesión de la Plenaria del Senado de la República 

del 18 de junio de 2024. 

Por medio de la presente me permito excusar mi inasistencia a la sesión de la Plenaria 

del Senado de la República convocada para el día 18 de junio de 2024 a partir de las 

10:00 horas debido a que padezco rinofaringitis aguda que me ha impedido 

trasladarme de la ciudad de Cali a Bogotá para comparecer a la referida sesión, como 

consta en el certificado de incapacidad que se adjunta. 

Agradezco de antemano su atención. 

Atentamente, 

CARLOS FERNANDO MOTOA SOLARTE 

Senador de la República 
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Bogotá D.C., Junio 19 del 2024

Honorable Senador
IVÁN LEONIDAS NAME
Presidente 
Senado de la República
E.     S.     D.

Ref. Excusa Sesión Plenaria 19/06/2024
Rad. 2024-035

Reciba un cordial y afectuoso saludo,

Por medio de la presente me dirijo a usted comedidamente, para presentar excusa 
a la sesión Plenaria, convocada y realizada el día miércoles 19 de junio del 2024, 
en virtud al permiso concedido por la mesa directiva en Comisión Ocial mediante 
Resolución 347 del 21 de mayo del 2024.

Agradezco su atención y comprensión sobre el particular. 

Atentamente,

MANUEL VIRGÜEZ PIRAQUIVE
Senador de la República
Partido Político MIRA

Manuel Virgüez Piraquive
Senador de la República

manuel.virguez@senado.gov.co

MANUEL VIRGÜEZ PIRAQUIVE
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Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum decisorio.

Siendo las 11:30 a. m., la Presidencia manifiesta: 
Ábrase la sesión y proceda señor Secretario a dar 
lectura al orden del día para la presente sesión.

Por Secretaría se da lectura al orden del día para 
la presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 
PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE 
COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión plenaria presencial del día 

miércoles 19 de junio de 2024
(Estatuto de la Oposición – artículo 19 de la Ley 

1909 de 2018)
Hora: 10:30. a. m.

I
Llamado a lista

II
Himno Nacional de la República de Colombia

III
Anuncio de Proyectos

IV
Citación a los señores Ministros del Despacho 

y altos Funcionarios del Estado
CONTINUACIÓN DEBATE DE CONTROL 

POLÍTICO ESTATUTO DE LA OPOSICIÓN
Cítese: A los Ministros de: Defensa Nacional, 

doctor Iván Velásquez Gómez y al Interior, doctor 
Luis Fernando Velasco Chávez e Invítese Director 
de la Unidad Nacional de Protección, doctor 
Augusto Rodríguez Ballesteros, Comandante del 
Ejército Nacional de Colombia, Mayor General 
Luis Emilio Cardozo Santamaría, Director General 
de la Policía, General William Rene Salamanca 
Ramírez, Procuradora General de la Nación, doctora 
Margarita Leonor Cabello Blanco, Defensor del 
Pueblo, doctor Carlos Ernesto Camargo Assís y 
al Gobernador del Cauca, doctor Jorge Octavio 
Guzmán Gutiérrez.

En calidad de miembros del Partido Centro 
Democrático, declarado en oposición, y de 
conformidad con lo establecido en el artículo 19 de la 
Ley 1909 de 20181 y demás normas concordantes de 
la Ley 5ª de 1992, respetuosamente solicitamos citar 
a debate de control político al Ministro de Defensa, 
Iván Velásquez Gómez, al Ministro del Interior, 
Luis Fernando Velasco, al Comandante General del 
Ejército, Luis Emilio Orozco, al Director General 
de la Policía Nacional, William René Salamanca, 
al Director de la Unidad Nacional de Protección, 
Augusto Gutiérrez, para que el próximo 20 de junio, 
a la hora que la Mesa Directiva determine, respondan 
el cuestionario anexo relacionado con el aumento de 
la violencia en el país.

Paloma Susana Valencia Laserna, María 
Fernanda Cabal Molina, Carlos Manuel Meisel 
Vergara, Esteban Quintero Cardona, Enrique 
Cabrales Baquero y Andrés Felipe Guerra Hoyos.

V
Votación de Proyectos de Ley o de Acto 

Legislativo
***

CON INFORME DE CONCILIACIÓN
1. Proyecto de Ley número 195 de 2022 

Senado, 425 de 2023 Cámara, por medio de 
la cual se adoptan medidas para promover 
el uso racional y eficiente de energía, se 
establecen lineamientos para los planes 
de eficiencia energética de las entidades 
públicas, se incentivan construcciones 
sostenibles y se dictan otras disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Marcos Daniel Pineda García.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 922 de 2024.

***
2. Proyecto de Ley número 119 de 2023 

Senado, 311 de 2022 Cámara, por medio de 
la cual se crea política pública de cárceles 
productivas (PCP) en favor de la población 
privada de la libertad, se establecen 
incentivos tributarios y administrativos 
para fomentar la vinculación de entidades y 
organizaciones a los programas productivos 
carcelarios y se dictan otras disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Alejandro Carlos Chacón Camargo.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 854 de 2024.

***
3. Proyecto de Ley número 345 de 2023 

Senado, 148 de 2022 Cámara, por 
la cual se fortalece la educación en 
habilidades sociales y emocionales, en la 
educación básica y media, y se dictan otras 
disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senadora Sandra Yaneth Jaimes Cruz.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 851 de 2024.

***
4. Proyecto de Ley número 38 de 2022 

Senado, 422 de 2023 Cámara, por medio de 
la cual se promueve el turismo de aves como 
estrategia de conservación y desarrollo 
rural y se declara a Colombia como: “País 
de las Aves”.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senadora Soledad Tamayo Tamayo

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 889 de 2024.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=922
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=13-6-2024&num=854
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=12-6-2024&num=851
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-6-2024&num=889
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5. Proyecto de Ley número 253 de 2024 
Senado, 054 de 2023 Cámara, acumulado 
con los Proyectos de Ley números 087, 
095 y 109 de 2023 Cámara, por medio del 
cual se modifican algunas normas de le Ley 
1861 de 2017, se incentivan los derechos y 
deberes de quienes presten el servicio militar 
obligatorio y se dictan otras disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Manuel Antonio Virgüez Piraquive.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 877 de 2024.

***
6. Proyecto de Ley número 313 de 2023 

Senado, 018 de 2022 Cámara, por medio de 
la cual se armoniza la normatividad vigente 
en materia tributaria respecto a las familias 
con hijos dependientes o en condición de 
discapacidad.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Juan Pablo Gallo Maya.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 920 de 2024.

***
7. Proyecto de Ley número 252 de 2024 

Senado, 048 de 2023 Cámara, por medio del 
cual se reconoce como patrimonio inmaterial 
de la Nación las prácticas y manifestaciones 
asociadas al tiple de envigado.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Esteban Quintero Cardona.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 920 de 2024.

***
8. Proyecto de Ley Orgánica número 164 

de 2023 Senado, 065 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se modifica la Ley 5ª de 
1992 con el fin de implementar medios y/o 
herramientas tecnológicas o digitales en los 
procesos legislativos del Congreso.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Juan Carlos García Gómez.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 920 de 2024.

***
9. Proyecto de Ley número 317 de 2023 

Senado, 063 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se garantiza la protección de 
los derechos de estudiantes gestantes, 
estudiantes en periodo de lactancia y 
estudiantes en licencia de paternidad en las 
instituciones educativas del país.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorables 
Senadores Guido Echeverry Piedrahíta y Gustavo 
Adolfo Moreno Hurtado

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 922 de 2024.

10. Proyecto de Ley número 01 de 2023 
Senado, 358 de 2024 Cámara, por la cual 
se modifica la Ley 1448 de 2011 y se dictan 
otras disposiciones sobre reaparición a las 
víctimas del conflicto armado interno.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Germán Alcides Blanco Álvarez.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 915 de 2024.

***
11. Proyecto de Ley número 343 de 2023 

Senado, 209 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se establece la canasta básica 
cultural en el País.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senadora Soledad Tamayo Tamayo.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 876 de 2024.

***
12. Proyecto de Ley número 257 de 2024 

Senado, 383 de 2023 Cámara, por la cual 
se promueve la donación de alimentos, 
la seguridad alimentaria y se aporta al 
objetivo de “hambre cero” y se dictan otras 
disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Mauricio Gómez Amín

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 914 de 2024.

***
13. Proyecto de Ley número 174 de 2023 

Senado, 401 de 2023 Cámara, por medio 
del cual se promueve la competencia justa 
en el sector financiero y se dictan otras 
disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senadora Sonia Shirley Bernal Sánchez

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 877 de 2024.

***
14. Proyecto de Ley número 251 de 2024 

Senado, 116 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se modifica el procedimiento 
sancionatorio ambiental, Ley 1333 de 2009, 
con el propósito de otorgar herramientas 
efectivas para prevenir y sancionar a los 
infractores y se dictan otras disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Marcos Daniel Pineda García.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 878 de 2024.

***
15. Proyecto de Ley número 135 de 2023 

Senado, 402 de 2023 Cámara, por 
medio de la cual la Nación se vincula a la 
conmemoración de los 70 años de existencia 
de la Universidad Pedagógica y Tecnológica 

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-6-2024&num=877
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=920
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=920
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=920
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=922
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-6-2024&num=915
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-6-2024&num=876
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-6-2024&num=914
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-6-2024&num=877
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-6-2024&num=878
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de Colombia, rinde homenaje a la comunidad 
académica y se dictan otras disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Iván Cepeda Castro

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 877 de 2024.

***
16. Proyecto de Ley número 138 de 2023 

Senado, 398 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual la Nación y el Congreso de la 
República se vinculan a la conmemoración 
del centenario del municipio de Balboa, 
departamento de Risaralda, rinden 
homenaje a sus habitantes y se dictan otras 
disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Manuel Antonio Virgüez Piraquive.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 895 de 2024.

***
17. Proyecto de Ley número 324 de 2023 

Senado, 255 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual la Nación rinde homenaje público 
al municipio de Chinavita, departamento de 
Boyacá y se une a la celebración de los 200 
años de su fundación.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Jael Quiroga Carrillo.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 882 de 2024.

***
18. Proyecto de Ley número 326 de 2023 Senado, 

203 de 2022 Cámara, por medio de la cual 
la nación se asocia a la conmemoración de 
los 30 años del departamento del Guaviare, 
se exalta tu riqueza natural y se dictan otras 
disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorables 
Senadores José Vicente Carreño Castro y Juan 
Samy Merheg Marún.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 920 de 2024.

***
19. Proyecto de Ley número 172 de 2023 

Senado, 303 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se establece la gratuidad para la 
admisión y pago de los derechos de grado de 
estudiantes pertenecientes a los grupos a), b) 
y c) del Sisbén IV, grupos étnicos, población 
campesina, población víctima del conflicto 
armado y población con discapacidad en 
las instituciones de educación superior 
públicas, y se dictan otras disposiciones

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorables 
Senadores Ana María Castañeda Gómez y Julio 
Alberto Elías Vidal.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 922 de 2024.

***
20. Proyecto de Ley número 02 de 2022 

Senado, 424 de 2023 Cámara, por medio de la 
cual se ordena la modernización y actualización 
permanente del programa ampliado de 
inmunizaciones PAI y se dictan otras disposiciones.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorables 
Senadoras Norma Hurtado Sánchez.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 922 de 2024.

***
21. Proyecto de Ley número 250 de 2024 

Senado, 207 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se transforman los zoológicos, 
parques animales, exhibiciones animales 
y parques temáticos en “parques de 
la conservación” con componente de 
conservación e investigación científica”.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorables 
Senadoras Yenny Esperanza Rozo Zambrano y 
Andrea Padilla Villarraga

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 896 de 2024.

***
22. Proyecto de Ley número 333 de 2023 

Senado, 130 de 2022 Cámara, por medio de 
la cual se modifica la Ley 769 de 2002 y se 
reglamenta el uso del cinturón de seguridad 
de tres puntos para el transporte escolar.

COMISIÓN ACCIDENTAL: Honorable 
Senador Esteban Quintero Cardona.

Informe publicado en la Gaceta del Congreso 
número 920 de 2024.

VI
Lectura de ponencias y consideración de 

proyectos en segundo debate
1. Proyecto de Ley número 51 de 2023 

Senado, por la cual se expide el Código 
Procesal del Trabajo y de la Seguridad 
Social.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Paloma Susana Valencia Laserna, 
Alejandro Carlos Chacón Camargo, Humberto de 
la Calle Lombana, Germán Alcides Blanco Álvarez 
(Coordinadores), Julio Elías Chagüi Flórez, David 
Luna Sánchez, Julián Gallo Cubillos y Clara 
Eugenia López Obregón.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1123 de 2023.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 292 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 710 de 2024.
Autores:

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-6-2024&num=877
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-6-2024&num=895
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=14-6-2024&num=882
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=920
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=922
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=922
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-6-2024&num=896
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=920
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=29-5-2024&num=710
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Presidente de la Corte Suprema de Justicia, 
doctor Fernando Castillo Cadena y Presidente de la 
Sala Laboral, doctor Gerardo Botero Zuluaga.

***
2. Proyecto de Ley número 266 de 2024 

Senado, 152 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se dictan disposiciones sobre la 
familia de crianza

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Alfredo Rafael Deluque Zuleta.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1021 de 2022.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 431 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 589 de 2024.
Autor:
Honorable Representante Julián David López 

Tenorio.
***

3. Proyecto de Ley número 85 de 2023 
Senado, acumulado con el Proyecto de 
Ley número 21 de 2023 Senado, por medio 
del cual se establece el marco de la gestión 
integral de residuos sólidos, se promueve 
la producción y consumo sostenible y se 
impulsa la economía circular.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Dídier Lobo Chinchilla (Coordinador) y 
Isabel Cristina Zuleta López, Jaime Enrique Durán 
Barrera y José David Name Cardozo, Inti Raúl 
Asprilla Reyes, Andrés Felipe Guerra Hoyos, Pablo 
Catatumbo Torres Victoria y Marcos Daniel Pineda 
García.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1066 de 2023.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 442 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 931 de 2024.
Autores:
Honorables Senadores Miguel Ángel Barreto 

Castillo, Jaime Enrique Durán Barrera, Inti Raúl 
Asprilla Reyes, Andrés Felipe Guerra Hoyos, José 
David Name Cardozo, Andrea Padilla Villarraga, 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán, Angélica 
Lozano Correa, Miguel Uribe Turbay, Gustavo 
Moreno Hurtado, Jairo Castellanos Serrano, 
Alfredo Deluque Zuleta, Alejandro Vega Pérez, Juan 
Pablo Gallo Maya y Marcos Daniel Pineda García.

Honorables Representantes Ingrid Sogamoso 
Alfonso, Julia Miranda Londoño, Wilmer Castellanos 
Hernández, Andrés Forero Molina, Nicolás Barguil 
Cubillos, Liliana Rodríguez Valencia, Daniel 
Carvalho Mejía, Juan Felipe Corzo Álvarez, Carlos 
Felipe Quintero, Óscar Leonardo Villamizar y 
Alejandro García Ríos.

4. Proyecto de Ley número 282 de 2023 
Senado, 038 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se modifica el artículo 42 de la Ley 
1861 del 2017 y se elimina el requisito de 
definir la situación militar como requisito para 
acceder al campo laboral”

Ponente para Segundo Debate: Honorable Senadora 
Gloria Inés Schneider Flórez.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 860 de 2022.
Ponencia para primer debate publicada en la Gaceta 

del Congreso número 1360 de 2023.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 748 de 2024.
Enmienda a la Ponencia publicada en la Gaceta del 

Congreso número 856 de 2024.
Autor:
Honorable Representante Juan Carlos Wills 

Ospina.
***

5. Proyecto de Ley número 136 de 2023 Senado, 
377 de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
declara patrimonio cultural inmaterial de la 
nación a las prácticas culturales del distrito de 
Mompox en el marco de la celebración de la 
Semana Santa, y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable Senador 
Robert Daza Guevara.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 250 de 2023.
Ponencia para primer debate publicada en la Gaceta 

del Congreso número 518 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 762 de 2024.
Autor:
Honorable Representante Dorina Hernández 

Palomino.
***

6. Proyecto de Ley número 142 de 2023 
Senado, 142 de 2022 Cámara, por el cual 
se declara Patrimonio Nacional Inmaterial la 
Aloa de los Santos Reyes Magos del municipio 
de Baranoa, departamento de Atlántico, y se 
dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable Senador 
Guido Echeverry Piedrahíta.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 967 de 2022.
Ponencia para primer debate publicada en la Gaceta 

del Congreso número 649 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 863 de 2024.
Autores:
Honorable Senador Pedro Hernando Flórez Porras.
Honorable Representante Óscar Torres Romero.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=16-5-2024&num=589
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=18-6-2024&num=931
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=4-6-2024&num=748
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=5-6-2024&num=762
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=13-6-2024&num=863
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7. Proyecto de Ley número 283 de 2024 
Senado, 189 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se reconoce, promueve y fortalece el 
sector de la música en Colombia y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senadora Soledad Tamayo Tamayo.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1076 de 2022.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 602 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 908 de 2024.
Autores:
Honorables Senadores Alejandro Alberto Vega 

Pérez, Ariel Fernando Ávila Martínez, Soledad 
Tamayo Tamayo y Pedro Hernando Flórez Porras.

Honorables Representantes Juan Carlos 
Lozada Vargas, Daniel Carvalho Mejía, Aníbal 
Gustavo Hoyos Franco, Elizabeth Jay-Pang Díaz, 
Germán Rogelio Rozo Anís, Hugo Alfonso Archila 
Suárez, Julián Peinado Ramírez, Mónica Karina 
Bocanegra Pantoja, César Cristian Gómez Castro, 
Álvaro Leonel Rueda Caballero, Santiago Osorio 
Marín, Andrés David Calle Aguas, Sandra Bibiana 
Aristizábal Saleg, Óscar Hernán Sánchez León, 
Diógenes Quintero Amaya, Julia Miranda Londoño, 
Carolina Giraldo Botero, Wilmer Yair Castellanos 
Hernández y Luis Carlos Ochoa Tobón.

***
8. Proyecto de Ley número 295 de 2024 

Senado, 119 de 2023 Cámara, por el cual 
se dictan disposiciones para garantizar 
el acceso universal y obligatorio, en 
todo el territorio nacional, al Programa 
Madre Canguro, en beneficio de neonatos 
prematuros y/o de bajo peso al nacer.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senadora Martha Isabel Peralta Epieyú.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 508 de 2022.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 625 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 894 de 2024.
Autores:
Honorable Senadora Martha Isabel Peralta 

Epieyú.
Honorables Representantes Agmeth José Escaf 

Tijerino, Leider Alexandra Vásquez Ochoa, Carmen 
Felisa Ramírez Boscán, Susana Gómez Castaño, 
Alirio Uribe Muñoz, Luz María Múnera Medina, 
Ingrid Johana Aguirre Juvinao, Leyla Marleny 

Rincón Trujillo, Etna Támara Argote Calderón, 
Erick Adrián Velasco Burbano, Gloria Elena 
Arizabaleta Corral, Jorge Andrés Cancimance 
López, Gabriel Ernesto Parrado Durán, Eduard 
Giovanny Sarmiento Hidalgo, José Alberto Tejada 
Echeverry, Alfredo Mondragón Garzón, Ermes 
Evelio Pete Vivas, Erika Tatiana Sánchez Pinto, 
Andrés David Calle Aguas, Gabriel Becerra Yáñez, 
David Ricardo Racero Mayorca y Jorge Hernán 
Bastidas Rosero.

***
9. Proyecto de Ley número 230 de 2024 

Senado, 089 de 2023 Cámara, por 
medio de la cual la nación se asocia a 
la conmemoración de los 32 años del 
departamento de Guainía, se exalta 
su riqueza natural y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador José Vicente Carreño Castro.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1028 de 2023.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 614 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 903 de 2024.
Autores:
Honorables Representantes Alexánder Guarín 

Silva, José Eliécer Salazar López, Astrid Sánchez 
Montes de Oca, Hernando Guida Ponce y Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda.

***
10. Proyecto de Ley número 130 de 2023 

Senado, por medio de la cual se crea la 
armonización de la inteligencia artificial 
con el derecho al trabajo de las personas.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Honorio Miguel Henríquez Pinedo.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1228 de 2023.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 1557 de 2023.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 825 de 2024.
Autores:
Honorables Senadores Esteban Quintero 

Cardona, Andrés Felipe Guerra Hoyos, Honorio 
Miguel Henríquez Pinedo y Josué Alirio Barrera 
Rodríguez.

Honorable Representante Yulieth Andrea 
Sánchez, Eduar Alexis Triana y Juan Felipe Corzo 
Álvarez.

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-6-2024&num=908
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-6-2024&num=894
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=17-6-2024&num=903
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=12-6-2024&num=825
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11. Proyecto de Ley número 143 de 2024 
Senado, 009 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se disponen instrumentos para 
garantizar una cadena productiva de 
ganado libre de deforestación y se dictan 
otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Miguel Ángel Barreto Castillo, Jaime 
Enrique Durán Barrera, Dídier Lobo Chinchilla, 
José David Name Cardozo, Yenny Esperanza Rozo 
Zambrano, Catalina del Socorro Pérez Pérez y 
Pablo Catatumbo Torres Victoria.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 857 de 2022.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 533 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 846 de 2024.
Autor:
Honorable Representante Juan Carlos Lozada 

Vargas.
***

12. Proyecto de Ley número 248 de 2023 
Senado, 258 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se reconoce al paisaje cultural 
cafetero de Colombia como zona restringida 
de minería y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Jaime Enrique Durán Barrera.

Publicaciones:
Senado:
Proyecto publicado en la Gaceta del Congreso 

número 1395 de 2022.
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 417 de 2024.
Ponencia para segundo debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número 657 de 2024.
Autores:
Honorables Senadores Inti Raúl Asprilla Reyes y 

Edwing Fabián Díaz Plata.
Honorables Representantes Alejandro García 

Ríos, Piedad Correal Rubiano, Carolina Giraldo 
Botero, John Édgar Pérez Rojas, Carlos Edward 
Osorio Aguiar, Juan Sebastián Gómez Gonzáles, 
Delcy Esperanza Isaza Buenaventura, John Fredy 
Núñez Ramos, Julia Miranda Londoño, Santiago 
Osorio Marín, Gabriel Becerra Yáñez, Ómar de 
Jesús Restrepo Correa, Hernando González, Jorge 
Eliécer Tamayo Marulanda y Aníbal Gustavo Hoyos 
Franco.

VI
Lo que propongan los honorables Senadores

VII
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ.

La Primera Vicepresidenta,
MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ.

El Segundo Vicepresidente,
DÍDIER LOBO CHINCHILLA.

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO.

Señor Presidente, se recuerda que hoy es día 
de oposición, tercer debate que tiene derecho, por 
Ley 19-09, los partidos de oposición pidieron, en su 
momento, la fecha de hoy, se le fijó y no podemos 
introducir cambios en el orden del día Presidente.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Iván Leonidas Name Vásquez, 
manifiesta:

Sí señor Secretario, el Presidente por ello 
se desplazará, para que asuma la oposición, la 
conducción de la plenaria, anuncio que va a cerrarse 
el orden del día, para aprobación de la plenaria, lo 
aprueba la plenaria honorable Senadores.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el orden del día para la presente sesión y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia indica a la secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

II
Himno Nacional de la República de Colombia
En cumplimiento de la Proposición número 120 

A, presentada por el honorable Senador Germán 
Alcides Blanco Álvarez y otros honorables 
Senadores, se procede a reproducir, entonar el 
Himno Nacional de la República de Colombia.

La Presidencia indica a la secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

III
Anuncio de proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo 01 de 2003, 
por Secretaría se anuncian los proyectos que se 
discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Sí señor Presidente, siguiente punto en el orden 
del día para hoy 19 de junio 2024; anuncio de 
Proyectos de Ley y de Acto Legislativo que serán 
considerados y eventualmente votados en la sesión 
plenaria del honorable Senado de la República 
siguiente a la del día 19 de junio de 2024.

Con informe de conciliación:
• Proyecto de Ley número 02 de 2022 

Senado, 424 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se ordena la modernización y 
actualización permanente del Programa 
Ampliado de Inmunizaciones (PAI) y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 11 de 2022 
Senado, 249 de 2023 Cámara, por medio 

http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=12-6-2024&num=846
http://svrpubindc.imprenta.gov.co/senado/index2.xhtml?ent=Senado&fec=23-5-2024&num=657
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del cual se modifica el artículo 8° de la Ley 
982 de 2005 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 38 de 2022 
Senado, 422 de 2023 Cámara, por medio de 
la cual se promueve el turismo de aves como 
estrategia de conservación y desarrollo 
rural y se declara a Colombia como: “País 
de las Aves”.

• Proyecto de Ley número 121 de 2022 
Senado, 341 de 2023 Cámara, por la cual 
se declara de utilidad pública e interés 
social los proyectos y la ejecución de obras 
requeridas para el estudio, el tendido, 
construcción, instalación, ampliación, 
modificación, operación y mantenimiento 
de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones, se crea 
la servidumbre legal y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 150 de 2022 
Senado, 420 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se modifica el régimen de acceso 
y ascenso en el sistema general de carrera 
administrativa, se crea la reserva de plazas 
para las personas con discapacidad, se 
establece la gratuidad de la inscripción para 
este segmento poblacional y se dictan otras 
disposiciones o ´Ley de reserva de plazas 
para personas con discapacidad´.

• Proyecto de Ley número 158 de 2022 
Senado, 189 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se reconoce y garantiza la entrega 
del kit mujeres y personas gestantes cuentas 
conmigo a las mujeres y personas gestantes 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 195 de 2022 
Senado, 425 de 2023 Cámara, por medio de 
la cual se adoptan medidas para promover 
el uso racional y eficiente de energía, se 
establecen lineamientos para los planes 
de eficiencia energética de las entidades 
públicas, se incentivan construcciones 
sostenibles y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 269 de 2022 
Senado, 362 de 2024 Cámara, por medio 
de la cual se modifica Título IV de la Ley 
1564 de 2012, referente a los procedimientos 
de insolvencia de la persona natural no 
comerciante y se dictan otras disposiciones. 
Con fe de erratas.

• Proyecto de Ley número 01 de 2023 
Senado, 358 de 2024 Cámara, por la cual 
se modifica la Ley 1448 de 2011 y se dictan 
otras disposiciones sobre reaparición a las 
víctimas del conflicto armado interno.

• Proyecto de Ley número 117 de 2023 
Senado, 093 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se promueve el desarrollo del sector 
agropecuario y rural en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 119 de 2023 
Senado, 311 de 2022 Cámara, por medio de 
la cual se crea política pública de cárceles 
productivas (PCP) en favor de la población 
privada de la libertad, se establecen 
incentivos tributarios y administrativos 
para fomentar la vinculación de entidades y 
organizaciones a los programas productivos 
carcelarios y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 135 de 2023 
Senado, 402 de 2023 Cámara, por 
medio de la cual la Nación se vincula a la 
conmemoración de los 70 años de existencia 
de la Universidad Pedagógica y Tecnológica 
de Colombia, rinde homenaje a la comunidad 
académica y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 138 de 2023 
Senado, 398 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual la Nación y el Congreso de la 
República se vinculan a la conmemoración 
del centenario del municipio de Balboa, 
departamento de Risaralda, rinden 
homenaje a sus habitantes y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 157 
de 2023 Senado, 360 de 2024 Cámara, 
por medio de la cual se modifica la Ley 
270 de 1996, se determina la integración 
y estructura de la Jurisdicción Agraria y 
Rural, y se adoptan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Orgánica número 164 
de 2023 Senado, 065 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se modifica la Ley 5ª de 
1992 con el fin de implementar medios y/o 
herramientas tecnológicas o digitales en los 
procesos legislativos del Congreso.

• Proyecto de Ley número 172 de 2023 
Senado, 303 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se establece la gratuidad para la 
admisión y pago de los derechos de grado de 
estudiantes pertenecientes a los grupos a, b 
y c del Sisbén IV, grupos étnicos, población 
campesina, población víctima del conflicto 
armado y población con discapacidad en 
las instituciones de educación superior 
públicas, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 174 de 2023 
Senado, 401 de 2023 Cámara, por medio 
del cual se promueve la competencia justa 
en el sector financiero y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 276 de 2023 
Senado, 364 de 2024 Cámara, por medio del 
cual se aprueba el “protocolo facultativo de 
la convención contra la tortura y otros tratos 
o penas crueles, inhumanos o degradantes” 
adoptado en Nueva York, el 18 de diciembre 
de 2002, mediante resolución A/RES/57/199 
de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas.
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• Proyecto de Ley número 313 de 2023 
Senado, 018 de 2022 Cámara, por medio de 
la cual se armoniza la normatividad vigente 
en materia tributaria respecto a las familias 
con hijos dependientes o en condición de 
discapacidad.

• Proyecto de Ley número 317 de 2023 
Senado, 063 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se garantiza la protección de 
los derechos de estudiantes gestantes, 
estudiantes en periodo de lactancia y 
estudiantes en licencia de paternidad en las 
instituciones educativas del país.

• Proyecto de Ley número 324 de 2023 
Senado, 255 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual la Nación rinde homenaje público 
al municipio de Chinavita, departamento de 
Boyacá y se une a la celebración de los 200 
años de su fundación.

• Proyecto de Ley número 326 de 2023 Senado, 
203 de 2022 Cámara, por medio de la cual 
la nación se asocia a la conmemoración de 
los 30 años del departamento del Guaviare, 
se exalta tu riqueza natural y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 333 de 2023 
Senado, 130 de 2022 Cámara, por medio de 
la cual se modifica la Ley 769 de 2002 y se 
reglamenta el uso del cinturón de seguridad 
de tres puntos para el transporte escolar.

• Proyecto de Ley número 343 de 2023 
Senado, 209 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se establece la canasta básica 
cultural en el país.

• Proyecto de Ley número 345 de 2023 
Senado, 148 de 2022 Cámara, por 
la cual se fortalece la educación en 
habilidades sociales y emocionales, en la 
educación básica y media, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 250 de 2024 
Senado, 207 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se transforman los zoológicos, 
parques animales, exhibiciones animales 
y parques temáticos en “parques de 
la conservación” con componente de 
conservación e investigación científica.

• Proyecto de Ley número 251 de 2024 
Senado, 116 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se modifica el procedimiento 
sancionatorio ambiental, Ley 1333 de 2009, 
con el propósito de otorgar herramientas 
efectivas para prevenir y sancionar a los 
infractores y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 252 de 2024 
Senado, 048 de 2023 Cámara, por medio del 
cual se reconoce como patrimonio inmaterial 
de la Nación las prácticas y manifestaciones 
asociadas al tiple de envigado.

• Proyecto de Ley número 253 de 2024 
Senado, 054 de 2023 Cámara, acumulado 
con los Proyectos de Ley número 087, 
095 y 109 de 2023 Cámara, por medio del 
cual se modifican algunas normas de le Ley 
1861 de 2017, se incentivan los derechos y 
deberes de quienes presten el servicio militar 
obligatorio y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 256 de 2024 
Senado, 313 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se promueve la educación 
emocional de los niños, niñas y adolescentes 
en las instituciones educativas de preescolar, 
primaria, básica y media en Colombia.

• Proyecto de Ley número 257 de 2024 
Senado, 383 de 2023 Cámara, por la cual 
se promueve la donación de alimentos, 
la seguridad alimentaria y se aporta al 
objetivo de “hambre cero” y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 265 de 2024 
Senado, 291 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se establecen los lineamientos 
para la formulación de la política nacional 
de mercadeo agropecuario y se dictan otras 
disposiciones.

Esa son las 32 conciliaciones que están pendientes 
para votación.

Proyectos en cuarto debate, segundo debate 
en Senado:

• Proyecto de Ley número 07 de 2022 
Senado, por medio de la cual se declara de 
interés nacional la promoción y el desarrollo 
de la agroecología en Colombia, se crea 
la dirección nacional de agroecología, se 
definen los lineamientos para la construcción 
del plan nacional de agroecología (PNA) 
se formulan estrategias de apoyo e 
incentivos económicos para la producción, 
comercialización, transformación y consumo 
de productos agroecológicos en el territorio 
nacional y se dictan otras disposiciones”.

• Proyecto de Ley número 143 de 2024 
Senado, 009 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se disponen instrumentos para 
garantizar una cadena productiva de 
ganado libre de deforestación y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 15 de 2022 
Senado, acumulado con el Proyecto de Ley 
102 de 2022 Senado, por medio del cual se 
incorporan las mutilaciones como forma de 
maltrato animal acumulado por el cual se 
modifica la Ley 84 de 1989, la Ley 599 de 
2000, la Ley 1774 de 2016, la Ley 1801 de 
2016 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 16 de 2022 
Senado, por medio de la cual se adiciona 
un parágrafo al artículo 23 de la Ley 115 de 
1994 y se dictan otras disposiciones.
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• Proyecto de Ley número 17 de 2022 
Senado, por la cual se prohíbe la pesca 
industrial de peces cartilaginosos, el aleteo 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 23 de 2022 
Senado, por medio del cual se incentiva la 
generación de empleo verde y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 25 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece un 
piso de aumento a los salarios pagados en el 
territorio nacional.

• Proyecto de Ley número 27 de 2022 Senado, 
por la cual se promociona el desarrollo del 
programa nacional de vivienda abierta para 
habitantes de y en calle, en desarrollo del 
objetivo específico de desarrollo humano 
integral contenido en la política pública 
social para habitante de calle, y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 28 de 2022 
Senado, por medio de la cual se reconoce 
la labor de las madres cuidadoras y de 
los cuidadores de personas en situación 
de discapacidad severa y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 33 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica la 
Ley 300 de 1992, y se dictan disposiciones 
en materia de turismo comunitario.

• Proyecto de Ley número 34 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica la 
Ley 1829 de 2017.

• Proyecto de Ley número 282 de 2023 
Senado, 038 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se modifica el artículo 42 de la Ley 
1861 del 2017 y se elimina el requisito de 
definir la situación militar como requisito 
para acceder al campo laboral.

• Proyecto de Ley número 42 de 2022 
Senado, por medio de la cual se garantiza 
el manejo de la higiene menstrual en el país 
y se provee de manera gratuita artículos 
de higiene menstrual a niñas, mujeres y 
personas menstruantes en condición de 
vulnerabilidad.

• Proyecto de Ley número 45 de 2022 
Senado, por medio del cual se fortalecen 
y protegen las plazas de mercado públicas 
y se promueven los mercados campesinos y 
comunitarios y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 68 de 2022 
Senado, por medio de la cual ‘se modifica 
el artículo 132 de la Ley 2179 de 2022 o Ley 
del patrullero.

• Proyecto de Ley número 72 de 2022 
Senado, por el cual se protege el derecho 
a la salud ajustando la regulación mínima 
sobre calidad del aire en lo relativo al 
material particulado, el ozono, el dióxido de 

nitrógeno y el dióxido de azufre y se dictan 
disposiciones orientadas a la aplicación del 
principio de progresividad y prevención en 
la materia.

• Proyecto de Ley número 73 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen 
los pasos de fauna como una estrategia 
para implementar acciones en las vías 
terrestres para la prevención y mitigación 
de atropellamiento y cualquier otro tipo 
de daños o desmejoramiento del bienestar 
animal por causa de la construcción en 
una determinada vía y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 074 de 2022 
Senado, por el cual se regulan las condiciones 
de bienestar animal en la reproducción, cría 
y comercialización de animales de compañía 
en el territorio colombiano.

• Proyecto de Ley número 87 de 2022 
Senado, acumulado con el Proyecto de Ley 
120 de 2022 Senado, por la cual se regula 
el ejercicio de cabildeo, se crea el registro 
público y se garantiza el proceso de toma de 
decisiones en el sector público”

• Proyecto de Ley número 100 de 2022 
Senado, por medio del cual se dictan normas 
para la conservación de los humedales 
designados dentro de la lista de importancia 
internacional de la Convención Ramsar y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 107 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece la 
protección de los derechos a la salud y al goce 
de un ambiente sano generando medidas 
tendientes a la reducción de emisiones 
vehiculares contaminantes provenientes de 
la gasolina y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 117 de 
2022 Senado, por medio de la cual se 
establece el ingreso base de cotización 
de los independientes al sistema general 
de seguridad social y se dictan otras 
disposiciones tendientes a garantizar las 
situaciones mínimas de los contratistas.

• Proyecto de Ley número 123 de 2022 
Senado, por el cual se prohíben las riñas de 
gallos y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 129 de 2022 
Senado, por medio del cual se garantiza el 
acceso a los productos de higiene menstrual 
a las personas que los necesiten y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 132 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica 
el artículo 2° de la Ley 403 de 1997, - por 
la cual se establecen estímulos para los 
sufragantes.

• Proyecto de Ley número 135 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen 



Gaceta del Congreso  236 Jueves, 6 de marzo de 2025 Página 13

criterios sobre el reajuste de la prima de 
actividad para los agentes de la policía 
nacional.

• Proyecto de Ley número 142 de 2023 
Senado, 142 de 2022 Cámara, por el cual 
se declara patrimonio nacional inmaterial 
la Aloa de los Santos Reyes Magos del 
municipio de Baranoa, departamento de 
Atlántico, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 145 de 2022 
Senado, por medio del cual optimiza la 
entrega de información sobre desforestación 
y degradación de los bosques del país.

• Proyecto de Ley número 266 de 2024 
Senado, 152 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se dictan disposiciones sobre la 
familia de crianza.

• Proyecto de Ley número 153 de 2022 
Senado, por la cual se establece el régimen 
de bienes de uso público marítimos y 
costeros, de concesiones marítimas para 
usos no portuarios, se dictan medidas para 
mitigar la erosión costera y se establecen 
otras disposiciones”.

• Proyecto de Ley número 154 de 2022 
Senado, por la cual se regula el ejercicio 
de las actividades propias y conexas de 
buceo, garantizando en todos los casos la 
seguridad de los practicantes y de quienes lo 
acompañan, y se dictan otras disposiciones”.

• Proyecto de Ley número 157 de 2022 
Senado, por medio de la cual se fortalece 
la presentación del servicio esencial de 
administración de justicia adicionando la 
planta de cargos de la Fiscalía General de 
la Nación, para garantizar el cumplimiento 
de la función constitucional de la entidad.

• Proyecto de Ley número 160 de 2022 
Senado, por medio de la cual se ordena la 
delimitación de zonas de transición bosque 
alto andino-páramo en el territorio nacional, 
se excluyen estas zonas para la realización 
de actividades de gran impacto ambiental y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 161 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
Código Sustantivo del Trabajo con el fin de 
establecer la licencia matrimonial.

• Proyecto de Ley número 183 de 2022 
Senado, por medio del cual se prohíbe el uso 
de animales para la tracción de vehículos 
con fines turísticos.

• Proyecto de Ley número 187 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece 
de forma permanente la dispensación a 
domicilio de medicamentos y fármacos para 
adultos mayores de 60 años, con especial 
énfasis en aquellos que sufran condiciones 
crónicas de base o inmunosupresión por 

enfermedad o tratamiento y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 283 de 2024 
Senado, 189 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se reconoce, promueve y fortalece el 
sector de la música en Colombia y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 192 de 2022 
Senado, por la cual se crea el bono escolar 
en Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 209 de 2022 
Senado, por la cual se incentiva el estudio 
de la programación en computadores, se 
promueve el acceso al nivel de educación 
técnica, se garantiza el internet en los 
establecimientos educativos y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 228 de 2022 
Senado, por el cual se fortalece el Programa 
de Alimentación Escolar (PAE)”.

• Proyecto de Ley número 233 de 2022 
Senado, por medio del cual se fortalece el 
financiamiento del deporte y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 248 de 2022 
Senado, por medio de la cual se promueve 
la ganadería sostenible en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 248 de 2023 
Senado, 258 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se reconoce al paisaje cultural 
cafetero de Colombia como zona restringida 
de minería y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 264 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica la 
Ley 79 de 1988, se regulan algunos aspectos 
relativos a la supervisión del sector y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 271 de 2022 
Senado, por medio de la cual se garantizan 
los mecanismos de protección del derecho a 
la gestión comunitaria del agua, los aspectos 
ambientales relacionados y se establece un 
marco jurídico para las relaciones de las 
comunidades organizadas para la gestión 
comunitaria del agua con el Estado.

• Proyecto de Ley número 160 de 2023 
Senado, 292 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se crea el sistema de consulta 
pública de títulos académicos de educación 
superior y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 287 de 2024 
Senado, 299 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se reconoce la condición de 
desplazamiento forzado interno por causas 
asociadas al cambio climático y a la 
degradación ambiental, se fijan lineamientos 
para su identificación y se dictan otras 
disposiciones.
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• Proyecto de Ley número 281 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica la 
Ley 1313 de 2009 y se dispone la jornada 
nocturna en las universidades públicas

• Proyecto de Ley número 287 de 2023 
Senado, por medio del cual se prohíbe 
el uso del glifosato y sus derivados para 
la erradicación de cultivos de uso ilícito 
en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 136 de 2023 
Senado, 377 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se declara patrimonio cultural 
inmaterial de la nación a las prácticas 
culturales del distrito de Mompox en el 
marco de la celebración de la Semana Santa, 
y se dictan otras disposiciones

• Proyecto de Ley Estatutaria número 06 
de 2023 Senado, por medio de la cual se 
regula el acceso al derecho fundamental a la 
muerte digna bajo la modalidad de muerte 
médicamente asistida y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 08 de 2023 Senado, 
por medio del cual se crea la modalidad de 
arbitraje para procesos ejecutivos, mediante 
el pacto arbitral ejecutivo, con el objetivo 
de contribuir a la descongestión del sistema 
judicial.

• Proyecto de Ley número 09 de 2023 
Senado, mediante la cual se modifica la ley 
1523 de 2012, reconociendo e incluyendo a 
los animales dentro de la política de gestión 
de riesgos de desastre y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 10 de 2023 
Senado, por la cual se crea la Agencia 
Nacional de Seguridad Digital y se fijan 
algunas competencias específicas.

• Proyecto de Ley número 22 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se adoptan medidas 
para promover el acceso, la permanencia y 
la calidad en el servicio público educativo, 
en los niveles de educación preescolar, 
básica, media y superior.

• Proyecto de Ley número 23 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea 
la política pública del acceso al Cine 
Colombiano y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 34 de 2023 
Senado, por medio de la cual se dispone 
la instalación obligatoria de bebederos de 
agua potable en el espacio público.

• Proyecto de Ley número 37 de 2023 
Senado - acumulado con el Proyecto de 
Ley número 90 de 2023 Senado, por medio 
de la cual se crean lineamientos para la 
fijación de tarifas, incrementos anuales y 
distancias mínimas correspondientes a los 
peajes en la infraestructura de transporte 

a cargo de la nación y de las entidades 
territoriales.

• Proyecto de Ley número 40 de 2023 
Senado, por medio de la cual se regulan 
los servicios de cuidado para animales de 
compañía, se protegen los derechos de los 
usuarios y se dictan otras disposiciones. Ley 
Kiara.

• Proyecto de Ley número 44 de 2023 
Senado: “No más abusos a las motos”.

• Proyecto de Ley número 51 de 2023 
Senado, por la cual se expide el Código 
Procesal del Trabajo y de la Seguridad 
Social.

• Proyecto de Ley número 59 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establecen 
los lineamientos de política pública para 
el desarrollo, uso e implementación de 
inteligencia artificial y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 61 de 2023 
Senado, por medio de la cual se dictan 
medidas para contrarrestar la explotación 
sexual comercial de niños y niñas y 
adolescentes y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 63 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas para fortalecer la atención en salud 
mental en entornos especiales, se actualiza 
la Ley 1616 de 2013, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 67 de 2023 
Senado, por la cual se establecen incentivos 
para promover la creación de empresas 
familiares y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 74 de 2023 
Senado, por la cual se garantiza el 
pluralismo informativo y se prohíben las 
cláusulas de exclusividad en el mercado de 
pauta publicitaria de la televisión abierta.

• Proyecto de Ley número 82 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establece 
el procedimiento especial administrativo 
y judicial para la restitución internacional 
y/o garantía del derecho de visitas de niños, 
niñas y adolescentes.

• Proyecto de Ley número 83 de 2023 Senado, 
por la cual se establecen disposiciones 
para el desarrollo de entornos digitales 
seguros y saludables para los niños, niñas y 
adolescentes del país.

• Proyecto de Ley número 85 de 2023 
Senado, acumulado con el proyecto de 
Ley número 21 de 2023 Senado, por medio 
del cual se establece el marco de la gestión 
integral de residuos sólidos, se promueve 
la producción y consumo sostenible y se 
impulsa la economía circular.
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• Proyecto de Ley Estatutaria número 87 de 
2023 Senado, por medio del cual se protege 
y regula el derecho fundamental al estudio de 
la constitución, la instrucción cívica y valores 
de la participación ciudadana establecido 
en el artículo 41 de la Constitución Política 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 230 de 2024 
Senado, 089 de 2023 Cámara, por medio de 
la cual la nación se asocia a la conmemoración 
de los 32 años del departamento de Guainía, 
se exalta su riqueza natural y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 92 de 2023 
Senado, por medio de la cual se fomenta la 
investigación científica y tecnológica para 
combatir microorganismos multirresistentes 
y prevenir la resistencia antimicrobiana y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 93 de 2023 
Senado, por medio del cual se regula 
la prestación de los servicios aéreos en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 94 de 2023 
Senado, por la cual se dictan disposiciones 
especiales para la consolidación y 
mejoramiento del hábitat y la construcción 
de vivienda de interés social y prioritario 
rural (VIS-VIP) en el territorio nacional y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 97 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica 
la Ley 610 de 2000 y se dictan otras 
disposiciones en materia de responsabilidad 
fiscal.

• Proyecto de Ley número 107 de 2023 
Senado, por medio de la cual se promueve 
la responsabilidad social empresarial 
para el fomento del deporte, la recreación 
y la actividad física y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 111 de 2023 
Senado, por medio de la cual se regula el 
tránsito y se promueve el uso de bicicletas 
eléctricas, patinetas eléctricas y vehículos 
autoequilibrados livianos de movilidad 
personal, como alternativas de movilidad 
urbana sostenible.

• Proyecto de Ley número 295 de 2024 
Senado, 119 de 2023 Cámara, por el cual 
se dictan disposiciones para garantizar 
el acceso universal y obligatorio, en 
todo el territorio nacional, al Programa 
Madre Canguro, en beneficio de neonatos 
prematuros y/o de bajo peso al nacer.

• Proyecto de Ley número 128 de 2023 
Senado, acumulado con el Proyecto de 
Ley número 57 de 2023 Senado, por la 
cual se modifica el artículo 687 del Código 
Civil, se incluye el numeral 17 al artículo 

594 de la Ley 1564 de 2012 código general 
del proceso, se incorporan los animales 
domésticos de compañía y se declara su 
inembargabilidad.

• Proyecto de Ley número 130 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea la 
armonización de la inteligencia artificial 
con el derecho al trabajo de las personas.

• Proyecto de Ley número 131 de 2023 
Senado, por medio del cual se rinde honores 
a las sufragistas por promover los derechos 
políticos de las mujeres en Colombia.

• Proyecto de Ley número 144 de 2023 
Senado, por la cual se crean los centros 
regionales de bienestar animal, se formulan 
lineamientos para su adecuación, operación 
y funcionamiento, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 146 de 2023 
Senado, por medio de la cual se exalta 
la institución universitaria politécnico 
colombiano Jaime Isaza Cadavid por sus 60 
años de vida institucional y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 147 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifican 
algunas disposiciones de la Ley 1861 de 
2017, se incentiva la graduación como 
bachilleres y el acceso a la educación 
terciaria de quienes presten servicio militar 
obligatorio durante 18 meses y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 154 de 2023 
Senado, por la cual se adoptan medidas para 
contribuir al bienestar del sector cafetero, se 
incentiva el consumo interno, se autoriza la 
creación del programa de donación quiero 
a los cafeteros y se declara el café como 
bebida nacional y se crea el piso mínimo de 
protección social.

• Proyecto de Ley número 158 de 2023 
Senado, por medio de la cual se establece el 
marco normativo de las escuelas normales 
superiores como Instituciones de educación 
inicial, básica, media y superior y se 
establecen otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 162 de 2023 
Senado, por medio del cual se crean 
medidas de sensibilización, prevención, 
protección, atención frente a la salud mental 
y la violencia del entorno digital en los 
niños, niñas, y adolescentes, se modifican y 
adicionan los artículos 3°, 30, 31 de la Ley 
1616 de 2013 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 178 de 2023 
Senado, por medio de la cual se interpretan 
con autoridad las expresiones “Elección” y 
“Elección de la Candidatura”, utilizadas en 
los numerales 4 y 5 y 9 a 12 del artículo 111 
de la Ley 2200 de 2022.
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• Proyecto de Ley número 184 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
artículo 855 del Estatuto 855 del Estatuto 
y demás normas relacionadas con la 
devolución y/o compensación por saldos 
a favor originados en las declaraciones o 
actos administrativos del impuesto sobre la 
renta y complementarios y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 189 de 2023 
Senado, por medio del cual se aprueba el 
«acuerdo sobre medidas del estado rector 
del puerto destinadas a prevenir, desalentar 
y eliminar la pesca ilegal, no declarada y 
no reglamentada», adoptado en Roma, el 
22 de noviembre de 2009.

• Proyecto de Ley número 202 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica 
la Ley 1909 de 2018 y se otorgan derechos 
adicionales a las organizaciones políticas 
declaradas en independencia.

• Proyecto de Ley número 204 de 2023 
Senado, por medio del cual se modifica 
el Decreto Ley 1481 de 1989 modificado 
por la Ley 1391 de 2010 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 274 de 2024 
Senado, 224 de 2023 Cámara, por 
medio de la cual se regular el derecho 
fundamental a la educación, y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 287 de 2023 
Senado, por medio del cual se prohíbe 
el uso del glifosato y sus derivados para 
la erradicación de cultivos de uso ilícito 
en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 281 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica 
la Ley 1313 de 2009 y se dispone la jornada 
nocturna en las universidades públicas.

• Proyecto de Ley número 219 de 2024 
Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas de protección al usuario en 
los procesos de reconexión de servicios 
de telefonía vip, móvil y fija, internet y 
televisión” –reconexión gratuita ya.

• Proyecto de Ley número 225 de 2024 
Senado, por medio del cual se modifica y 
establece un agravante al artículo 296 de la 
Ley 599 del 2000, Código Penal colombiano 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 227 de 2024 
Senado, por medio de la cual se establece 
el día nacional en conmemoración de las 
víctimas del genocidio contra la Unión 
Patriótica y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 228 de 2024 
Senado, por el cual la nación se asocia 
exalta y rinde homenaje a las gentes del 

municipio de Suratá, departamento de 
Santander, por su aporte heroico a la libertad 
y a la democracia de los colombianos.

• Proyecto de Ley número 231 de 2024 
Senado, por medio de la cual se adiciona 
la Ley 1209 de 2008 y se dictan otras 
disposiciones – Ley Estefanía Villamizar 
González.

• Proyecto de ley número 258 de 2024 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
artículo 26 de la Ley 909 de 2004.

• Proyecto de Ley número 284 de 2024 
Senado - 405 de 2024 Cámara, por la cual 
se amplía las autorizaciones conferidas 
al Gobierno nacional para acelerar 
operaciones de crédito público externa 
e interno y operaciones asimiladas a las 
anteriores y se dictan otras disposiciones.

Presidente están realizado los anuncios para 
la siguiente sesión plenaria del Senado que será 
mañana 20 de junio, último día de la legislación 
ordinaria Presidente.

El Segundo Vicepresidenta de la Corporación 
quien preside la sesión honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta lo siguiente:

Mire, les pido un favor, los que nada tengan que 
ver con este debate, vamos a iniciar la continuidad 
del debate del día lunes 17 de junio del 2024, debate 
de control político, ya están aquí los miembros 
del Gobierno, la Viceministra de Policía, Daniela 
Gómez, el Viceministro General del Interior, y 
el director de la UNP. Pero antes de ello, en 10 
minutos, vamos a entregar unas condecoraciones 
a los generales. Señor maestro de ceremonia puede 
continuar.

La Presidencia declara sesión informal para 
realizar las condecoraciones a los oficiales de la 
Policía Nacional y le concede el uso de la palabra 
al maestro de Ceremonia, quien informa que se da 
inicio a la condecoración.

Acto Seguido se escuchan las notas musicales 
del Himno Nacional de la República de Colombia 
interpretado por la banda de músicos de la Policía 
Nacional.

Acto Seguido se escuchan las notas musicales 
del himno de la Policía Nacional interpretado por 
la banda de músicos de la Policía Nacional.

La Presidencia indica al maestro de ceremonia 
continuar con la lectura de la Resolución de 
Condecoración con la Orden del Congreso de 
Colombia en el Grado de gran oficial al Señor 
General William René Salamanca Ramírez. 
Director General de la Policía Nacional.

El maestro de ceremonia da lectura de la 
Resolución número 209 de 2024, Orden del 
Congreso de Colombia en el Grado de gran oficial 
al Señor General William René Salamanca Ramírez. 
Director General de la Policía Nacional.
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La Presidencia indica al maestro de ceremonia dar lectura a la Resolución de condecoración con la Orden 
del Congreso de Colombia en el Grado de gran oficial al Señor Brigadier General de la Policía Nacional 
Nicolás Alejandro Zapata Restrepo.

El maestro de ceremonia da lectura de la Resolución número 208 de 2024, Orden del Congreso de 
Colombia en el Grado de gran oficial al Señor Brigadier General de la Policía Nacional Nicolás Alejandro 
Zapata Restrepo.

RESOLUCIÓN NÚMERO 208 DE 2024

RESOLUCIÓN NÚMERO 209 DE 2024
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La Presidencia indica al maestro de ceremonia 
continuar con la lectura de la Resolución de 
Condecoración la Orden del Congreso de Colombia 
en el Grado de Gran Oficial al señor Brigadier 
General Heinar Giovany Puentes Aguilar.

El maestro de ceremonia da lectura de la 
Resolución número 197 de 2024 de condecoración 
la Orden del Congreso de Colombia en el Grado 
de gran oficial al señor Brigadier General Heinar 
Giovany Puentes Aguilar.

RESOLUCIÓN NÚMERO 197 DE 2024

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Yenny Esperanza Rozo 
Zambrano.

Palabras de la honorable Senadora Yenny 
Esperanza Rozo Zambrano.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Yenny Esperanza 
Rozo Zambrano:

Respetado Presidente del Senado, Doctor Iván 
Name, y Mesa Directiva del Senado de la República, 
apreciados compañeros senadores y representantes 
a la Cámara, General William René Salamanca, 
Director general de la Policía; Brigadier General 
Nicolás Alejandro Zapata, Subdirector de la policía; 
Brigadier General Heinar Giovany Puentes Aguilar, 
medios de comunicación y demás presentes.

Es para mí, y para mis compañeros congresistas, 
que se unen a este propósito, un gran honor y 
privilegio el día de hoy, honrar y exaltar, a quienes, 
desde su labor, contribuyen al fortalecimiento de una 
Colombia justa, grande y soberana. Reconocemos 
cada uno de sus esfuerzos, desde francos diferentes, 
pero con ese propósito común; la Gran Cruz, que hoy 
se le otorga al General William René Salamanca, 

Director General de la Policía, un testimonio de su 
liderazgo incansable, que ha guiado a la institución, 
a la que orgullosamente pertenezco, a mis procesos 
DCC, y de actualmente, de profesional oficial de la 
reserva, hacia la excelencia operativa y el servicio 
a la comunidad. Su compromiso con la seguridad 
y el bienestar de todos los colombianos en tiempos 
coyunturales, es ejemplar y digno de la más alta 
distinción.

Respetados brigadieres generales, este 
reconocimiento, como gran oficial, es testimonio de 
su valentía y dedicación en la protección de nuestra 
nación, y la defensa de los valores que nos unen como 
sociedad, cada uno de ustedes ha demostrado un 
compromiso excepcional con la misión de la Policía 
Nacional, institución a la que perteneció también mi 
padre. Dios y Patria.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Representante a la Cámara Marlene 
Castillo Torres.

Palabras de la honorable Representante a la 
Cámara Marlene Castillo Torres.
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Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Representante a la Cámara 
Marlene Castillo Torres:

Respetada Mesa Directiva del Senado de la República, 
congresistas, distinguidos invitados, buenos días. Hoy 
nos reunimos para rendir un merecido homenaje a unos 
líderes excepcionales, cuyo compromiso y dedicación 
han sido fundamentales para el progreso y la seguridad 
de nuestro país. Es un honor para mí dirigirme a ustedes 
en esta ceremonia de condecoración, quiero empezar 
reconociendo al Director de la Policía Nacional, el 
General William René Salamanca Ramírez. Gracias, 
general, a quién se le otorga hoy la condecoración 
con el grado de Gran Cruz. Su liderazgo ejemplar y 
su inquebrantable compromiso con la justicia y la paz 
han sido una inspiración para todos nosotros. Gracias, 
nuevamente, General Salamanca, por su incansable 
trabajo al servicio de los colombianos; su visión, su 
valentía, han fortalecido nuestra Policía Nacional y 
han contribuido significativamente a la seguridad y 
bienestar de nuestra nación.

Asimismo, extendemos nuestro más profundo 
agradecimiento y reconocimiento a los Brigadieres 
Generales Wharlintom Iván Gualdrón Gualdrón, Óscar 
Andrés Lamprea Pinzón, Heinar Giovany Puentes 
Aguilar, Nicolás Alejandro Zapata Restrepo y Herbert 
Luguiy Benavidez Valderrama, quienes hoy reciben la 
condecoración con el grado Gran Oficial; su dedicación 
y esfuerzo han sido fundamentales en la lucha contra 
el crimen y en la construcción de una sociedad más 
segura y justa. Cada uno de sus diferentes funciones 
han demostrado su liderazgo y su notable capacidad 
para enfrentar y superar los desafíos más complejos. 
A cada uno de ustedes les expreso mis más sinceros 
agradecimientos por su arduo trabajo y dedicación; su 
valentía, ética y compromiso son ejemplos para todos 
nosotros. Ustedes han demostrado que, a través de la 
perseverancia y el trabajo en equipo, podemos construir 
un país más seguro y próspero. A cada uno de ustedes, mi 
gratitud, especialmente a sus familias valientes que los 
han acompañado en este ejercicio. Queridos oficiales, 
sabemos que detrás de cada uno de estos héroes hay 
un hogar lleno de apoyo, amor y sacrificio. Gracias por 
ser el pilar fundamental que sostiene a estos líderes, por 
su paciencia y comprensión en los momentos difíciles 
y por compartir con ellos los valores que los hacen 
sobresalir. Sin el respaldo y el amor de su familia, estos 
logros no serían posibles.

En nombre de todos los colombianos, gracias por 
su servicio, por su sacrificio, por su pasión, sus logros 
y su dedicación, son una fuente de orgullo para nuestra 
nación; que estas condecoraciones sean un símbolo 
de nuestro respeto y agradecimiento hacia ustedes. 
Felicitaciones y continúen cosechando éxitos en su 
noble misión de proteger y servir a nuestro país. Dios 
y Patria.

A continuación, la Mesa Directiva y a los Senadores 
proponentes, procede a la entrega del reconocimiento 
al Señor General William René Salamanca Ramírez, 
Director General de la Policía Nacional, Señor 
Brigadier General de la Policía Nacional Nicolás 
Alejandro Zapata Restrepo y Señor Brigadier General 
Heinar Giovany Puentes Aguilar.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Director de la Policía Nacional, General William René 
Salamanca Ramírez.

Palabras del señor Director de la Policía Nacional, 
General William René Salamanca Ramírez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al señor Director de la Policía Nacional, 
General William René Salamanca Ramírez:

Un saludo, señor Presidente del Senado, a la Mesa 
Directiva, a los senadores, honorables senadoras, 
Representantes a la Cámara, a quienes están siguiendo 
por las redes esta sesión plenaria, a los periodistas, a los 
policías de la patria, a mi familia.

Grandes pensadores han coincidido en señalar que el 
hombre debe ser esclavo de la ley para poder ser libre. 
Así lo afirmaban Cicerón y otros eruditos de la antigua 
Roma, la misma que inspiró a Montesquieu a escribir su 
tratado Sobre el Espíritu de las Leyes y su teoría sobre la 
división de poderes en el Estado, bases fundamentales de 
la democracia. Y, precisamente, apreciados senadores, la 
tesis de Montesquieu, las tesis de Montesquieu fueron 
las que, a juicio de nuestros historiadores, sembraron la 
semilla del Parlamento colombiano, en aquel histórico 
27 de noviembre de 1811, cuando se suscribió el Acta 
de la Federación de las Provincias Unidas de la Nueva 
Granada. Para bien de nuestra patria, el Congreso de 
Colombia se consolidó como el gran escenario del debate 
de las ideas, de donde emanan las leyes que le permiten 
a la Policía Nacional de Colombia hacer cumplir fiel y 
cabalmente el artículo 218 de nuestra Constitución.

De este honorable recinto han emanado las normas 
que rigen las actuaciones de 178 mil policías de la 
patria: 41 mil mujeres, más de 7 mil afrocolombianos, 
1.200 indígenas. Normas con las cuales acompañamos 
la cotidianidad de todos los colombianos y hacemos 
prevalecer el imperio de la ley. Lo realizamos bajo 
los lineamientos del humanismo, el profesionalismo, 
la honestidad y la innovación, columna vertebral que 
nos está permitiendo consolidar el nuevo modelo de 
seguridad para las personas y los territorios, el cual ha 
generado ya una disrupción en la lucha contra los delitos 
en Colombia. Con certeza, apreciados congresistas, 
puedo afirmarles que esta es una Policía Nacional a la 
ofensiva, cuyas capacidades humanas, tecnológicas 
y logísticas están desplegadas hasta el último rincón 
de nuestro bello país para enfrentar con la mayor 
contundencia el multicrimen.

Somos los primeros en reconocer que tenemos 
grandes desafíos, pero es importante que el país sepa 
que sus instituciones están en capacidad de superarlos, 
doblegando a los violentos, tal como lo venimos 
haciendo con nuestras fuerzas militares. Por todo lo 
anterior, estos valiosos reconocimientos a los Generales 
Nicolás Zapata, Subdirector General; Wharlintom 
Gualdrón, Comandante de la región Caribe; Óscar 
Lamprea, Comandante de la Policía Metropolitana 
de Medellín; Giovany Puente, Director de Bienestar 
Social; y Jefe Benavides, Comandante de la Policía de 
Barranquilla, y a este servidor, los recibimos como un 
homenaje a todos los policías de Colombia, distinciones 
que exaltan su ardua y sacrificada labor.

Ustedes, apreciados congresistas, saben que trabajar 
por Colombia requiere de un gran equipo, y la Policía 
Nacional tiene un equipo ganador, caracterizado por 
el liderazgo y compromiso de cada general, de cada 
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coronel, de cada capitán, de cada mayor, de cada 
suboficial, de cada mando ejecutivo, de cada patrullero, 
de cada agente, de cada auxiliar de policía y también 
de cada no uniformado. Todos ellos son héroes de la 
cotidianidad, hombres y mujeres de extrema valentía. 
Allá donde hay una tragedia, siempre hay un policía 
ayudando a salvar vidas; allá donde los violentos 
intentan quebrantar la ley, siempre llega un uniformado 
para proteger los valores más preciados de nuestra 
sociedad, incluso poniendo en riesgo su propia vida.

Precisamente, este también es un reconocimiento a 
cada uno de los policías que han ofrendado su vida en 
cumplimiento de la ley. Lo hicieron por amor a la patria, 
con un infinito afecto por Colombia. Pero ese sacrificio 
no ha sido en vano, porque los policías de Colombia 
sentimos que hay una comunidad que nos arropa y una 
institución como la del Congreso que nos blinda, tal 
como lo han hecho el día de hoy. Recibir la Gran Cruz 
de la Democracia, inspirada en el memorable discurso 
del Libertador Simón Bolívar durante la instalación del 
primer Congreso de la República en 1821 en Cúcuta, 
Norte de Santander, es uno de los máximos honores a 
los que puede aspirar un servidor público, un policía 
como yo. Especial agradecimiento a la Mesa Directiva 
del honorable Senado de la República, a los congresistas 
que nos han reconocido en la mañana de hoy y a todos 
ustedes. Siempre será un orgullo regresar al templo 
sagrado de la democracia, como lo es el Congreso 
de la República, en el día de hoy el Senado. Muchas 

gracias por su especial consideración hacia la Policía 
Nacional, hacia su Policía, con el compromiso de seguir 
trabajando sin descanso para ayudar a construir el país 
con el que soñamos y nos merecemos todos. Dios y 
Patria, Muchas gracias.

Siendo las 12:25 p. m., se reanuda la sesión formal 
e indica a la Secretaría continuar con el siguiente punto 
del orden del día.

IV
Citación a los señores Ministros del Despacho y 

Altos Funcionarios del Estado
continuación debate de control político Estatuto 

de la Oposición
Cítese: A los Ministros de: Defensa Nacional, 

doctor Iván Velásquez Gómez y al Interior, doctor 
Luis Fernando Velasco Chávez e Invítese Director 
de la Unidad Nacional de Protección, doctor Augusto 
Rodríguez Ballesteros, Comandante del Ejército 
Nacional de Colombia, Mayor General Luis Emilio 
Cardozo Santamaría, Director General de la Policía, 
General William René Salamanca Ramírez, Procuradora 
General de la Nación, doctora Margarita Leonor 
Cabello Blanco, Defensor del Pueblo, doctor Carlos 
Ernesto Camargo Assís y al Gobernador del Cauca, 
doctor Jorge Octavio Guzmán Gutiérrez.

Por Secretaría se da lectura a la excusa enviada por 
la Procuradora General de la Nación, doctora Margarita 
Leonor Cabello Blanco.
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La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente excusa.

Por Secretaría se da lectura a la excusa enviada por 
el Comandante del Ejército Nacional de Colombia, 
Mayor General Luis Emilio Cardozo Santamaría.ANEXO No. 12

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente excusa.

Por Secretaría se da lectura a la excusa enviada 
por el Ministro de Interior, doctor Luis Fernando 
Velasco Chávez.

ANEXO No. 13 

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente excusa.

Por Secretaría se da lectura a la excusa enviada 
por el Ministro de Defensa Nacional, doctor Iván 
Velásquez Gómez.

El Segundo Vicepresidenta de la Corporación 
quien preside la sesión honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta lo siguiente:

Muchas gracias, señor Secretario, solicitamos 
el favor, en la puerta, el control del ingreso de las 
personas que nada tengan que ver con este debate, 
a la Policía Nacional nuestra gratitud, para que 
entremos en el debate. Este debate se suspendió el 
día lunes 17 del 2024, y habían quedado inscrito, ya 
los voceros habían terminado sus intervenciones de 
cada partido, habían quedado 5 senadores, a quien 
le voy a dar el uso de la palabra, inmediatamente 
escuchamos al Gobierno nacional, y cierran los 
citantes.

Senador Carlos Fernando Chacón, tenía usted en 
el orden el uso de la palabra, certifique si está en 
la plenaria señor Secretario. No se encuentra en el 
recinto. Seguimos con el Senador Andrés Guerra, 
Senador Andrés Guerra tiene el uso de la palabra; 
usted es citante y estaba anotado.

5 minutos senador y si necesita un minuto más 
me lo solicita. Se prepara el Senador Inti Asprilla, 
ya no va a intervenir, el Senador Richard Fuelantala, 
no está, y la Senadora Angélica Lozano. Con esas 
intervenciones terminamos, para que los citantes 
cierren el debate, después de escuchar al gobierno 
nacional.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Andrés Felipe Guerra Hoyos.

Palabras del honorable Senador Andrés Felipe 
Guerra hoyos.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Andrés Felipe 
Guerra Hoyos:

Presidente, muy buen día para usted. Un saludo 
muy especial a la Mesa Directiva, a las senadoras y 
senadores, y a la gente que nos visita en la mañana 
de hoy. Debate de seguridad que inició el día lunes 
y que esperamos concluir el día de hoy. Voy a 
realizar seis conclusiones de lo que hemos venido 
analizando sobre el tema de la seguridad del país 
y, como citante, me corresponde ser resumido, 
concreto, contundente sobre lo que está ocurriendo 
en el tema de seguridad en el momento que vive 
Colombia.

El 7 de agosto del 2022, el Gobierno de Gustavo 
Petro es indudable que buscó innovar con el tema 
de la paz, doctor Senador Iván, y se concretó en dos 
temas. Uno, en el tema de la paz total, la paz total 
que era al principio general de la línea de paz del 
Gobierno de Gustavo Petro. Y lo segundo, por lo 
que he observado, es el tema de la paz urbana, que 
también he encontrado información del Gobierno 
nacional. En esos dos temas se buscaba garantizar 
derechos a través de diálogos y a través de derechos 
para lograr ubicar a los actores, tanto de la paz total 
como de la paz urbana. Lógicamente, la conclusión 
del Gobierno de Gustavo Petro ha sido la salida no 
violenta al conflicto.

El segundo punto que tengo que tocar es el 
barniz. El barniz de la paz territorial del Gobierno de 
Gustavo Petro, en el concepto que tenemos, es cada 
vez menor por la reclamación que vienen haciendo 
los colombianos de la necesidad, sobre todo, de 
autoridad por parte de la institucionalidad. Para 
nadie es un secreto, Senador Iván, que la ilegalidad 
muta y muta más rápido que el Estado. La ilegalidad 
es más veloz que la misma autoridad en gobiernos 
de centro, de derecha o de izquierda. El día lunes 
escuchaba a quienes en el 2016 hacían el acuerdo de 
paz. Yo le pido, Presidente, que por favor me ayude 
con un poco de silencio en el recinto.

La ilegalidad muta. Viceministra, le agradezco su 
presencia en el día de hoy y el día lunes también, y 
a los generales que se han hecho presentes, gracias. 
Creo que esta discusión tiene un nivel, primero, 
de respeto; segundo, de estar bien informados; y 
tercero, de una realidad que trataré de concluir en 
este debate, porque sigo insistiendo desde la última 
década en este país que el problema de la ilegalidad 
hoy no tiene contexto ideológico. Y nos vamos a 
tener que enfrentar, el sector político de este país, a 
una realidad que cada día es más evidente.

La ilegalidad muta y muta más rápido que el 
Estado, y es más veloz que la misma autoridad y 
mucho más en el tema de lo rural. Escuchaba a mis 
compañeros del Senado que hicieron el proceso de 
paz con las FARC en el 2016. Soy un convencido 

de que la reforma rural integral, que es el primer 
punto del acuerdo de paz con Juan Manuel Santos, 
tiene que avanzar, y por eso me han escuchado 
tanto hablar del tema del catastro multipropósito 
y su implementación como tecnología necesaria 
en el país. Pero es claro. El Ministro, doctor Iván 
Velásquez, el día domingo en el periódico El 
Tiempo, en una entrevista extensa con el periodista 
Yamit Amat, afirma, y abro comillas, Podemos decir 
que, en la mayor parte del país, desafortunadamente. 
(Cortan audio)

Después del acuerdo de paz con las FARC, buena 
parte de los territorios que fueron abandonados por 
estas quedaron a merced de las disidencias y otros 
grupos armados que los han venido disputando ante 
la ausencia del Estado. Este es un problema de la 
derecha, este es un problema de la izquierda, Este es 
un problema del centro, O este es un problema de un 
Estado que no tiene la capacidad de implementación 
y que seguimos en la misma discusión desde el 2016 
hasta el 2024. Y es claro que la ilegalidad muta y que 
hoy quienes ocupan esos territorios son personas 
más jóvenes, preparados y que tienen claro cómo 
es el negocio del narcotráfico, de la minería ilegal, 
de la deforestación. Y quiero darles un ejemplo, que 
es otro tema vital en este debate, Senador Iván, el 
control territorial.

Presidente, me voy a mi departamento. Antioquia 
tiene nueve subregiones, comandantes, viceministra, 
viceministro. Vamos a las elecciones a la gobernación 
de octubre del 2023. De las nueve subregiones, un 
candidato a la gobernación, que se llama Luis Pérez 
Gutiérrez, ganó en seis subregiones y otro candidato 
a la gobernación, que hoy es gobernador, ganó en tres 
subregiones. Luis Pérez, que al fin y al cabo pierde la 
gobernación de Antioquia, gana en las subregiones, 
escuchen bien, gana en las subregiones del suroeste 
antioqueño, suroeste antioqueño, 23 municipios; 
occidente antioqueño, 19 municipios; nordeste 
antioqueño, 10 municipios; Magdalena Medio, 6 
municipios. Escuchen esto, bajo Cauca antioqueño, 
el señor Luis Pérez gana en los seis municipios del 
Bajo Cauca antioqueño. Y les doy una información 
que, de pronto, ustedes no tienen por qué conocer. 
En el Urabá antioqueño, de donde se afirma que es 
el Clan del Golfo, región de 11 municipios, también 
gana el señor Luis Pérez. Simplemente doy este 
ejemplo para hacerle la pregunta a esta plenaria con 
toda la tranquilidad, con todo el rigor, Si el Clan del 
Golfo se mueve por estas subregiones, entonces, el 
tema de la ideología, hacia dónde va en el conflicto 
armado e ilegal de este país. (cortan audio)

Presidente, así es muy difícil. Desde el lunes 
estoy esperando, hombre, la posibilidad de hablar. 
Esperé todo el día ayer, hoy he tratado de ser más 
concreto, lo más exacto, pero cada vez que trato 
de concretar, entonces me cortan la envión. (cortan 
audio).

Gracias Presidente. 52 municipios de Antioquia 
donde está el Estado Mayor Central, donde está el 
ELN, donde está el Clan del Golfo, donde están 
las disidencias de las FARC, donde ganó Luis 



Gaceta del Congreso  236 Jueves, 6 de marzo de 2025 Página 23

Pérez Gutiérrez. Hágame el favor. Cuando uno se 
encuentra con este mapa, empieza a entender. A 
los que nos gusta analizar el tema de región, y este 
sombrero no lo llevo por orgullo ni por dignidad, 
sino porque hace 20 años decidí ponérmelo porque 
vengo de región rural, y dije, este aguadeño lo voy 
a llevar con enorme orgullo, porque voy a tratar de 
hacer mi mejor esfuerzo para salvar la brecha entre 
lo urbano y lo rural, y aquí lo seguiré llevando.

Entiende que el conflicto en la región cada día 
tiene menos componente dulce sabor de izquierda 
o de derecha. Hoy el conflicto es, por el control 
territorial, necesario para mantener unos corredores 
que se soporten entre el continente y la exportación 
de todo lo que se produce. El Bajo Cauca es lo mismo, 
la realidad de la Mojana es lo mismo, la Serranía de 
San Lucas es lo mismo, el Pacífico colombiano es lo 
mismo y el sur del país sí que es cierto.

Hernando Durán Dussán, en 1980, exalcalde de 
Bogotá y luego precandidato a la presidencia del 
Partido Liberal en 1990, decía en un libro, que los 
invito a que lo lean, que Colombia está caminando 
sobre la separación del territorio, y que la ilegalidad, 
de derecha o izquierda, mañana, y estamos hablando 
de un libro escrito en 1980, iba a dividir al país entre 
el sur del país y entre la zona andina y el Caribe del 
país. Lo que viene pasando en el Valle del Cauca, 
lo que viene pasando en el Cauca, lo que viene 
pasando en Nariño, lo que viene pasando en Arauca, 
donde mi compañero Carreño ha insistido en que lo 
acompañemos, es la desmembración del territorio 
colombiano lentamente, ante la incapacidad de la 
implementación de políticas públicas del Gobierno 
de centro, de izquierda o de derecha.

Y termino con esto, Presidente. Acuerdo 
nacional, el 15 de marzo escuchamos al Presidente 
Gustavo Petro afirmar en el Valle del Cauca que el 
acuerdo nacional estaba agotado. Y he preguntado, 
con mucho respeto a muchos senadores, que me 
encantaría conocer las líneas, los párrafos de dicho 
Acuerdo Nacional, nadie me responde, después 
del 15 de marzo por ese acuerdo nacional, que 
supuestamente para el Presidente Gustavo Petro, 
está agotado.

Humberto de la Calle el día lunes hablaba que, 
el acuerdo nacional en el país parece un cucarrón 
dándose contra las paredes, estoy totalmente 
de acuerdo, y leo al Doctor y al Senador Iván en 
columnas del periódico El Tiempo, hablar que no 
necesitamos una Asamblea Nacional Constituyente, 
sino, por el contrario, un acuerdo nacional, Senador 
Iván, le vuelvo a preguntar con todo el respeto que 
me merece, quiero conocer ese acuerdo nacional de 
Gustavo Petro, sus líneas, por lo menos para empezar 
a discutirlo. Y, con todo respeto, terminó con eso. 
Gustavo Petro Urrego creo que es un hombre muy 
inteligente, no se puede negar, pero empiezo a dudar 
que le guste gobernar, le encanta el poder, y gobernar 
y que le guste el poder es totalmente diferente. Si 
no le ponemos cuidado a la autoridad, al orden, a la 
institucionalidad, no va a quedar ni la posibilidad de 

gobernar, ni la posibilidad de tener el poder. Gracias, 
Presidente.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Iván Cepeda Castro:

Gracias, Presidente. Esta es una réplica cordial, 
porque la intervención, por lo demás muy interesante, 
del Senador Guerra ha sido invitando al diálogo. Yo 
estoy convencido de que el problema no es definir 
una metodología precisa, clara, sobre cómo se logra 
ese acuerdo; puede ser que esté pensando las cosas 
de manera un poco ingenua, pero bastaría que nos 
sentemos a hablar. En su intervención, usted ya 
plantea un tema crucial: los territorios de este país, 
y lo plantea, además, desde una perspectiva que yo 
considero supremamente adecuada.

Las velocidades de la economía ilegal son las 
velocidades de la luz, y las velocidades de los 
cambios de la economía legal y de la transformación 
territorial en economías prósperas y productivas 
es de tortuga. Entonces, esto no es simplemente 
invocando a que el Estado haga presencia. En eso 
coincido con una frase que le he escuchado de 
manera repetida a la Senadora Paloma Valencia, sino 
a un conjunto de esfuerzos de todos los sectores del 
país para transformar los territorios y sus dinámicas. 
Bueno, y por qué no nos concentramos en hablar 
de la corrupción, he ahí un tema que rápidamente 
viene a la mente, del cual no está exento nadie que 
haya gobernado este país. Y por qué no hablamos 
de cómo darles continuidad a los esfuerzos de paz, 
¿qué sentido tiene que hagamos unos esfuerzos 
por construir acuerdos si vienen gobiernos y, 
sencillamente, los menosprecian o no están de 
acuerdo?, creen que esos esfuerzos de paz hechos 
no merecen la pena continuarlos y hay que volver a 
comenzar, y sobre la presencia de la justicia en los 
territorios, de la justicia institucional, por ejemplo. 
Bueno, ahí el presidente sí lo ha hecho, ha enunciado 
9 temas de discusión de un acuerdo nacional, las 
propias reformas que hemos debatido aquí en el 
Congreso deberían ser parte de ese diálogo.

Entonces, el problema es y reside en otro lugar, 
y es la voluntad política; la voluntad para entender 
que, hasta que este país no haga eso, no se siente 
a dialogar y a encontrar esos mínimos acuerdos 
de convivencia, de desarrollo, de prosperidad, 
podemos seguir en diálogos con grupos armados 
(cortan audio)

Cosa que creo que no es inútil, por supuesto, pero 
que es claramente insuficiente hasta que no logremos 
la gran concertación sobre esos temas básicos. Y eso 
se hace fácil. Eso es sentarnos, repito, a hablar el 
tiempo que se requiera, con garantes que hagan que 
lo que acordemos sea una palabra seria, y después le 
damos la forma, traemos esas conclusiones aquí al 
Congreso o creamos un Gobierno de concertación 
nacional, o incluso, si hay un pacto nacional, 
hacemos una Asamblea Constituyente. Pero eso es 
lo de menos, la forma es lo de menos. Lo importante 
es el contenido político.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Gustavo Adolfo Moreno 
Hurtado.

Palabras del honorable Senador Gustavo Adolfo 
Moreno Hurtado.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Gustavo Adolfo 
Moreno Hurtado:

Muchas gracias, Presidente. He escuchado 
atentamente las intervenciones, tanto de los 
senadores citantes como los senadores de otras 
bancadas. Si bien es cierto, este país estamos en 
una espiral de violencia. Quería, viceministra, 
funcionarios del Gobierno y a los senadores citantes 
de este debate. Y acá, más que discutir y preguntar 
cuáles son los resultados, cuál ha sido el aumento de 
los operativos de la fuerza pública, siento que acá, 
todos los senadores, los 108 senadores y senadoras 
de esta plenaria, tenemos una gran responsabilidad 
de hablar sobre el modelo en cómo está concebido 
el Estado.

Y se lo escuchaba en la pasada sesión al 
Presidente de este Senado de la República, sobre 
la descentralización político-administrativa de este 
país, donde lo hemos hablado, que tenemos un 
Estado extremadamente centralista, donde tenemos 
un Estado macro cefálico, donde se toman las 
decisiones desde aquí y desde Bogotá. Y de que hoy 
miles de jóvenes en este país, lo que están pidiendo 
es una oportunidad, una oportunidad de inversión 
social, de que los recursos lleguen a esas regiones 
apartadas de Colombia, de que pueden aumentar 
los operativos, de que yo aquí, en esta plenaria, he 
hablado de la seguridad multidimensional. Es que 
puedo mandar un batallón a una cuadra del Chocó, 
un municipio del Cauca, de Arauca, querido Senador 
Jairo, pero si allá no está la inversión del Estado, 
si allá no está llegando la educación, el empleo, las 
oportunidades, ese espiral de la violencia nunca se 
va a acabar.

Estuvo un gobierno que daba bombardeos, 
operativos en Colombia. Bajó la violencia, la 
disminuyó No, se transformó, mutó a las ciudades. 
Es falso que se acabó la violencia. Y acá lo que nos 
tenemos que hacer la pregunta en este Congreso 
de la República es qué estamos haciendo, de que 
muchos colombianos y colombianas hoy lo que 
están esperando es unas reformas estructurales y de 
fondo en materia de cómo está concebido el Estado 
colombiano. Que ha fracasado en los intentos de 
lucha contra la delincuencia. Hoy, la violencia, los 
que se están matando en estas ciudades de nuestro 
país, son jóvenes, senadores, entre 18 y 30 años, 
jóvenes de estrato 1, 2 y 3, en una lucha territorial, 
porque no tienen acceso a educación, por falta de 
empleo, por falta de oportunidades. Y de que hoy 
este país es una respuesta a muchos ciudadanos hoy 
que están siendo víctimas de la violencia.

Y que lo planteábamos aquí, que la violencia no 
conoce estrato socioeconómico, de que la semana 
pasada fue el padre de la Vicepresidenta de este 

país, de que tanto el empresario, tanto el campesino, 
el indígena, está siendo víctima de la violencia 
en Colombia, que no reconoce partido político 
ni ideología, si es de izquierda o de derecha. Acá 
lo que tenemos que hablar, es en cómo sacamos 
adelante unas reformas estructurales y de fondo, y 
cómo está concebido el Estado colombiano. La falta 
de oportunidades es lo que está generando hoy la 
violencia. Con más violencia no se va a lograr la paz 
en Colombia. De que, si mandamos más operativos, 
que, si aumentamos la capacidad de la fuerza 
pública, créanme, senadores y senadoras, que así no 
vamos a lograr la paz en Colombia.

Este país lo que está buscando es una 
reorganización del territorio colombiano, donde 
hace falta la presencia del Estado colombiano. Y 
que yo, como senador de la República, esperaría 
que la inversión de este gobierno, un gobierno que 
busca la equidad, que busca la igualdad y la justicia 
social, invierta los recursos donde verdaderamente 
se deberían de invertir, en educación. (cortan audio)

En oportunidades. No podemos seguir 
gobernando este país desde Bogotá. Este país 
necesita una reorganización del territorio. Hace 200 
años lo dividimos políticamente, el territorio de 
Colombia. Acá pasaba un río, allá es Antioquia, acá 
Santander, y resulta que hoy ni los alcaldes, 200 años 
después, saben dónde invertir los recursos, porque 
no tienen conocimiento si esa entidad, ese territorio, 
a quién pertenece. Es aquí donde tenemos que dar 
el debate con reformas estructurales de fondo, que 
están pidiendo los colombianos y las colombianas.

Y quiero terminar con esto, Presidente. Hoy, 
en este país, hay una violencia por la tierra, por la 
adquisición de tierra, y espero que este gobierno, 
verdaderamente, las entidades que tienen que ver 
con el acceso a los territorios, personas desplazadas, 
gente está migrando a las ciudades en busca de 
oportunidades. Y de que aquí no tenemos que seguir 
discutiendo. (cortan audio)

Discutiendo si es de derecha, si es de izquierda, 
de quién está gobernando. La Fuerza Pública nos 
pertenece a todos los colombianos, es el Estado, 
no es de un gobierno. De que hoy el gobierno 
tiene que implementar los programas sociales, 
porque hoy los jóvenes, hoy las personas en los 
territorios están esperando una oportunidad, 
inversión social, educación y empleo. De esa es la 
seguridad multidimensional que tiene que llegar al 
territorio, y no importa el gobierno que esté. Hoy los 
colombianos están esperando verdaderamente la paz 
de Colombia. Muchas gracias, Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Inti Raúl Asprilla Reyes.

Palabra del honorable Senador Inti Raúl Asprilla 
Reyes.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Inti Raúl Asprilla Reyes:

Muchas gracias, señor Presidente. Yo creo que 
asiste la razón en el sentido que la solución a la 
problemática, ya de varias décadas de violencia en 
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el país, va más allá de una discusión de izquierdas 
o de derechas. Pero, pero, creo que es importante 
reconocer las discusiones o los discursos que se 
han dado de un lado y del otro. Yo, como hombre 
de izquierdas, defiendo la paz y he creído que la 
solución negociada al conflicto es quizás la más 
apta para causar el menor daño posible, pero cuando 
yo veo los discursos, por ejemplo, que hay hoy 
de sectores políticos, de periodistas, respecto a ex 
integrantes del M-19, me llevo la forzosa conclusión 
que nunca les gustó la paz con ese sector.

Y lo cierto es, que hubo un proceso de paz 
que lideró el expresidente Santos, que nosotros 
apoyamos, y lo cierto fue que el Gobierno de Iván 
Duque, hizo todos los esfuerzos para que eso no 
fuera aplicado de la mejor manera. Y también es 
cierto que el Gobierno de Gustavo Petro, con el 
apoyo de todos nosotros, hizo una apuesta que es 
la paz total y por parte de los sectores de derecha 
se ha querido crear una narrativa que no ha habido 
peor situación de orden público en el país después 
o antes de Gustavo Petro, que estamos en el peor 
de los mundos posibles. Y yo quiero decir también 
unas realidades, bajo el Gobierno de Gustavo Petro 
aumentó como nunca la incautación de cocaína, bajo 
este gobierno se redujo en 3% a nivel nacional la tasa 
de homicidios, bajo este gobierno hubo un aumento 
de más del 700% en incautación del contrabando.

Pero, también bajo este gobierno hemos tenido 
que constatar una situación bastante dolorosa, varios 
de esos grupos o parte de esos grupos con los cuales 
se hizo la apuesta de la paz total no están en eso, 
no quieren una paz; el estado mayor central o gran 
parte el estado mayor central han demostrado con 
sus acciones que no están dispuestos a una paz. Y 
acá va una reflexión que yo tengo como un hombre 
de izquierda y es un llamado que le hago al ELN y a 
los grupos o los frentes del estado mayor central que 
todavía están en un proceso, por más de que creamos 
ideológicamente y por principio que la paz es la 
manera para obtener el menor daño posible, la paz 
tiene un oxígeno político y yo se lo digo claramente 
al ELN, si no hay paz con el Gobierno de Gustavo 
Petro, no van a tener paz con otro gobierno, se lo 
digo también al estado mayor central, si no hacen 
la paz bajo el Gobierno de Gustavo Petro, no van a 
tener paz con otro gobierno, porque no habrá oxígeno 
político para proponer siquiera una negociación.

Así que, la conclusión es que vamos a hacer 
todo lo posible y le pedimos también a veces a los 
sectores políticos opositores que nos dejen hacer 
nuestra apuesta, pero hay sectores y hay personas 
dentro de la izquierda, y lo hablo a nombre propio, 
que estamos absolutamente conscientes que si 
los grupos al margen de la ley no permiten que 
haya verdaderamente una paz bajo el Gobierno de 
Gustavo Petro, nos será muy posible, muy difícil, 
casi imposible enarbolar la posibilidad de siquiera 
una negociación con ustedes. Así que, esperamos 
que va a pasar en estos años que nos quedan, pero, 
también estamos conscientes que gran parte de los 
colombianos, de izquierda y derecha y de centro, 

también se les agota la paciencia. Muchas gracias, 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Julián Gallo Cubillos.

Palabras del honorable Senador Julián Gallo 
Cubillos.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senador Julián Gallo 
Cubillos:

Gracias Presidente. Pedir este espacio, estimados 
colegas, para referirme a la importante intervención 
que hizo el Senador Guerra, una intervención 
que por su forma y su contenido creo que aporta 
importantísimos elementos a lo que debiera ser 
el debate político en este recinto; poder dialogar 
de manera tranquila, serena poniendo sobre el 
tapete aspectos centrales de lo que debiera ser la 
conversación política en función de alcanzar ese 
anhelado acuerdo nacional.

Indudablemente cuando se habla de la 
posibilidad de ese acuerdo nacional se trata de que 
todas las fuerzas, los sectores políticos y sociales 
podamos cada uno poner sobre la mesa los temas 
que consideramos de interés, si realmente queremos 
llegar y me parece Senador Guerra que usted acierta 
en un elemento que es central fundamental para 
poder avanzar en ese acuerdo nacional, y es cómo 
logramos nosotros por fin construir un verdadero 
estado nacional que no lo hemos tenido, un estado 
nacional que logre por fin tener el monopolio del 
uso de la fuerza y de las armas por parte del Estado, 
que logre por fin tener el control del territorio, un 
estado que logre por fin tener el monopolio de la 
Hacienda Pública y de la justicia.

Esos cuatro elementos que definen esa 
construcción del Estado nacional clásico y que 
nos ha sido esquivo a lo largo de estos 205 años 
de vida republicana, por eso, nosotros no dudamos 
como firmantes del acuerdo de paz en asegurar que 
sin lugar a dudas la implementación integral de 
ese acuerdo que como lo señaló a usted, senador, 
tiene en su primer punto la necesidad de resolver un 
problema que no hemos logrado resolver a lo largo 
de estos años y es la tenencia y la utilización de la 
tierra, desataría sin lugar a dudas las condiciones 
para avanzar en resolver otros problemas que se le 
han ido agregando a ese que es estructural como es 
el tema de la violencia y hoy en día de la existencia 
de las economías ilícitas.

Por eso, saludamos que en medio de este debate 
podamos los distintos sectores avanzar en la 
necesidad de que no puede seguir siendo a través 
del señalamiento y del echarle responsabilidades 
a los otros, sino poniendo sobre el tapete de la 
conversación los temas que todos consideramos 
de interés para que construyamos esa agenda que 
posibilite y abra las puertas para que como lo señaló 
el Senador Iván Cepeda logremos acordar los temas 
fundamentales y por supuesto en esa conversación ir 
definiendo las formas que permitan que finalmente 
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podamos encontrarnos en medio de las diferencias 
en unos propósitos comunes.

Muchas gracias por su intervención Senador 
Guerra, muchas gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Richard Humberto Fuelantala 
Delgado.

Palabras del honorable Senador Richard 
Humberto Fuelantala Delgado.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Richard Humberto 
Fuelantala Delgado:

Muchas gracias, señor Presidente, un saludo 
a las Fuerzas Militares, a la Policía, compañeros 
congresistas.

Tal vez este sea uno de los debates más importantes 
que se puede dar en el Congreso de la República, 
un tema que preocupa a los colombianos y en 
especial a los sectores más afectados: el sector rural, 
indígenas, campesinos, afros, que hoy reportan más 
del 85% de los casos de violencia, desplazamientos, 
homicidios que se han presentado en el transcurso 
de este debate.

Y si bien se ha revisado los factores generadores 
de esa violencia, los ciclos de violencia que habla 
el Senador Ariel Ávila, que se presentan en los 
últimos años, en las últimas décadas, creo que la 
responsabilidad del Estado y la responsabilidad 
del Gobierno debe orientarse a solucionar los 
problemas generadores de esa violencia, entre ellos, 
la alta concentración de la riqueza, que ha llevado 
a esa desigualdad tan grande en el país, y la alta 
concentración de la tierra, que también se ha dado 
a conocer por el Senador Arias, que incluso puede 
llegar al 0.91 del GINI, uno de los más desiguales 
del mundo.

Mientras no busquemos solucionar, soluciones 
estructurales a esos problemas generadores, muy 
difícilmente le podemos dar solución a ese problema 
de país. La dinámica no tiene que centrarse en 
echarse la culpa de los unos a los otros, debemos 
centrarnos en la responsabilidad del Gobierno en 
tomar esas acciones.

Y quiero cerrar mi intervención también, 
con relación a algunos enfrentamientos que se 
presentaron frente al tema del sector indígena en este 
debate. Recordar que, en el 2023, cerca de 58 mil 
indígenas sufrieron desplazamientos y problemas de 
violencia, de esos, el 40% es por confinamiento y 
que llevó a que 47 líderes sean asesinados. De estos, 
los pueblos más afectados es el pueblo Wounaan, 
con 14 mil; el pueblo Emberá, con 4,300; el pueblo 
NASA, con 9,400; el pueblo Yanakona, con 3 mil; 
así como el pueblo AWA en Nariño y Putumayo, y 
los pastos, el Siona en el Amazonas. Y hay denuncias 
de violación de pueblos de los pueblos indígenas, y 
los que más han sufrido es el pueblo NASA, que 
representa la Senadora Aida Quilcué, el pueblo 
AWA, el pueblo Wayuu, el pueblo Zenú y el pueblo 
Emberá. Finalmente, decir que sectores como los 

comunales, los comunitarios, los indígenas y los 
afros son los que sufren el 85% de la violencia de 
este país. Mil gracias, señor Presidente, mil gracias 
a todos los congresistas.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Gracias a usted senador. Termina las 
intervenciones de los partidos, y le vamos a dar el 
uso de la palabra la Viceministra de Políticas de 
Defensa y Legalidad, la doctora Daniela Gómez 
Rivas, tiene, Viceministra 20 minutos y si necesita 
más tiempo no se preocupe, pero para que se vaya 
ubicando en el tiempo frente al debate. Tiene 20 
minutos inicial y tiene usted el uso de la palabra.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
señora Viceministra para las Políticas de Defensa y 
Seguridad, doctora Daniela Gómez Rivas.

Palabras de la señora Viceministra para las 
Políticas de Defensa y Seguridad, doctora Daniela 
Gómez Rivas.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la señora Viceministra para las Políticas 
de Defensa y Seguridad, doctora Daniela Gómez 
Rivas:

Perfecto, muchas gracias, Presidente. Un saludo 
a la Mesa Directiva, un saludo a las senadoras y a 
los senadores que aún están presentes. Este, como 
lo han dicho diferentes senadores a lo largo del 
debate, es un tema fundamental para el país. Por 
eso, nos extraña que, a pesar de la importancia que 
reviste el tema, la mayor parte de citantes ya no se 
hace presente, al igual que la mayor parte de los 
intervinientes. Así, antes de iniciar entonces con la 
presentación que ya tenía preparada, quiero hacer 
referencia a diversos comentarios y exposiciones 
que se hicieron a lo largo del debate.

En primer lugar, Senador Guerra, sea el 
momento de decirle que, en efecto, la seguridad 
no puede ser un asunto que tenga tintes políticos. 
Los delincuentes no distinguen entre la izquierda, 
la derecha o el centro antes de robarlos; tampoco 
antes de atentar contra la fuerza pública, ni la fuerza 
pública distingue entre ideologías para proteger a la 
población. Es por esto que, si se invita a un acuerdo 
nacional, la seguridad sin duda debe ser uno de los 
temas en los que nos permita la unión, pero esto 
supone también la necesidad de desideologizar el 
debate.

El Senador de la Calle decía el lunes que le 
resultaba frustrante que, a pesar de que las cifras de 
los citantes no coincidían con el discurso, ellas se 
aseguraban de que el proceso de paz había dejado 
un aumento de los homicidios. Es así igualmente 
frustrante para el Gobierno nacional y para los 
funcionarios públicos, especialmente para mí, como 
Viceministra de Políticas de Defensa y Seguridad, 
y como académica y experta en datos y análisis 
de conflicto, que se argumente que la seguridad 
en el país desmejora cuando todos los índices de 
seguridad, a excepción de la extorsión y las lesiones 
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personales, están a la baja. Un 3,2% se ha reducido 
el homicidio en este primer semestre; las masacres 
en casos se han reducido un 31%; las víctimas de 
masacres, un 34%; el secuestro, un 32%; la trata 
de personas, una reducción del 42%; el hurto a 
residencias, una reducción del 22%; el hurto a 
comercio, una reducción del 35%, que además se 
refleja en las cifras que hoy salen, que muestran 
un crecimiento de la economía del 5%; el hurto de 
vehículos, un menos 10%; el terrorismo, que tanto 
nos preocupa, un menos 27%. Y así podríamos 
continuar en diferentes regiones.

Esto no quiere decir que haya algunos municipios 
o departamentos que no tengan problemas de 
seguridad. En efecto, los tienen, y los tienen 
porque la evidencia ha demostrado, y me refiero 
a la evidencia científica, a lo publicado en diarios 
y revistas indexadas, que, en efecto, las variables 
que determinan las dinámicas del conflicto armado 
no suelen ser del nivel internacional ni del nivel 
nacional, son del nivel local. Ni siquiera del nivel 
municipal, son del nivel de vereda. Esto quiere decir 
que tenemos diversos escenarios a nivel nacional 
que nos suponen unos retos muy importantes al 
sector seguridad y defensa, a la fuerza pública y, 
como lo decía también otro de los senadores, al 
resto del Estado; porque desde el Gobierno hemos 
asegurado que esto no es un problema solamente de 
los organismos de seguridad, es de todo el Estado.

Quisiera también aclarar, se dijo acá que hemos 
debilitado los batallones de entrenamiento porque 
supuestamente habíamos desmontado el Batallón 
número 13, el Biter Número 13 de entrenamiento. 
Quisiera hacer una pequeña aclaración sobre 
eso. El Biter Número 13 es el Biter que opera en 
el Sumapaz; el Biter Número 3 era aquel que 
operaba en el Valle del Cauca. No lo desmontó 
este Gobierno, se desmontó en el 2004 durante el 
Gobierno de Álvaro Uribe Vélez. Este Gobierno no 
ha desmontado ningún Biter; por el contrario, está 
en este momento en la creación de un nuevo Biter 
para la Macarena, para la Fuerza de Tarea Omega. 
Sobre el suroccidente, que es tal vez una de nuestras 
principales preocupaciones, la Senadora Paloma 
Valencia nos mostraba una situación compleja en 
varios de los municipios. En efecto, tenemos un 
desafío en algunos de los municipios del norte del 
Cauca, en el Micay, donde llevamos una operación 
sostenida desde enero de este año. Selectivamente 
se nos mostraron algunos, no todos. Debo asegurar 
que el 55% de los municipios del Cauca presentan 
reducciones del homicidio. Cuatro no presentan 
ningún homicidio, por ejemplo, Buenos Aires, con 
una reducción del 36%; Inzá, el 100%, 4 homicidios 
a esta fecha el año anterior; a esta fecha llevamos este 
año 0 homicidios; Mercaderes, menos 46%; Rosas, 
donde fue el derrumbe, menos 67%; Timbío, menos 
33%; y así sucesivamente.

La guerra irregular no funciona como la guerra 
regular. Por eso, en la medida que se escalan las 
acciones ofensivas por parte de las Fuerzas Militares, 
el conflicto escala, no desescala. Esto qué quiere decir 

Que los grupos irregulares aumentan sus acciones 
terroristas porque no tienen la capacidad de enfrentar 
en un combate abierto a las Fuerzas Militares; no 
tienen las armas, no tienen los medios, no tienen el 
entrenamiento. Por eso, la guerra de guerrillas se basa 
en la técnica que se conoce en inglés como hit and run, 
pega y corre, justamente por la ofensiva que venimos 
desarrollando desde hace más de un año en el Cañón 
del Micay, donde está el principal foco de economías 
ilícitas. Han intentado desconcentrar nuestra acción y 
llevarla hacia el norte del Cauca, a límites con el Valle 
del Cauca, en el municipio de Jamundí, por ejemplo.

Es por esto que, la unión tiene que llegar, Senador 
Guerra. Tiene que llegar en apoyo a nuestras Fuerzas 
Militares y a nuestra Policía Nacional, que están en 
una ofensiva, que están poniendo su vida para que 
los colombianos, todos, sin distingo: campesinos, 
indígenas, afrocolombianos, empresarios, podamos 
tener un país en paz. Desde el inicio de este año, el 
inicio de la Operación Cauca y desde el año pasado 
con la Operación Trueno, se han activado 6 cápsulas 
operacionales para el suroccidente, a cargo del 
Comando de Policía del Cauca. Tenemos al brigadier 
general Urquijo, el quinto en la línea de mando. 
Tenemos de forma permanente detectores de drones 
y nos encontramos en este momento adquiriendo 
nuevos equipos para poder tenerlos en todas las 
unidades militares y policiales del país. Hemos 
sostenido desde el inicio del año 67 combates, 3 
veces si lo llevamos al nivel nacional, 67 solamente 
en Nariño, Cauca y Valle del Cauca, con estos 67 
combates, hemos logrado 367 capturas de miembros 
de grupos armados organizados. Se han dado 24 
muertes en desarrollo del combate. (Cortan audio)

Hemos oído su legítima preocupación por los 
mensajes que se difunden en redes sobre la falta de 
apoyo, Perdón, senador, silencio. Me faltaba, Llegó 
ya.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

No, no tienen que estar los 6 o los 7, pero están 
los citantes.

Recobra el uso de la palabra la Viceministra 
de Políticas de Defensa y Legalidad, doctora 
Daniela Gómez Rivas:

Gracias.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Allí.
Recobra el uso de la palabra la Viceministra 

de Políticas de Defensa y Legalidad, doctora 
Daniela Gómez Rivas:

No lo había visto.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Para qué quiere claridad que la oposición citó y 
está cumpliendo y le está escuchando.
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Recobra el uso de la palabra la Viceministra 
de Políticas de Defensa y Legalidad, doctora 
Daniela Gómez Rivas:

Muchas gracias Senador.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Y le pido el favor silencio en la plenaria, los 
senadores que quieren conversar lo pueden hacer en el 
salón social, para que escuchemos respetuosamente 
a la viceministra, continúe.

Recobra el uso de la palabra la Viceministra 
de Políticas de Defensa y Legalidad, doctora 
Daniela Gómez Rivas:

Muchas gracias, senador, y muchas gracias a la 
oposición por hacerse presente. Quisiera destacar, 
dentro de los combates, la operación, por ejemplo, 
que tuvimos el 3 de mayo, en el que se logró la 
captura de 6 integrantes de la Carlos Patiño. El 
29 de mayo, en el Patía, en una ofensiva, también 
logramos la captura de 3 integrantes de la Jaime 
Martínez y la muerte de otros 5 integrantes, así 
como la incautación de diferente material de guerra. 
Sabemos que cada uno de los actos terroristas genera 
mucho miedo entre la población y una preocupación 
legítima por este Congreso. No obstante, eso no 
borra que, de los 7 atentados terroristas de este año 
en el Cauca, se han frustrado 44 por parte de las 
Fuerzas Militares y de Policía, y quisiera destacar 
algunos de estos.

El viernes de la semana pasada, en Caloto 
(Cauca), la Policía y el Ejército lograron ubicar 
un vehículo tipo furgón en el que se hallaban 14 
cilindros y 900 kilos de explosivos. El 11 de junio, 
en Robles, en Guachené, se logró la incautación 
también de otro vehículo cargado con explosivos 
que se iban a dirigir en contra de la Fuerza Pública. 
Ese mismo día, el Ejército incautó 123 artefactos 
explosivos en San Vicente del Caguán. El 7 de junio, 
en la mina, en zona rural de Toribío, se encontraron 
8 cilindros llenos de explosivos R1. El 31 de mayo 
fueron desactivadas dos camionetas en Jambaló, 
cargadas con 10 cilindros, aproximadamente 600 
kilogramos de explosivos. Así pues, aunque son 
mucho más sonantes los ejercicios de terror que 
estos delincuentes ejercen sobre la población civil, 
no es mínimo el esfuerzo que la Fuerza Pública ha 
venido haciendo para desactivar, y son mucho más 
masivos aquellos que se evitan que aquellos que se 
materializan.

Contrario a lo que se ha intentado señalar, 
nosotros no hemos debilitado la Fuerza Pública. 
Al contrario, hemos destinado más de un billón de 
pesos para vincular 7.623 nuevos soldados este año. 
Hoy puedo decir que, en el marco de este plan, ya se 
graduaron 1.512 soldados y 93 infantes de Marina, 
que están justamente fortaleciendo la seguridad del 
Cauca, Nariño y Valle del Cauca. El pasado 29 de 
abril inició el curso número 76 con 1.512 alumnos 
más, que en 4 días serán graduados como soldados 

profesionales y enviados a las áreas de operación 
para poder reforzar todo esto.

Ahora bien, por ejemplo, lo mencionaba 
anteriormente, no se ha abandonado por parte de 
sus compañeros de Fuerzas Militares o de Policía 
Nacional a los soldados y policías atacados en las 
últimas semanas. En el caso del ataque a la estación 
de Policía en Morales, Cauca, el pasado 20 de mayo, 
de inmediato, en cuanto se tuvo conocimiento 
del hecho, la Fuerza Aérea dispuso un Kfir, un 
avión Arpía y un Súper Tucano, que sobrevolaron 
la zona y apoyaron la acción en respuesta a lo 
que estos delincuentes habían hecho. El Ejército 
desplazó de inmediato dos pelotones de caballería 
liviana y dispuso un helicóptero Cazador artillado 
para apoyar la tropa. La Policía también envió de 
manera inmediata apoyo aéreo, así como refuerzos 
a los policiales que se encontraban en ese momento 
en la operación. Algo similar pasó en el ataque al 
corregimiento de la estación de Policía de Carmelo.

Ahora bien, se nos ha criticado por el enfoque en 
la lucha contra las drogas. Debo ser clara y repetirlo, 
como el Ministro Velásquez lo hizo en la Cámara 
durante la moción de censura, este gobierno no 
esconde su política de drogas. La política de drogas 
del gobierno no se dirige contra los campesinos 
pobres cocaleros, porque está basada en la 
evidencia. Existen suficientes estudios académicos 
de todas las universidades más prestigiosas del 
mundo, incluso de sectores de personas poco 
adeptas al gobierno, como la Universidad de los 
Andes y otras universidades respetables del país, 
que han demostrado que no existe una relación de 
causalidad entre la erradicación forzada de cultivos 
de uso ilícito y la reducción de los cultivos o del 
potencial de producción de cocaína. En este sentido, 
nos hemos centrado en los eslabones más altos de la 
cadena. Hemos incautado, a la fecha, 368 toneladas 
de cocaína, más de 2 toneladas diarias de esta 
sustancia. 11 billones de dólares representan para 
los narcotraficantes.

Esto, además, es una continuación de lo que ya 
veníamos haciendo desde el año anterior. En 2023 
incautamos 740 toneladas, la cantidad más alta 
en la historia del país, aunque para algunos sea 
insuficiente.

A pesar de estos resultados, sabemos que hay 
resistencia sobre la no erradicación. Déjenme 
darles unos datos: a pesar de que hemos reducido 
un 71% la erradicación forzada entre 2023 y 2022, 
en el mismo periodo los cultivos solo crecieron un 
7%. En contraste, durante el gobierno de Duque, se 
erradicaron 404 mil hectáreas de coca y los cultivos 
crecieron un 49%. Es decir, no existe causalidad ni 
siquiera correlación entre los cultivos, la aspersión 
de cultivos ilícitos y la reducción de los cultivos o el 
potencial de cocaína.

Frente a la marihuana, en este año hemos logrado 
incautar 261 toneladas de marihuana, un 63% 
adicional que, en el mismo periodo del año anterior, 
en el que tuvimos 101 toneladas, y un 16% más que 
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en 2022, estos resultados hablan justamente de las 
capacidades que tiene el sector en la lucha contra 
el problema de las drogas y de la importancia de 
centrarse en los eslabones más altos de la cadena. 
Mostraban que la afectación al potencial de 
producción se mantiene igual. En efecto, se mantiene 
no en un 38%, sino en un 40%. Los narcotraficantes 
actualmente solo están pudiendo exportar entre el 
55% y el 60% de lo que se produce en el país, y esto 
ha generado un efecto globo.

Trazas aéreas de aviones ilegales no tenemos 
desde hace muchos años en el país, pero, además, 
están modificando las alertas y las trazas por mar. 
Se están yendo a países vecinos porque ningún 
país de la región ha logrado las capacidades del 
Estado colombiano en la lucha contra el fenómeno 
de las drogas. Este gobierno no ha hecho más que 
fortalecer esas capacidades con nuevas tecnologías, 
con nuevos equipos y con nuevos medios. En cuanto 
a la lucha contra la minería ilegal, hemos logrado 
atender 200 unidades de maquinaria amarilla, 
370 unidades de otra maquinaria como dragas y 
dragones, mezcladoras y motores industriales, entre 
otros. Hemos intervenido 2.478 minas ilegales, un 
36% más que en el mismo periodo del año anterior, 
hemos aumentado en un 15% a nivel nacional las 
capturas por minería ilícita. Y aquí hay algo muy 
importante, la minería ilegal no se denuncia por 
parte de los ciudadanos. A medida que aumentan 
las capturas, las aprehensiones y la destrucción 
de maquinaria, dragas y dragones, aumentan las 
denuncias por parte de la Policía Nacional para su 
registro propio.

Estamos adicionalmente, adelantando una nueva 
marcación Indumil para evitar el desvío de explosivos 
y, como ya lo han anunciado el señor Presidente y 
el señor Ministro de Defensa, estamos a puertas de 
firmar el decreto que faculta al Ejército Nacional 
y a la Armada Nacional para destruir maquinaria 
amarilla, de la cual hoy solo tiene potestad la Policía 
Nacional. Con esto, esperamos que este año las 
capacidades y los resultados se dupliquen.

Sabemos que, para el Congreso y para nosotros 
también, es una gran preocupación el aumento 
de la extorsión. Este delito viene aumentando 
aproximadamente desde el 2015 y está asociado 
justamente a la proliferación del uso de nuevas 
tecnologías y redes sociales. Ahora bien, para 
enfrentar esto, en este gobierno, a partir del Conaces, 
junto con la Fiscalía General de la Nación, se aprobó 
la creación de 7 nuevos Gaulas Militares: uno para la 
Orinoquía, uno para Cúcuta, uno para Santa Marta, 
uno para Cartagena y otro para el Magdalena Medio.

Hay también que resaltar otra cosa, y es muy 
importante invitar a toda la ciudadanía a que 
denuncie. En el 82% de los casos denunciados 
de extorsión, las víctimas no pagaron el monto 
exigido, justamente por la orientación que brindan 
las Fuerzas Militares y la Policía Nacional en sus 
líneas de atención. Esto es una invitación justamente 
para que no paguen y denuncien. Esto quiere decir, 
además, que evitamos el cobro de 64 mil millones de 

pesos en este año, justamente por estas denuncias. 
(cortan audio)

Perdón, un minuto. Bueno, adicionalmente, 
sobre seguridad ciudadana, como ya les había 
comentado, la mayor parte de delitos viene en 
descenso. El homicidio, por ejemplo, en las tres 
principales ciudades, en Cali, menos 18%. Quienes 
manifestaban su preocupación por la realización 
de la COP16 deben saber que llevamos dos años 
de muy buenos resultados justamente en este 
municipio. Llegan 6.000 policías y fuerzas militares 
adicionales para la realización de la COP16, 4.000 
de la Policía y 2.300 del Ejército Nacional. Viene, 
además, también, la adquisición de seis equipos 
antidrones para la ciudad y tenemos operaciones 
desde hace varios meses para asegurar que ninguna 
de las amenazas que tenemos se materialicen en la 
ciudad de Cali durante la realización del evento. 
La Policía Nacional ha fortalecido su servicio con 
10.000 uniformados distribuidos por jurisdicción 
y se implementa justamente el Plan 20.000, que 
busca la incorporación de 20.000 nuevos policías. 
En lo corrido del 2024, además de la reducción del 
homicidio, como les había dicho, tenemos también 
reducción en todos los demás delitos, a excepción de 
lesiones personales y violencia intrafamiliar, entre 
otros.

Sobre el bienestar de la Fuerza Pública, que creo 
que ha sido uno de los temas recurrentes en este 
Congreso, y sobra agradecerles a todos por el apoyo 
que nos dieron para la aprobación de la mesada 14, 
que debe quedar hoy en conciliación, al igual que 
la bonificación para soldados, infantes y policías 
que prestan el servicio militar obligatorio. Además 
de la aprobación de estos proyectos, la presentación 
y aprobación de estos proyectos, establecimos 
la gratuidad en el proceso de incorporación para 
soldados profesionales, infantes de Marina y 
patrulleros de la Policía Nacional. Establecimos la 
gratuidad al 100% de la matrícula (cortan audio) para 
los programas de formación técnica, profesional, 
tecnológica y universitaria en las escuelas de las 
Fuerzas Militares y la Policía Nacional. Esto empezó 
a regir a partir del primer semestre de 2024 y, a la 
fecha, ya contamos con 12.000 estudiantes que, de 
manera gratuita, atienden a nuestras universidades.

Por primera vez en la historia del país, se aprobó 
subsidios de vivienda para los veteranos de la 
Fuerza Pública: 117 millones podrán solicitar cada 
uno de ellos para acceder a su casa propia. También 
aprobamos el aumento de la liquidación de invalidez 
de soldados e infantes de Marina, beneficiando a más 
o menos 1.200 familias de veteranos. No pueden 
decirnos, entonces, que en este Gobierno lo que 
se ha hecho es debilitar la Fuerza Pública, cuando 
venimos aumentando en hombres, en capacidades, 
en presupuesto y en bienestar para los activos, los 
retirados y sus familias.

Atiendo nuevamente al llamado que nos hizo el 
Senador Guerra y espero que este sea un momento 
para unirnos en torno a la seguridad, también en la 
seguridad de los líderes sociales, que actualmente 
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presenta, además, una reducción relevante según 
cifras de Indepaz. Contamos con una operación que 
ha priorizado como objetivos de alto valor y ofrece 
recompensas por la captura de los responsables de 
los asesinatos de líderes sociales.

Este año, como lo pueden ver, tenemos una 
reducción del 28% en líderes y una reducción del 
asesinato de firmantes de paz del 36%. Claro que nos 
importan los líderes sociales, Aquí, en la bancada de 
nuestro gobierno, tenemos representación de varios 
de ellos. Esto no es algo ajeno al gobierno, ni es algo 
que no le importe a nadie. Todavía gritamos porque 
existan mejores condiciones. En esto, entonces, 
destacar las 44 capturas que se han realizado hasta 
el momento en el marco de la operación Themis y 
decirles que seguimos comprometidos, priorizando 
a los más de 300 responsables de estos hechos 
lamentables y delictivos. Muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Viceministro General del Interior, doctor Diego 
Andrés Cancino Martínez.

Palabras del señor Viceministro General del 
Interior, doctor Diego Andrés Cancino Martínez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Viceministro General del 
Interior, doctor Diego Andrés Cancino Martínez:

Presidente mil gracias por darme la palabra, 
vicepresidenta, Senadora Paloma Valencia gracias 
por convocar este debate que está fundado en 
un artículo que usted y yo, estoy seguro que lo 
compartimos y con otro que lo complementa y es el 
artículo 11 de la Constitución “El derecho a la vida 
es inviolable no habrá pena de muerte” y eso está 
complementado con la Constitución con el artículo 
22 que dice, “La paz es un derecho y un deber de 
obligatorio cumplimiento”; lo que voy a tratar de 
defender y la tesis fundamental que voy a tratar 
de defender en este debate, es que este gobierno 
está comprometido a fondo con esos dos artículos; 
fundado en un asunto que es absolutamente obvio en 
una democracia y en un Estado que es la legalidad, 
que es el cumplimiento de la ley, que es el ataque al 
narcotráfico, que es el ataque a las mafias que han 
permeado durante siglos este gobierno y este Estado.

No sin antes a saludar a todos los senadores y 
senadoras, senadoras que nos acompañan a nuestra 
Fuerza Pública y un reconocimiento también al 
director de la Policía el General Salamanca. Pues 
bien, este debate está anclado en cómo la vida se 
pone en riesgo y cómo la seguridad que es una 
condición necesaria para nuestro bien estar también 
se pone en juegos y acá hay una gran tesis que está 
detrás que yo creo que es la tesis fundamental de 
este gobierno y es atacar de frente la mafia, atacar 
de frente el narcotráfico; anclado en una apuesta 
profunda de una construcción de paz total. Es decir, 
convencidos que la guerra en la que destruye, que la 
guerra es inviable y que la apuesta por la paz es la 
profundización de la democracia.

Y esas luchas, esos ataques a la ilegalidad no 
son triviales; este gobierno ha dado unas peleas 

absolutamente claras frente a esa ilegalidad, frente 
a ese narcotráfico que ha permeado la política, 
que ha permeado la guerra y que ha sostenido la 
violencia, pero esa lucha contra el narcotráfico no 
puede anclarse en una política tradicional de drogas, 
no puede ser que el campesino y campesina termine 
siendo la víctima, que está cultivando el uso ilícito 
de coca que en muchos casos no se vuelve cocaína, 
como lo acabo de vivir en Putumayo en Cocoa que 
están mambeando ese uso es absolutamente legítimo; 
a esos campesinos no hay que atacarlos, a esos que 
están cultivando la coca no hay que victimizarlos, no 
hay que fumigarlos, no hay que asesinarlos, a quien 
hay que atacar en los que tienen el núcleo fuerte del 
narcotráfico del negocio esos narcotraficantes que 
están procesando industrialmente esa cocaína.

Pues bien, los datos son absoluta y completamente 
elocuentes, nunca antes en la historia de este país se 
había incautado tanto carbohidrato de cocaína, tanta 
base de cocaína; nosotros estamos hablando de que 
cada día este gobierno está incautando 2 toneladas 
de cocaína procesada, 2 toneladas.

Presidente gracias y Senador gracias por la 
moción de orden. Estamos diciendo que acá hay 
una incautación diaria de 2 toneladas de cocaína 
y de cocaína procesada que es el gran dato, 
pero no contentos con eso, Senadora Paloma, le 
quiero mostrar unos datos a ese Cauca que usted 
y yo queremos; porque yo también he estado en 
Piendamó, yo también he estado en Silvia, he 
estado en Santa Rosa en el corregimiento de Santa 
Marta que estoy seguro que usted conoce al borde 
de Putumayo. Hemos recorrido todo ese norte del 
Cauca de tanto nos convoca y esas resistencias tan 
admirables que hay allá.

Pues bien, del 2022 al 2024 un periodo de 2 años, 
se incautaron en Cauca 12 mil kilogramos de base 
de coca, de 2018 a 2020, 875 kilogramos, es decir, 
incautamos 1.300% más que los 2 años del 2018 al 
2022, 20 perdón. Pero el dato fundamental es que 
de 2022 al 2024 se incautaron 4.733 kilogramos 
de pasta de coca, es decir, de coca procesada no la 
coca del campesino, sino la coca industrial 4.733 
en los últimos 2 años y de 2018 a 2020 1178, es 
decir 4 veces más. Además de que nunca antes en 
la historia de este país se había incautado tanta 
cocaína, el crecimiento de incautación nunca ha sido 
tan intenso como en este gobierno, es decir, aquí 
hay una lucha frontal sin titubeos al narcotráfico a 
esa fuerza que está alimentando la guerra y ¡claro! 
que va a haber enfrentamientos, cómo no va a 
haber enfrentamientos si allá en el Cauca que tanto 
queremos en el Cañón de Micay pues allá están los 
corredores de estos laboratorios y esos laboratorios 
como nunca se han incautado, como lo mostró lo 
acaba de mostrar la Viceministra de Defensa, allá 
en el Cañón de Micay en ese corredor con Jamundí, 
pues claro que va a haber enfrentamientos ¿por qué? 
pues porque no les estamos metiendo con el negocio 
más fuerte que sostiene el modelo de este país. Y por 
eso, con esta apuesta es que hay uno puede construir 
también una especie de paz.
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Pero los datos, aun así, son elocuentes porque 
hemos atacado con esta incautación de cocaína, 
Presidente, yo creo que si usted, yo creo que el 
debate es muy importante que nos traen acá, porque 
estamos hablando de la vida humana; no sé si se 
puede hacer una moción de orden Presidente.

Gracias Presidente, y aún con esos enfrentamientos 
Presidente y querida senadora, los homicidios han 
bajado, los homicidios de Colombia han bajado en el 
último año en un 4%, las masacres en un 32%, pero 
a su vez las muertes de la Fuerza Pública también 
han bajado y lo más importante, o no de lo más 
importante, pero para quien les habla es un asunto 
fundamental la violación de Derechos Humanos por 
parte de la Fuerza Pública, en la historia de este país 
nunca había sido tan baja; acá hay un mandato y es la 
fuerza pública cumple la ley y cumple los derechos 
humanos. Pero no contentos con eso, Presidente, 
además de este bajo en las masacres que es el 32% 
y la baja de la tasa de homicidios los homicidios de 
Derechos Humanos desde que llegó el Presidente 
Petro tienen una caída a la baja; iban subiendo y 
de repente la pendiente baja y pasa de 212 a 189 y 
de 189 a 57. Es decir, serían 114 si la tendencia se 
mantiene, es decir, que bajaríamos los homicidios 
de defensores de defensores de Derechos Humanos 
a un 50%.

Las afectaciones contra las personas 
reincorporadas que nuestro partido Comunes 
lamentablemente se fue ha bajado en un 34% y 
escogiendo cualquier tipo fuente la ONU, Indepaz, 
Fiscalía General de la Nación, el Ministerio de 
Defensa en cualquiera de estos indicadores con estas 
fuentes de datos estadísticos, el asesinato de líderes 
en cualquiera en los últimos 2 años ha bajado, 
independientemente de la fuente el asesinato de 
líderes sociales baja, independientemente si es una 
organización independiente o si es del Gobierno 
nacional y baja mínimo en un 15%. Y ahí ha habido 
una serie de políticas que hemos adquirido también 
desde el Ministerio del Interior con un apoyo 
fundamental de la UNP, del Ministerio de Defensa, 
de la Alta Consejería de Derechos Humanos.

El presupuesto a la defensa de los líderes sociales 
y de los líderes de Derechos Humanos, casi que se 
triplica pasa de 5 mil millones de pesos a 12 mil 
millones de pesos, con toda una Cooperación 
Internacional y con un modelo de protección, 
Director de la UNP que hemos discutido con 
el Ministerio de Defensa que es un modelo de 
protección colectiva; porque claramente hemos 
bajado como nunca el asesinato a líderes sociales 
y líderes de Derechos Humanos. Pero tenemos que 
intensificar esa apuesta y ahí el modelo de protección 
colectiva es fundamental.

Presidente, quiero terminar con lo siguiente y son 
dos cuñas, la primera, nosotros tenemos un gran reto 
y yo estoy de acuerdo Senadora Valencia, la Ciprat 
y la Ciprunna, la Ciprunna la última vez que sesionó 
fue en el Cauca en Popayán el 23 de mayo de este 
año con el apoyo de la Unicef, se logró por primera 
vez una cooperación articulada entre el gobierno 

nacional, el Estado, la Cooperación Internacional y 
la sociedad civil, las organizaciones de la sociedad 
civil que como sabemos en el Cauca son de las más 
fuertes para proteger la vida de nuestros niños, niñas 
y adolescentes en el marco del conflicto armado. 
Hubo 25 compromisos con 19 entidades, incluyendo 
organizaciones sociales e incluyendo la Cooperación 
Internacional; esa Ciprunna ahí fue histórica y ya 
ha tenido resultados ya ha bajado en el último año 
y medio el reclutamiento infantil por parte de las 
fuerzas ilegales.

Y una Ciprat que por primera vez un viceministro 
general del interior va allá al Norte del Cauca, en 
medio del conflicto, tuvimos que salir porque 
estaba claramente muy álgido el conflicto armado, 
pero ahí nos quedamos hasta el final en esa Ciprat, 
¿en dónde? en nuestro municipio querido que es 
Santander de Quilichao y ¿qué acordamos ahí? lo 
que acordamos ahí son dos cosas misión Cauca que 
no lo mencionó nuestra viceministra de defensa que 
es fundamental porque la seguridad no solo es un 
fortalecimiento de la Fuerza Pública, la seguridad 
es toda una transformación territorial en clave de 
construcción de paz que es esa misión Cauca.

Pero también allá hay una maqueta de paz y esa 
maqueta de paz va a fortalecer ese territorio, pero 
también logramos hacer interinstitucionalmente 
una serie de estrategias fundamentales para incidir 
en este Norte del Cauca; el modelo repito de 
protección colectiva es fundamental, pero también 
la movilización ciudadana del Cauca es fundamental 
la resistencia civil no violenta contra la guerra que 
ellos han hecho es fundamental, allá ha habido 
constituyentes históricamente y esas constituyentes 
en Buenos Aires, en Piendamó esas constituyentes 
han transformado esos territorios para construir paz 
y cuidar la vida. ¿Constituyentes qué es?, deliberar 
discutir, dialogar, cotejar, construir y transformar el 
territorio desde la palabra desde la resistencia civil 
no violenta y eso profundiza la seguridad.

Y, por último, quiero decir una propuesta que 
me parece que acojo lo que dice nuestro Senador 
Humberto de la Calle y nuestra nuestro Senador 
Guerra, fíjense que están en diferentes posiciones, 
pero desde esos diálogos tan diversos se puede 
construir un horizonte común sin desconocer la 
diferencia y eso es lo que tenemos que vivir en los 
territorios, pues bien acogiendo esa propuesta lo que 
yo propongo es que haya una bancada del Cauca 
Senadora Paloma Valencia y esa bancada del Cauca 
nos volquemos independientemente de la tendencia 
política por la vida y por la paz del Cauca, por toda 
la vida y por la paz del Cauca toda la bancada del 
Cauca viniendo al Centro Democrático y viniendo 
el Pacto Histórico pero acá nosotros necesitamos dar 
ejemplo desde este recinto y de este gobierno que a 
la luz del diálogo es que tramitamos los conflictos 
y toda esa bancada de Cauca acordamos estrategias 
colectivas para que la vida y la paz en el Cauca sean 
la prioridad y cuenten con este ministerio del Interior 
para mediar, promover e impulsar esa propuesta, 
gracias Presidente.
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La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Director de la Unidad Nacional de Protección 
(UNP) doctor, Augusto Rodríguez Ballestero.

Palabras del señor Director de la Unidad 
Nacional de Protección (UNP) doctor, Augusto 
Rodríguez Ballestero.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor Director de la Unidad Nacional 
de Protección (UNP) doctor, Augusto Rodríguez 
Ballestero:

Muchas gracias, tengo una presentación que 
no sé si estará disponible, sí, pero voy a voy a 
referirme primero un saludo para la mesa directiva, 
para los parlamentarios de las bancadas, bancadas 
citantes de la oposición y para todos los senadores 
y senadoras, igualmente para los compañeros del 
SENA que están haciendo presencia hoy en este 
recinto.

Lo primero decirles que en un país como 
Colombia en el que un gobierno ha hecho una 
apuesta por la paz en la que grupos armados 
que de manera tozuda han estado insistiendo 
en la violencia para fortalecer no solamente sus 
negocios, sino también llevarse a nuestros jóvenes 
como combatientes y tratar de suplantar al Estado 
en los territorios donde lamentablemente tenemos 
las economías ilegales que esa ilegalidad es la que 
hace que campe la violencia, pues obviamente el 
Estado tiene que tener unas instituciones para la 
seguridad y también para la protección, en ese 
sentido quiero decirles que la unidad nacional de 
protección es una entidad que presta el servicio 
de prevención y protección de la vida de personas 
y comunidades y que en una oportunidad hasta 
el año 2011, esta función fue cumplida por el 
departamento Administrativo de Seguridad (DAS), 
que tengo entendido estuvo en boga en el debate 
del día de ayer a guisa comentar que se trataba de 
un debate sobre posibles chuzadas o seguimientos 
ilegales por la intromisión ilegal de agentes del 
Estado instituciones del Estado en la vida privada 
de ciudadanos o en la gestión de otros ciudadanos 
y funcionarios y periodistas, qué creo y espero que 
haya quedado bien claro.

Nosotros la Unidad Nacional de Protección le 
digo a la doctora Paloma con toda seguridad, no hace 
seguimientos, ni hace, ni vigila, ni chuza, ni utiliza 
los vehículos para hacerle y tener diálogos ni a las 
personas de protección para hacerle seguimiento o 
escuchas a nadie, la Unidad Nacional de Protección 
cumple de manera leal con su función.

También decirles que en materia de protección 
la Unidad Nacional de Protección no es el primer 
respondiente, el primer respondiente según la 
norma es, son las autoridades locales, tanto los 
municipios como los departamentos en donde 
tuve la oportunidad de decirle a la gobernadora 
del Valle, en el municipio de Tuluá en un consejo 
de seguridad que hicimos, al que fuimos invitados 
como unidad nacional de protección en Tuluá, 
son los departamentos y los municipios los que 
los primeros respondientes y en ese sentido nos 

acompañan las autoridades correspondientes sobre 
las que tienen injerencia de la policía y también con 
el apoyo de las fuerzas militares, la Unión Nacional 
de Protección tiene una función que es que tiene 
dos principios, uno el principio de subsidiariedad 
y el otro es el principio de concurrencia, la Unidad 
Nacional subsidiariamente hace apoyo a esa, a esos 
primeros respondientes y concurrentemente pues 
acompaña a las otras autoridades en esto; pero eso no 
quiere decir que la Unidad Nacional de Protección se 
cruce de brazos si hay demoras o lo demás nosotros 
estamos para cumplir solicitud de los ciudadanos.

Nosotros como Unidad Nacional de Protección 
también tenemos presente el principio de que las 
personas solicitan la protección deben generar su 
consentimiento, no podemos nosotros entendemos 
que las medidas de protección son invasivas, los 
una persona no puede ser obligada a montarse a un 
vehículo blindado o así estar acompañada por 2 o 
3 personas, tiene que dar su consentimiento y ese 
consentimiento, perdón ese consentimiento seda 
pues mediante la solicitud de protección.

Por eso dejamos claro que en el caso de Director de 
la Modelo que lamentablemente fue asesinado hace 
unos días, el Coronel Elmer Fernández pues él no 
había, había hecho la solicitud a la Unidad Nacional 
de Protección, sino al Inpec y el Inpec se demoró en 
hacerla y trasladarla a la UNP, nosotros no podemos 
como decía alguien, ¡es que apenas lo nombran 
inmediatamente tienen que tienen que poner las 
medidas! No, tienen que solicitarlas porque nosotros 
no podemos imponer, hay parlamentarios que han 
rechazado medidas, hay concejales de Bogotá que 
no usan medidas las rechazan, no quieren, dicen 
no son necesarias en Bogotá, entonces eso hay que 
respetarlo, ese principio lo queremos que quede 
claro debe tenerse en cuenta.

La Unidad Nacional de Protección tiene tres 
programas fundamentales que son: el programa 
grande que llamamos programa de prevención 
y protección de derechos a la vida, la libertad y 
la integridad y la seguridad de las personas y las 
comunidades, otro programa más pequeño que es el 
programa especial de protección para los dirigentes 
miembros e integrantes de la Unión Patriótica y el 
partido Comunista, esto por razones de mandatos de 
las autoridades judiciales internacionales.

Igualmente tenemos el programa de protección 
especializada de seguridad y protección que es el 
producto de los acuerdos de paz y tenemos una serie 
de personas que ejecutan una serie de acciones, 
actividades políticas, sociales, humanitarias 
que también son, que también son protegidas y 
en este sentido contestando el cuestionario que 
nos plantearon decimos que tenemos dirigentes 
o activistas de grupos políticos dentro de las 
poblaciones que protegemos, tenemos dirigentes 
y representantes activistas de organizaciones 
defensoras de Derechos Humanos, activistas 
sindicales, personas miembros y representantes 
de grupos étnicos, periodistas y comunicadores 
sociales, líderes y representantes de organizaciones 
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de la población desplazada, líderes representantes de 
organizaciones reclamantes de tierras, los servidores 
públicos que tienen bajo su responsabilidad la 
ejecución de las políticas de derechos humanos y el 
derecho internacional humanitario, los apoderados 
en ese mismo sentido, docentes, esas son digamos las 
poblaciones que nosotros catalogamos como líderes 
sociales y que son materia digamos fundamental de 
este del cuestionario que nos ha puesto, que nos eh 
ha puesto la doctora Paloma.

Sobre las cifras que es digamos el grueso de 
las preguntas están dirigidas a ellas a cómo se está 
realizando las actividades de la Unidad Nacional de 
Protección. En este cuadro podemos decirles que 
el total de protegidos y medidas implementadas a 
nivel nacional incluyendo los líderes sociales es 
el siguiente; estamos protegiendo 8.731 personas 
en la subdirección de protección, firmantes de 
paz de la especializada 3.963, eso nos da 12.694 
personas protegidas y también tenemos como decía 
el viceministro del Interior en este esfuerzo grande 
que estamos haciendo para la protección colectiva 
a 288 comunidades ubicadas en los territorios 
nacionales fundamentalmente en el Pacífico y en la 
zonas donde imperan las economías ilegales, 288 
comunidades que pueden equivaler a algo más de 
350,000 personas.

Para esto no puedo sustraerme de hablar del 
cuello de botella en lo que tiene que ver con la 
infraestructura para la prestación de este servicio 
de protección, son 1.308 vehículos que tiene 
la subdirección de protección para todas las 
poblaciones y la especializada tiene 357. Esto tiene 
que ver con vehículos convencionales, la colectiva, 
la ruta colectiva 259, en vehículos blindados que 
es la el principal cuello botella son 2193 vehículos 
blindados que, que maneja la subdirección de 
protección y la especializada o sea para los firmantes 
822, la colectiva tiene 90 vehículos blindados.

En cuanto a los líderes sociales especialmente 
tenemos 4,056 personas protegidas que equivalen al 
31% y para su protección utilizamos 984 vehículos 
convencionales y 690 vehículos blindados, nótese 
que para estas poblaciones es mayor el número 
de vehículos convencionales que el número de 
vehículos blindados.

Los vehículos en el nivel nacional los líderes 
sociales 984 vehículos convencionales, los 
funcionarios públicos 225, los el proceso de los 
acuerdos de paz de 2016, 357 otras poblaciones 334, 
ex servidores públicos 24, esto no cuentan los de los 
expresidentes, para un total de 1.924, blindados para 
líderes sociales 690, para funcionarios públicos 994, 
vemos aquí que los funcionarios públicos concentran 
un mayor porcentaje de vehículos blindados que los 
líderes sociales una diferencia muy muy grande, 
32% blindados frente a 22% de los líderes sociales 
y otras poblaciones bueno los acuerdos de paz 822 
blindados para un total de 5.029 vehículos, vale 
la pena decir que la en cuanto al Congreso de la 
República, la Cámara, el Senado tiene 254 vehículos 
son 246 blindados y 8 convencionales, la Cámara 

375 vehículos blindados, 11 convencionales para un 
total de 621 que equivale en vehículos blindados el 
Congreso de la República tiene el 20% del total.

Firmantes de paz, ya había dado esta cifra no voy 
a detenerme, vamos a hablar de cómo responder 
la pregunta sobre líderes sociales asesinados, estas 
cifras fundamentalmente las maneja la Fiscalía 
General de la Nación, Medicina Legal, la Policía, 
nosotros tenemos las cifras nuestras son mucho 
más pequeñas porque todos los líderes sociales 
asesinados no han solicitado medidas de protección, 
en ese sentido, les podemos decir que desde 2016 
hasta el 2024 han sido asesinados 1.613 líderes 
sociales según Indepaz que hay una tendencia a la 
baja desde el año 2021 hacia acá, que las cifras más 
bajas están durante el año 2016 en que justamente se 
dio los acuerdos de paz y que para el 2024 tenemos 
81 personas asesinadas hasta al 13 de junio de 2024 
de estas 81, 66 no habían solicitado medidas de 
protección.

Líderes sociales 1603 líderes sociales, por 
departamento, los departamentos donde más 
se presentan, esto es para el año 2022, en el 
departamento del Cauca es el que más número tiene, 
23 luego le siguen Nariño con 22 líderes asesinados, 
Antioquia con 20, Putumayo 17, Arauca 14, Valle 
del Cauca 14.

Para el 2023 aumentaron en el Cauca son 38 
líderes asesinados, en Antioquia 22, Nariño 17, Valle 
del Cauca 16, Arauca 8, Putumayo 8 y para lo que va 
corrido del de del 2024 Cauca se mantiene a con 15, 
luego Antioquia, Valle del Cauca, Arauca, Norte de 
Santander 5, Bolívar, Caquetá 4, lamentables cifras 
de líderes sociales asesinados.

Vamos a pasar a la siguiente, lo que tiene que 
ver con órdenes de trabajo, en el, en al año 2020, 
las órdenes de trabajo entre el fueron 2.475 no las 
veo allí, esa es 2.475 en el 2020 que dieron riesgo 
extraordinario, las de riesgo extraordinario, las que 
merecen medidas de protección debo decirles son las 
que tienen riesgo extraordinario y riesgo extremo, 
las de riesgo ordinario eh no tienen medidas de 
protección porque el riesgo ordinario equivale al 
riesgo que tiene cualquier persona, entonces vemos 
que hay esas son ese es el cuadro, allí vemos que 
hacia el 2022 hay un aumento.

Voy a hacer el intento, vemos que, eh las órdenes 
de trabajo que se resolvieron tienen un incremento 
o sea riesgo extraordinario ha crecido y de esa 
manera el número de personas crece, el número 
de personas protegidas con respecto a las que no 
reciben protección, o sea, el riesgo ordinario crece 
entre el 2021 y 2022 y comienzan a decrecer a partir 
del 2023, voy a hacer.

Pasamos al de riesgo colectivo por favor, la ruta 
colectiva es tal vez la ruta más importante que tiene 
en este momento la Unidad Nacional de Protección 
y se está haciendo unos desarrollos porque implican 
que las comunidades que están confinadas en los 
territorios que los grupos armados están dominando, 
que tienen sometida a sus jóvenes al reclutamiento y 
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a todo tipo de vandalismo pues, estas comunidades 
solicitan cosas diferentes a los vehículos, no 
solamente por el territorio, sino, perdón es que, 
en estos territorios, la orientación del presidente 
que recoge todo el espíritu de los Acuerdos de 
Paz, la transformación del territorio, cambiar las 
condiciones, hacer que los actores armados que se 
han dedicado a la delincuencia puedan ser apartados 
y que el Estado pueda presentar ofertas sociales 
mucho más importantes que las que hacen estos 
grupos delincuenciales, por eso la ruta colectiva 
implica que todas las entidades del Estado deben 
estar presentes, porque la protección no es solamente 
de vehículos blindados y personas de protección 
Armada, sino también la presencia del Estado, las 
vías, los puestos de salud, las escuelas, educación, 
las comunicaciones, porque las comunicaciones 
nos permiten prevenir que es uno de los elementos 
fundamentales que contiene la seguridad humana, la 
prevención.

Y, en ese sentido la Unidad Nacional de 
Protección pues ha recibido el beneplácito de 
Naciones Unidas que registra cómo ha crecido en un 
86% la el avance de la ruta colectiva la protección 
de territorios y estamos en esto llamando a toda las, 
a todas las entidades del Estado para que aporten de 
acuerdo con las orientaciones que tiene nuestro plan 
de desarrollo y las orientaciones del Presidente de 
la República, nosotros el aporte que hemos hecho 
como modernización parte de la modernización 
que hemos presentado y hemos adelantado hasta el 
momento es que hemos suscrito un convenio con la 
red integrada de comunicaciones del ejército y de 
las fuerzas militares para que esa Red Integrada de 
Comunicaciones (RIC) sea utilizada También aparte 
de las operaciones militares para las comunicaciones 
que tienen que ver con la protección de la vida, la 
protección y la prevención.

En este momento en los departamentos de Cauca, 
en Nariño se están poniendo las antenas con el 
beneplácito de las comunidades de colectivas las 
antenas para mejorar las comunicaciones y que nos 
permitan que la red integrada de comunicaciones 
pueda prevenir adelantarse a la delincuencia.

Igualmente informamos que estamos terminando 
los ajustes junto con el Ministerio del interior y la 
Policía Nacional de la implementación plena que ya 
viene funcionando desde hace 3 meses de la línea vida 
103, la línea de emergencias, que permite que desde 
un celular cualquier persona al marcar el número 
103 la Unidad Nacional de Protección le contesta 
y le pregunta cuál es su emergencia, la persona dice 
tengo una emergencia y entonces puede obturar un 
hacer clic sobre un enlace, el enlace que se le envía y 
de esa manera su geo posición queda conocida por la 
UNP y lo mismo que se activa el video de su cámara, 
esto permite que en tiempo real estemos viendo lo 
que le está pasando en esa emergencia a la persona 
y en qué, (cortan sonido) de esa manera teniendo la 
posibilidad de detectar y de conocer la posición de 
la persona y situación que está viviendo y ha sido 
útil en estos últimos días, porque hemos reportado 

tenido casos que la línea 103 ha logrado enviar el 
apoyo de las autoridades en, en tiempo relámpago, 
esta este servicio lo estamos implementando 
para todo el país, estamos en el avance con de la 
combinación con la fuerza de respuesta que las 
autoridades fundamentalmente la policía deben dar 
a este servicio de Protección que es la prevención 
del delito de los grupos fundamentalmente los 
territorios donde ha sido difícil las comunicaciones.

Bueno eso es la presentación que tengo sobre 
la Unidad Nacional de Protección, muchas gracias 
Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muchas gracias a usted de la Director General 
de la UNP doctor Augusto Rodríguez, vamos a 
culminar este debate con el partido citante, le damos 
el uso de la palabra al Senador Miguel Uribe hasta 
5 minutos.

Reitero por quinta vez que me controlen el uso 
de personas que nada tienen que ver con este debate, 
Senador Uribe tiene usted el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Miguel Uribe Turbay.

Palabras del honorable Senador Miguel Uribe 
Turbay.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Miguel Uribe 
Turbay:

Gracias, gracias Presidente, viceministra, ¿está la 
viceministra por ahí?

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Le pedimos el favor a la Viceministra de Política 
de Defensa, al Viceministro General del Interior y al 
Director de la UNP que el debate no se ha terminado.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

Yo voy a esperar hasta que vuelva la viceministra 
por favor.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Pregunto, ¿se encuentra la Viceministra de 
Política de Defensa dentro del recinto?

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

¿Dónde está el Viceministro también del Interior?
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

¿Se encuentra el Viceministro General del 
Interior Diego Cancino? ¿se encuentra el Director 
General de la UNP?, le pido el favor doctor Augusto 
para que preste atención a la conclusión.
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Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

Ahí le damos permiso de irse si quiere, pero los dos 
ministros los estamos esperando, igual de ausentes que 
el patrón.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Por favor que me digan si la viceministra se fue o 
si viene.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

Y, la viceministra aquí ya llegó el viceministro.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien gracias viceministro, bueno mire le 
informamos, Senadora Paloma, hagan ¡silencio! le 
informamos a los citantes que ya se encuentra en el 
recinto el Viceministro General del Interior Diego 
Cancino y el Director de la UNP.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

Presidente mire.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

La viceministra le tocó retirarse por un problema 
de salud.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

Así no, así no aquí la esperamos no, no, que no sea 
descarada la viceministra, aquí viene a decir mentiras, 
engaña Colombia y se va, no señora aquí la esperamos.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Tenemos dos opciones y así lo considera.
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Miguel Uribe Turbay:
Sí, mañana seguimos.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Continuamos, suspendemos el debate y 
continuaremos cuando venga el Gobierno nacional a 
escuchar, señor secretario iniciamos con proyecto de 
conciliaciones, esperemos que los citantes definan 
si continuamos, muy bien, moción de orden para la 
Vicepresidenta María José y de ahí la Senadora Paloma 
le pido a la plenaria tranquilidad.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora María José Pizarro Rodríguez:

Muchas gracias Presidente, no para informar 
una cosa aquí nosotros no tenemos patrones, es el 
Presidente de la República de Colombia, así que ese 

mínimo respeto parece que les cuesta entender que 
aquí en este país existe la alternancia de poderes y 
hay un Presidente de la República, progresistas si 
Gustavo Petro.

En segundo lugar, la viceministra está siendo 
atendida en este momento por urgencias, en una 
atención médica de urgencia y están esperando un 
momento a ver si puede regresar, tal vez exista el 
mínimo de empatía, pero parece que la humanidad 
no les entra en la cabeza, ni en el corazón.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien, a ver calma, Senadora Paloma 
Valencia me ha pedido una moción y de orden y ahí 
el Senador Carlos Abraham Jiménez, sonido para 
Senadora Paloma Valencia citante de este debate, 
escuchemos por favor la plenaria para que tomemos 
una decisión frente a la conclusión de este debate.

Tranquilo, le reiteramos la viceministra tuvo 
un problema de salud es un ser humano y le tocó 
ausentarse, el Viceministro General del Interior 
Diego Cancino se encuentra en el recinto y el 
Director General de la UNP está en el recinto, tiene 
el uso de la palabra Paloma Valencia.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna:

Gracias señor Presidente, mire yo creo que lo 
lógico es que, si la señora viceministra está enferma, 
pues pida la palabra deje una constancia, le informe 
a este recinto que se va porque está enferma, pero 
la siguiente que pregunta que yo quería hacer es 
¿Dónde está el señor ministro? porque está muy 
bien que no haya venido antier porque tenía una 
moción de censura, pero yo me preguntaba ¿por qué 
no está el ministro aquí?, es que este es el debate 
de la oposición y tenemos todo el derecho a que el 
señor ministro se haga presente querido Presidente.

Ahora yo, yo quiero decir lo siguiente me, me 
parece exagerado el tono de la señora vicepresidenta 
quien invito a moderar sus comentarios sobre la 
oposición la invito a que más bien piense qué 
es lo que está pasando en el país, lo de las razas 
intergalácticas y la preocupación por el exterior 
está muy bien, pero es que aquí estamos hablando 
de los asesinatos en el Cauca y en Colombia y, a 
uno sí le preocupa que una ministra simplemente 
se vaya, ha debido dejar la constancia que está 
enferma y ha debido venir el señor Ministro de la 
Defensa a escuchar los reclamos de medio país que 
no se siente satisfecho con lo que está pasando, es 
que aquí no estamos hablando de un tema menor, 
estamos hablando de asesinato de los colombianos, 
de la toma del territorio por unos grupos violentos 
a los que este gobierno les concedió cese al fuego, 
que se están tomando el Caquetá, que están entrando 
en el Tolima, que están entrando en Boyacá, que el 
sur de Bolívar, Norte de Santander, Santander todo 
el país se siente inseguro y uno se pregunta ¿dónde 
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está el ministro para responderle a los colombianos 
señor Presidente?

Yo os invito a que el debate pueda continuar, pero 
que haga usted inmediatamente desde la secretaría 
una llamada al ministro exigiéndole que se haga 
presente, es que el citado era él ¿Cuál es la excusa 
que no tiene el ministro para no estar hoy, oyendo 
este debate de la oposición? Nosotros también 
exigimos respeto por la oposición del ministro y la 
señora Vicepresidente.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Carlos Abraham Jiménez 
López:

Presidente, es una moción de orden, Vicepresidenta 
Pizarro, la Viceministra lo primero que vino aquí fue 
a fustigar al Senado de la República, a pedirle a ese 
Congreso que dónde estaban los citantes cuando es 
todos nuestros compañeros del centro democrático, 
no entendía que el debate era contra ellos y nosotros 
entendemos de los temas de salud, pero ya lo dijo 
la Senadora Paloma, este debate no es contra una 
vice era contra el ministro, si ella tiene ese problema 
debe haber otro viceministro en este salón, de hecho 
era para no haber hecho el debate por no estar el 
ministro y usted generosamente y esta plenaria 
generosamente atendió a una viceministra cuando 
no debería.

Hoy el tema en Colombia es muy delicado en 
materia de seguridad y, yo creo que lo que nos 
explicó la vice es un resumen de lo que es este 
gobierno, desconectado de la realidad, si ustedes 
me preguntan a mí yo que no soy citante pero los 
acompaño el sentimiento de todos los colombianos 
hay que votar la no conformidad del debate y que 
se proceda con las actuaciones legales que requiere, 
porque aquí no nos vinieron a responder lo que 
los colombianos están reclamando en materia de 
seguridad, se lo digo yo por el Valle del Cauca que 
hoy nos sentimos acorralados y que el ministro no 
ha mandado ninguna muestra fehaciente de cómo 
vamos a disminuir la toma que hoy nos están 
haciendo en el Valle del Cauca.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández:

Presidente muchas gracias, sencillamente para 
manifestar que nosotros como senadores no vamos 
a permitir que el debate culmine sin la presencia de 
las autoridades del Ministerio de Defensa si no está 
el ministro tiene que estar la viceministra, yo la vi 
que salió sonriendo pasó aquí por mi lado eh espero 
que pues cuando regrese nos pueda confirmar de que 
estaba incluida en urgencias.

Yo propongo lo que estaba conversando 
ahorita con unos compañeros que aquí se vote una 
insatisfacción de la culminación del debate y que 
esto se tenga que continuar, mañana cuando haya 
presencia del Ministro de Defensa, pero no lo vamos 
a seguir sin ellos.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
la honorable Senadora María José Pizarro 
Rodríguez:

Muchas gracias señor Presidente, en el tono 
más dulce que pueda encontrar reitero entonces 
mis palabras, en primer lugar, pues por supuesto 
nos genera molestia que se grite en una plenaria 
del Senado de la República donde además nosotros 
tenemos que ser inclusive ejemplo de respeto por 
la democracia, se le tilde de patrón sin ruborizarse 
siquiera a quien es hoy el Presidente de la República 
electo democráticamente por las mayorías de 
Colombia, yo sé que duele, tal vez incomoda que 
otros estén sentados en los espacios de poder y no 
quienes los han estado ocupando durante 200 años, 
pero bueno, tal vez esa sea la lección de democracia 
que tengamos que entender todos, que la alternancia 
de poderes existe en Colombia y que al Presidente de 
la República se le debe respetar sobre todo por parte 
de los parlamentarios, yo creo que hay mil epítetos 
inclusive se puede hacer uso de la creatividad, 
pero llamarle patrón en un país como el nuestro 
donde eso tiene connotaciones muy serias, pues me 
parece francamente innecesario y absolutamente 
irrespetuoso.

Yo quiero pedirle señor secretario que lea por 
favor la el documento que envió el Ministro de 
Defensa excusándose entiendo porque se encuentra 
en un consejo de seguridad, ustedes por supuesto 
como citantes de este debate tienen derecho a 
expresar todas las inconformidades del caso, pero 
me parece importante que el secretario pueda leer esa 
constancia y, siento enormemente que les incomoden 
mis palabras, pero yo no vine aquí a ser cómoda, 
vine aquí a ejercer mi vocería como parlamentaria 
y como senadora hoy como Vicepresidenta de esta 
corporación, muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Iván Cepeda Castro:

Gracias Presidente, yo lamento realmente que 
el debate haya degenerado como en los partidos de 
fútbol, cuando íbamos en un muy buen momento a 
esto, a la soberbia, a la patanería grotesca de llamar 
al presidente ¿cómo fue que le dijo? el patrón del 
mal, todo ese tipo de cosas, eso a usted le parece 
muy jocoso Senador Jota Pe, pero es grotesco entre 
digamos congresistas, personas que tienen una 
representatividad ante la ciudadanía deberíamos 
ejemplo, ejemplo de democracia y de un debate 
limpio, eso no, es que no estamos en una sesión en 
una cantina, en un bar y de pronto alguien saca una 
botella y la rompe contra no, eso no es así, tal vez 
esa sea la forma en que usted dirime las discusiones, 
pero aquí estamos en un recinto en el cual tenemos 
responsabilidad política, tenemos responsabilidad 
política, entonces yo pido respeto si no es demasiado 
pedir, porque claro siempre se puede ir por otros 
caminos.

Pero en segundo lugar señor presidente para 
que quede claro, aquí ha sido puesto en duda 
que la ministra salió a una urgencia médica, pero 
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ahora vamos a tener la oportunidad de escucharla 
porque la ministra en un gesto, acaba de informar el 
Ministerio de Defensa no va a ir a la urgencia, viene 
para acá, entonces vamos a ver cómo es el asunto, 
si es real que aquí estamos mintiendo y echando 
cuentos o si es realmente que la ministra sintió 
un malestar un dolor y ha dejado de ir al hospital 
Militar donde se estaba en este momento dirigiendo 
a que la atendieran o responde aquí en el Congreso.

El señor Ministro de Defensa nos informan está 
en un consejo de seguridad para quienes están tan 
preocupados por la seguridad del país el ministro está 
en este momento atendiendo precisamente a asuntos 
de seguridad, entonces yo les invito a que digamos 
realmente debatamos, no a que nos tratemos pues 
de la manera más peyorativa y grotesca, le repito 
grotesca, así a usted le parezca que eso es banal, 
trivial, pero es grotesco.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández:

Gracias, gracias Presidente a mí pues la verdad es 
inevitable que me dé risa la hipocresía y el cinismo 
de los que me han antecedido y que hacen parte 
del gobierno, yo los invitaría para que se quitaran 
la máscara y fueran más reales, aquí hablan de 
que respeten a el patrón del mal cuando el mismo 
Gustavo Petro llama a la oposición asesinos, no dijo 
en la marcha de la oposición que eran unos asesinos, 
a los del Consejo Nacional Electoral los llama 
corruptos, a los del Congreso los llama vendidos 
y al que les habla lo llama Hp a través de Twitter, 
entonces no sean hipócritas.

A mí me parece normal que hoy pretendan vender 
a los delincuentes, a los bandidos, a los criminales, 
a los que se tomaron las armas y quemaron el 
Palacio de Justicia como los héroes y pretendan 
hacerle altares y que Colombia se arrodille, pues no 
ese cinismo claro que da risa y que nosotros no lo 
vamos a permitir, pero no solamente eso, sino que 
lo vamos a desenmascarar, entonces cuando quieran 
pedir respeto para el patrón del mal, respeten y 
díganle al patrón del mal que defiende tanto a los 
guerrilleros, a los mafiosos, a los bandidos de este 
país que aprenda a respetar a la oposición y a los que 
no piensan y están de acuerdo como él si no, no va a 
obtener ningún tipo de respeto así le duela a los que 
le duele, muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Edwing Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidente, mi emoción de orden va 
en ese sentido, en primer lugar decir que no soy 
citante, que si bien es un debate de control político 
la oposición me parece pertinente e importante y, 
lo que siempre hemos nosotros insistido es sobre el 
respeto al Congreso de la República, el respeto esta 
institución y el respeto justamente se da en la medida 
de que se cumpla con las citaciones en el Congreso la 
República la Comisión Séptima de Senado nosotros 
hemos tenido que cancelar debates de control 
político por la inasistencia de los ministros, de los 

ministros inasistencia que se da bajo las citaciones, 
nosotros por supuesto entendemos y se entiende que 
en la anterior (cortan sonido).

Se entiende que la anterior sesión el ministro 
no estaba porque estaba citado en un debate de 
moción de censura, pero en esta oportunidad yo sí 
quisiera saber con qué tiempo se le dio al ministro 
la notificación de la citación, porque es importante 
que esté aquí y si la viceministra tuvo que salir 
¡Por favor! presidente infórmenos en qué momento 
salió, porque al momento de ella salir este debate 
se tuvo que haber detenido, porque no tiene sentido 
Presidente que continúe un debate si no están los 
ministros, es que es tiene sentido y esto se hace 
de verdad sobre el respeto del Congreso, No si es 
la oposición o si no, independientemente de esto 
aquí todos debemos velar por el respeto de esta 
corporación del Congreso de la República, así que 
le pido que nos informe en qué momento salió para 
que desde ese momento se contabilice que se detuvo 
el debate, gracias.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien Senador Fabián para su información ya 
viene en camino la viceministra de política y defensa 
y se encuentra el Viceministro General del Interior 
Diego Cancino y el Senador Augusto Rodríguez, le 
voy a decir a la plenaria me han pedido la palabra 
para una moción de orden, una moción de orden 
es una moción de orden, no una intervención en el 
debate, Senadora Zuleta tiene el uso de la palabra.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
la honorable Senadora Isabel Cristina Zuleta 
López:

Gracias Presidente, aquí parece que la 
hipocresía es de otros llaman y citan a un debate 
de control político para insultar al Presidente y 
ni siquiera escuchan a nuestros ministros, aquí 
estaban conversando mientras ellos daban sus 
exposiciones, ¿Cuántas veces se tuvo que llamar 
al orden Presidente? si usted es tan amable y nos 
da la contabilidad de ¿Cuántas veces usted llamó al 
orden? mientras los citantes estaban conversando, 
entonces cuál es la hipocresía, por supuesto que 
llamamos aquí a que ustedes si citan mínimamente 
escuchen, el debate es concreto ustedes no quieren 
escuchar senadores, ni las cifras les importa, no les 
importa que en este gobierno se esté protegiendo a 
los líderes.

Esta moción de orden va en el sentido presidente 
de decirle a los citantes que mantengan la cordura 
cuando estén hablando los que están diciendo que se 
fueron, pero es que no los escucharon cuando estaban 
aquí y entonces continuemos demos el debate, 
aquí está el general encargado de las operaciones, 
senadora le puede dar respuestas Presidente para que 
usted también dirija quién está aquí de las fuerzas 
militares que puede dar perfectamente respuesta a 
los interrogantes de la oposición, gracias.
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Con la venia de la Presidencia, interviene 
la honorable Senadora Yenny Esperanza Rozo 
Zambrano:

Hola, simplemente para decir que acá el Congreso 
representa a todos los colombianos, que se avisó con 
tiempo que teníamos este debate, acá debería estar el 
ministro y dejo una constancia, si la viceministra se 
sentía mal, pues les digo que acá hay brigadistas, hay 
centro de salud y hay ambulancia.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien se acaban las mociones acá, ha 
entrado la Viceministra al recinto, comencemos las 
intervenciones, Senadora Paola Holguín una moción 
de orden, Senador Meisel.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador Carlos Manuel Meisel 
Vergara:

Presidente lo primero y esto sí va a ser una moción 
de orden Presidente, lo primero Senadora Pizarro 
aquí no se puede estar hablando de respeto cuando 
no es la primera vez que la Senadora Pizarro pierde 
los estribos y abro comillas Senadora Pizarro con el 
respeto que yo siempre la he tratado, aquí hay algunos 
que no le cabe la humanidad en la cabeza, lo que no 
es humano es inhumano, o sea, nos trata de animales 
aquí.

Y, segundo les tengo una adivinanza, le tengo una 
adivinanza a los de, a los que se indignaron con los 
términos que usó aquí un compañero, enero primero 
del 2022 el TLC que apoyaste José Félix y que 
impuso tu patrón Uribe arruina los lecheros, adivine 
quien es el autor, ¿Quién me lo adivina? Gustavo 
Petro Urrego, gracias Presidente.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Wilson Neber Arias Castillo:

Primero señor Presidente que digamos que hay un 
acto también ejemplarizante, el Senado da ejemplo 
al país, que un servidor público tenga angustias de 
salud y que sea regresado de esta manera en medio 
improperios es un acto que raya lo humanitario y una 
especie de crueldad primaria, hago constar porque 
creo que esto digamos merece una explicación para 
el país, agradezco la señora viceministra su regreso.

Pero en segundo lugar, yo pienso que hay que 
cuidarse mucho de que el Senado no termina este 
periodo haciendo exhibicionismo de una especie 
de la lumpen política, el modo como está siendo 
tratado el Presidente de la República, el equipo de 
gobierno es el resultado de una especie de tritus 
político que empieza me parece mí a tomar formas de 
lumpenización a la cual solamente le falta una reyerta, 
espero que el llamado sea para todos y todas, porque 
el país merece que concluyamos el periodo legislativo 
de otra manera, gracias apreciado Presidente.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Inti Raúl Asprilla Reyes:

Muchas gracias señor Presidente yo me voy a 
dirigir con el debido respeto y con toda la tranquilidad 
a la bancada del Centro Democrático y a la bancada 

de oposición, nosotros tenemos una discusión de 
tipo ideológico, de tipo político, sobre lo que es los 
términos con los cuales nos hemos referido de un 
lado y del otro, eso hace parte del debate político, 
pero yo sé Senador Miguel Uribe, Senadora Paola 
que hay cosas en las cuales nos podemos encontrar 
y son un mínimos de decencia, cuando usted vio que 
se fue la ministra pues no sabía que estaba enferma 
que tenía una eventualidad de salud, pero yo creo 
que poner a una viceministra a dar explicaciones 
de ¿Por qué se fue? pues atenta contra lo que es la 
mínima dignidad, yo creo que permitamos que la 
viceministra que tiene una eventual que todos acá 
le hemos constatado salga y efectivamente, también 
aclaro, también aclaro, la cuestión con el ministro, 
todos sabemos que se citó ayer a las 10 de la noche 
si ustedes quieren que el ministro venga nosotros 
tenemos toda la disponibilidad para que venga 
después, cuadraremos la agenda.

Pero en medio de las diferencias tan grandes 
que podemos tener encontrémonos primero o 
encontrémonos por lo menos en unos ciertos 
mínimos de esencia y de respeto de los unos a los 
otros, muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Muchas gracias señor Presidente, decía el 
Senador Meisel que la señora vicepresidente nos 
había tratado de animales, valido nosotros somos 
unos animales racionales eso no es censurable que 
nos haya tratado de animales, lo que yo censuro es 
que nos haya tratado de brutos eso si es complejo, 
yo quisiera de pronto que inclusive de pronto la 
dirección administrativa se puede encargar de ello a 
que nos envíen a todos los Senadores a una prueba 
de IQ para ver cómo está la inteligencia en este 
Senado y quiénes son los más inteligentes y quiénes 
son los más brutos, tengo la certeza que estaré por 
encima de muchos y de muchas, entonces ahí le dejo 
esa inquietud a la dirección administrativa y a la 
mesa directiva para que no espéculos ni se hable con 
especulaciones sobre la inteligencia o la brutalidad 
de las personas, muchas gracias señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna:

Mire Presidente, eh a mí me gusta mucho que el 
pacto histórico esté hablando de la decencia en el 
trato de las personas, porque sí que les hace falta 
escucharse a ellos mismos, a mí me impresiona 
aquí como han maltratado mi familia, me han 
maltratado a mí, me faltan al respeto y aquí eso les 
parece normal, pero yo estaba pensando cómo me 
impresionó hace dos años y medio cuando llegaba el 
presidente Duque presidente queridos Senadores y 
lo chiflaba y no lo dejaban iniciar su discurso, los del 
pacto histórico y le decían todo tipo de improperios, 
insultos, afiches que no se me ocurriría ni a nadie del 
partido centro democrático para tratar al presidente 
que entre otras cosas qué bueno que le lleven este 
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mensaje y esta conclusión a la que está llegando el 
pacto histórico de que la decencia es importante a 
ver si modera el Twitter presidente, porque es que 
la maltratadas con la oposición a la que nos dice 
esclavistas, nazis, neonazis, guerrerista, bueno una, 
una lista entonces.

Yo sí quiero celebrar muchísimo presidente que 
el pacto histórico esté entendiendo primero que los 
presidentes merecen respeto y, segundo, que las 
buenas formas no riñen con la constancia política en 
las ideas qué bueno que se las transmitieran también 
al señor Presidente Petro que necesita un cursito 
acelerado en el tema.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Luis Pérez Oyuela.

Palabras del honorable Senador José Luis Pérez 
Oyuela.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador José Luis Pérez 
Oyuela:

Gracias Presidente, ¡no! es que Presidente en 
la intervención ahora del informe rendido por la 
viceministra Daniela Gómez, hizo referencia a 
una intervención que hice el día de antes de ayer 
por supuesto sin citar mi nombre pero dijo alguien 
dijo, ese alguien es el Senador José Luis Pérez por 
demás con una antigüedad apreciada viceministra 
de 10 años en la Comisión Segunda y varias veces 
Presidente de ella y también ese día cometí un 
lapsus que no me aparta de mantener el comentario 
y el lapsus que yo cometí apreciada viceministra 
fue mencionar, fue mencionar el Bitter 13 y claro 
usted tiene razón, no es el Bitter 13, es el Bitter 3, 
pero porque haya tenido un lapsus no disminuye la 
apreciación que yo hice y ya le insisto en ella.

Lo primero es que el Bitter para toda la plenaria 
y para todos los colombianos el Bitter es un batallón 
de instrucción táctico, terrestre de entrenamiento y 
de reentrenamiento de las tropas, quienes nos hemos 
dedicado a estudiar el tema apreciada viceministra, 
sabemos y lo repito cuando de verdad la tropa está 
a la ofensiva debe estar entrenada y cuando la tropa 
está a la ofensiva la que no esté a la ofensiva tiene 
que estar en entrenamiento y hemos perdido la rutina 
del entrenamiento dije yo, y hay que recuperarla, yo 
hablé apreciada viceministra con el General Cardozo 
a quien valoramos hoy como nuevo comandante del 
ejército (cortan sonido).

Oiga Presidente, es muy grave no tener una tropa 
en permanente entrenamiento cuando no se tiene 
a la ofensiva y dije además es como si nosotros 
en sentido metafórico fuéramos hoy a disputar 
la Copa América sin que entrene la selección 
Colombia y cuando la tropa no está la ofensiva y 
no está en entrenamiento debe estar en descanso 
porque ya cumplió con el entrenamiento y con la 
ofensiva; entonces apreciada viceministra le repito 
la información además es una información que 
tengo de servicios de inteligencia del estado a los 
cuales están adscritos al Ministerio de Defensa, esa 
información la tengo por inteligencia no la tengo por 

un rumor, ni la tengo manera irresponsable, el Bitter 
3 aclaro para la viceministra el Bitter 3 que estaba 
ubicado (cortan sonido) Estaba, estaba ubicado en 
la vereda del Pital de Jamundí precisamente en la 
cordillera, donde hay lamentablemente espacios 
vacíos y son utilizados como un corredor del naya.

Hoy ese Bitter 3 que servía de campo de 
entrenamiento a nuestras tropas está siendo utilizado 
por bandas criminales y por grupos irregulares para 
entrenamientos y, lo que yo pedí me veo obligado 
a volverlo a mencionar, fue porque la viceministra 
citó eso como un error mío que yo citaba un Bitter 
13 que no era el Bitter 13 que no era el Bitter 13 sino 
el Bitter 3, ¡claro! me equivoqué en el lapsus pero 
en lo que no me equivoco es en la fuente que me dio 
el dato que ese ese terreno, ese predio que servía de 
instrucción de entrenamiento y de reentrenamiento 
militar hoy es copado por el Clan del Golfo, hoy es 
copado por grupos disidentes de las FARC, hoy es 
copado por irregulares en entrenamientos.

Si bien es cierto me equivoqué en el número no 
en el 13 sino en el 3 aclaro a los colombianos y a 
la plenaria que no me equivoco en la información, 
que pueden constatar yo puedo subir Helicoportado 
o puedo subir acompañado de la tropa para verificar 
que donde funcionaba el Bitter 3 hoy lo tenemos 
libre en un espacio para la ilegalidad para su 
entrenamiento y reentrenamiento, muchas gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Germán Alcides Blanco Álvarez.

Palabras del honorable Senador Germán Alcides 
Blanco Álvarez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Muchas gracias Presidente, mire Presidente, 
Presidente yo pertenezco a un partido declarado 
independencia y no le deseo a ninguno acá 
pertenecer a un partido declarado en independencia, 
porque no sabemos si somos de un lado o somos 
del otro, eso se llama un limbo, un limbo político y 
jurídico, que algunos los vuelve cómplices, porque 
quieren estar al otro lado y a otros en el silencio nos 
va dejando sentado en nuestras curules queriendo 
defender también otras posiciones, pero vendrán los 
periodos como lo dice el estatuto de la oposición 
y posiblemente algunos de ustedes sus partidos 
tomen también esa decisión que yo lamento hoy. 
Pero por qué lo estoy mencionando Presidente, 
porque el estatuto de oposición le permite a los 
partidos de oposición hacer tres debates durante el 
año o la legislatura y, yo ayer como hoy no he visto 
un debate de oposición y lo digo con todo respeto 
con mis compañeros, he visto un enfrentamiento 
entre unas bancadas y otras que le hace daño a la 
institución y le hace daño a la opinión pública que 
nos está viendo al otro lado.

El debate de hoy ni siquiera se debía hacer y, 
yo recuerdo en la Cámara los que tenemos varios 
periodos que no se permitía un debate a un ministro 
sin la presencia del ministro pero acá la oposición 
permitió que los viceministros vinieran a hacer una 
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rendición de un informe de gestión, como respuesta 
a sus cuestionarios y, yo quiero preguntarle a todos 
los senadores ¿Cuál es la capacidad de resolución 
que tiene un viceministro en Colombia? son notarios 
con buen sueldo, con una posición digna, pero no 
resuelven, no resuelven y cualquiera podrá levantar 
la mano a decirme lo contrario, pero yo sé que 
ustedes saben que estoy diciendo la verdad, a este 
debate le faltó el Ministro de la Defensa Nacional, 
como lo exigía la oposición de otrora en la Cámara 
de representantes y en el Senado, pero que hoy o 
defienden la ausencia del ministro o callan por esa 
ausencia.

Yo creo señor presidente que se están perdiendo 
oportunidades muy bonitas terminando una 
legislatura pero que nos restan 2 años y que esa 
oposición representada en algunos partidos esa 
independencia que nos vuelve lamentablemente 
una circunstancia que no logramos entender y que 
vamos a presentar un proyecto de ley que reforme 
el estatuto de la oposición que lamentablemente no 
alcanzó a dar los debates, pero lo vamos a repetir 
doctor Humberto de la Calle que usted es coautor 
para que la independencia también tenga derechos 
en Colombia, es que nosotros no podemos promover 
un debate distinto al debate político (cortan sonido) 
yo lo que le quiero pedir a la oposición que ha 
citado este debate es que no promuevan debate 
sin la presencia de la persona que tiene capacidad 
de resolución de quien responde en el hoy, pero 
también entrega acciones para el futuro para el 
mañana, porque o si no nos volvemos todos notarios 
y recibimos un informe de gestión, pero más grave 
aún nos volvemos responsables de la respuesta 
permanente que se le da una bancada a la otra donde 
hasta el respeto nos faltamos, porque acá venimos 
a pedir desde los micrófonos respeto pero no lo 
entregamos, muchas gracias Presidente.

La Presidencia pregunta a la plenaria si declara 
sesión permanente y, esta responde afirmativamente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora María José Pizarro Rodríguez.

Palabras de la honorable Senadora María José 
Pizarro Rodríguez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora María José 
Pizarro Rodríguez:

Muchas gracias Presidente, no solo una pequeña 
claridad debido a las intervenciones después de mi 
última intervención, cuando me refiero a humanidad 
no me refiero al rasgo o al género humano a ser 
o no parte de ese grupo dentro del reino animal, 
inclusive que es el homo sapiens sapiens me refería 
a un rasgo característico de la humanidad que es la 
consideración, la conmiseración, condolerse o sentir 
un mínimo de empatía con otros seres humanos y a 
eso me refería a una viceministra que tuvo que salir 
de urgencias al médico y, pues decía importante tener 
un mínimo de consideración con esa persona, pero 
bueno a buen entendedor pocas palabras gracias.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

A usted, mire vamos a iniciar el debate con la 
intervención del Senador Miguel Uribe, pero antes la 
viceministra me ha pedido 2, 3 minutos para aclarar 
el por qué le tocó retirarse, le repito también a la 
viceministra si su estado de salud no se lo permite no 
está obligada usted toma la decisión, tiene 3 minutos 
señora Viceministra.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
la Viceministra de Defensa Nacional, doctora 
Daniela Gómez Rivas:

Gracias Presidente, no decirles que se me acaba 
de quebrar una muela iba de urgencias para el 
hospital Militar a ver si me la pueden reconstruir, 
pero aquí estoy los voy a oír espero puedan terminar, 
de verdad tengo demasiado dolor.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Juan Felipe Lemos Uribe:

Muy breve Presidente es que no tiene sentido que 
obliguemos a un funcionario público a estar aquí, 
sea usted responsable y envía a la viceministra de 
una vez para el hospital, señor Presidente, eso sí no 
lo podemos aquí permitir qué tal que a cualquiera de 
nosotros le suceda una urgencia de esas y tengamos 
entonces el deber la responsabilidad de quedarnos 
aquí y aguantarnos un dolor que todos los que 
hemos tenido un dolor de muela, sabemos lo que eso 
significa, no hay derecho a eso Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien Senador Lemos le aclaro, le aclaro 
porque usted dice que sea responsable, le dije a la 
viceministra si así lo quería y si no que yo asumía la 
responsabilidad para que se fuese Senador Lemos, 
yo soy un hombre de posiciones que conduzco 
esta plenaria y que soy responsable con quienes 
no pueden en algún momento intervenir, lo tiene 
Senador Lemos.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Juan Felipe Lemos Uribe:

Apreciado Senador Dídier, yo entiendo que 
sentarse en una silla de esas y lo he visto en estas 
últimas plenarias le di a usted la sensación de 
poderle hablar aquí duro a todo mundo, no yo no 
le estoy increpando a usted, me estoy refiriendo a 
un hecho circunstancial para que no me responda 
de esa manera, si usted merece respeto yo merezco 
también el mismo así que hábleme pasito háblele 
duro a otros, pero a mí hábleme pasito que yo 
escucho muy bien señor Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien Senador Lemos, usted es un Senador 
Lemos, Senador Lemus lo hacemos con cariño y con 
respeto y usted sabe del cariño y del aprecio que le 
tengo, simplemente mi tono es fuerte, Senador Pérez 
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por favor, simplemente aclaro porque aquí también 
a veces estamos malinterpretados por algunos 
Senadores y mi deber es aclararle a la plenaria y al 
país de mi responsabilidad, no como ayer lo hizo 
un senador que nos volvió tendencia, entonces yo 
prefiero cuidarme de salud aclarando a la plenaria.

Voy a dejar claridad cómo se va a concluir el 
debate y como aquí no hacen silencio obligan 
a quien preside a hablar fuerte para que puedan 
escuchar, viene el cierre del debate, ¡tranquila! 
señora viceministra yo creo que es más que justo y 
responsable de esta mesa directiva y, por supuesto, 
a solicitud de nuestro gran amigo el Senador Lemos 
que usted se retire y que su equipo quede aquí y le 
informe frente al cierre de este debate, lo se puede 
retirar con la plena autorización de la mesa directiva.

Vamos a dejar ordenado este debate en los 
15 minutos que me voy a ausentar para que el 
presidente tenga el contexto, ya todas las bancadas 
se le dio Presidente el uso de la palabra al inicio 
de este debate, ya se escuchó al gobierno al inicio 
de este debate, solamente se le va a dar la palabra 
al partido citante para que cierre, en cabeza del 
Senador Miguel Uribe, en su orden Paola Holguín, 
Alirio Barrera, Carlos Meisel, Esteban Quintero, 
Andrés Guerra y cierra Paloma Valencia, con esto se 
cierra el debate citado por la oposición en el día de 
hoy, de 5 minutos para cada intervención.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Miguel Uribe Turbay.

Palabras del honorable Senador Miguel Uribe 
Turbay.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Miguel Uribe 
Turbay:

Gracias Presidente, no podría cerrar este debate 
sin referirme a lo que aquí pasó, Viceministro del 
Interior señor Diego Cancino, una recomendación 
para que usted le transmita a la viceministra y 
a todos los funcionarios, cuando yo solicité que 
ustedes volvieran por supuesto que no sabía por qué 
se había ido uno o el otro y antes de que lo dijera 
aquí el vicepresidente la bancada entera estaba por 
supuesto de acuerdo en que no estuviera aquí la 
viceministra si tenía una urgencia médica, cuando 
solicitamos que se hiciera presente evidentemente 
simplemente se fue sin dejar constancia de por 
qué lo hizo y, ni mucho menos somos inhumanos, 
ni tampoco injustos, somos conscientes que a 
cualquiera de nosotros nos podría suceder eso.

Pero este, esa mención se desata es de la diría yo 
agresión inicial de la viceministra a los citantes, es 
que la primera frase de la viceministra fue reclamar 
la presencia de los citantes cuando aquí estábamos 
y mi mensaje para usted viceministro usted, que fue 
concejal de Bogotá de les una cátedra mínima de 
lo que implica aquí referirse a los senadores y nos 
deben no solo el respeto que se le debe a cualquier 
ser humano como nosotros a ustedes, sino también 
deben reconocer lo que aquí representamos, hay 
más pueblo en el Senado que en la Presidencia por 

si acaso, aquí representamos 18 millones de votos y 
la oposición a más del 50% del país.

Segundo, que aquí no esté el Ministro de la 
Defensa y del Interior es una grosería, pero no 
se equivoquen, no con la oposición, no, con los 
colombianos es que son los colombianos los que 
sufren día tras día, noche tras noche, la violencia que 
hoy hay, que el Ministro de la Defensa o el Interior 
no estén aquí dando la cara es una burla a millones 
de familias que están sufriendo la guerra, es una 
burla a los policías y militares, a sus familias, es un 
deshonor a las víctimas no, no, es que aquí nosotros 
reclamamos al Ministro del Interior y de la Defensa 
no por una cuestión de ego, sino por una cuestión 
de compromiso, lo dijo aquí un senador claramente, 
cuando vienen a estos debates no solo vienen a 
rendir informe, sino en especial a dar luces de lo que 
deben hacer y cómo corregir.

Y, por supuesto, tendría también hacer antes de 
cerrar a la discusión que se generó por una palabra 
una expresión que yo utilicé, María José yo tengo 
patrón y me siento orgulloso y es Dios, mi patrón 
es Dios y le voy a decir una cosa tal vez ustedes 
se ofenden porque están acostumbrados al lenguaje 
de la mafia, pero patrón es sinónimo de jefe, de 
empleador, de director, pero además me sorprende 
la incoherencia y particularmente tuya que en la 
Cámara eras bien conocida por las ofensas a los 
funcionarios del gobierno Duque es que yo me 
acuerdo el 20 de Julio mi primer día como Senador 
2022, con mi niña de 13 años al lado viéndolos a 
todos ustedes gritándole a Duque mientras hablaba 
en televisión nacional y, hoy y hoy se rasgan las 
vestiduras, no sean hipócritas que además no los 
estamos, estamos faltando el respeto, lo que ustedes 
les duele es que les digamos la verdad, son ustedes 
los que calumnian, son ustedes los que ofenden, son 
los que ustedes que se meten con nuestras familias.

Aquí me sorprende ver como un Senador se digna 
a hablar de respeto cuando solo ofende a mi familia, 
no tiene respeto ni con los muertos, no, no vengan 
aquí a ser tan sinvergüenzas si hablan de respeto 
primero practíquenlo que es respeto no se exige, se 
gana. Pero además el Presidente hoy llama cerdo, 
matarife, o calumnia expresidentes, llama neonazi 
a la oposición, fascistas a los senadores, esclavista 
los empresarios, asesinos a los que marchamos 
o corruptos a todo aquel que no está de acuerdo 
con sus irregularidades por no decir otra palabra, 
no perdónenme, yo quisiera verlos con esa misma 
contundencia exigiéndole respeto a Gustavo Petro 
y ese combo de radicales y sectarios que lo rodean.

Aquí no estamos en un debate personal, aquí 
les vinimos con cifras todos los senadores que 
planteamos nuestras preocupaciones no solamente 
trajimos datos, información real, sino que además 
representamos las voces de los colombianos que 
hoy claman seguridad, pero además tenemos la 
autoridad moral de decir que representamos a un 
sector político que demostró que sí se puede que 
la paz gana con seguridad y no con impunidad, 
representamos a un sector que representa a sí la mano 
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firme contra los bandidos, pero que de lejos ha sido 
uno de los gobiernos con más corazón grande así les 
cueste reconocerlo, porque muchos de ustedes aquí 
no opinan frente a los hechos si no quieren reconstruir 
narrativas para beneficiarse a sí mismos.

Estoy de acuerdo con el senador que aquí lo 
mencionó no, no, perdónenme no vamos a permitir que 
ustedes reescriban la historia de Colombia, Colombia 
sabe quiénes son los asesinos y los verdugos, quiénes 
son las víctimas y los que hemos sufrido este conflicto, 
no ustedes no tienen tampoco la autoridad moral de 
acusar a quienes siempre han ejercido la ley, a quienes 
han estado en el sector público de manera decente 
como criminales cuando son muchos de ustedes los 
que empuñaron armas para asesinar colombianos, no, 
no, son ustedes los que llegaron hoy al poder aliados 
con narcos, con clanes, con combos llenos de patrones 
a los que les ofrecen impunidad y dádivas y mientras 
tanto el pueblo colombiano lo sufre, pero ahí no 
termina todo, son cínicos porque guardan silencio y 
son indiferentes cuando como oposición reclamaban 
la seguridad, se llenan aquí la boca hablando de que 
defienden líderes sociales cuando han matado 89, 81 
este año solamente, más de 300 mientras Petro ha sido 
Presidente y no les merece un solo pronunciamiento, 
más de 150 masacres, más de 500 víctimas y guardan 
silencio, incoherentes, hipócritas, hacen política con 
la muerte.

Aquí la viceministra presentó unas cifras de 
líderes sociales que no ni siquiera coinciden con 
las del Director de la UNP, repito aquí vienen y 
además nos dicen mentiras, lo de la viceministra y 
en buena parte lo del viceministro sin contarlo del 
Director de la UNP son informes de gestión, no 
vienen asumiendo la responsabilidad de las cifras que 
aquí dimos, ni responden lo que preguntamos, como 
digo se contradicen con las cifras y engañan a los 
colombianos.

En materia de secuestros la viceministra dice 
que han disminuido los secuestros ¡claro! frente al 
2023 pero en el 2023 llegamos a la cifra más alta de 
secuestros bajo el gobierno de Gustavo Petro en los 
últimos 16 años.

La coca viceministro, primero estoy absolutamente 
de acuerdo con lo que usted dijo el cáncer de esta 
sociedad es el narcotráfico, desafortunadamente su 
jefe, para que no se molesten, no piensa igual, el 
sector político en el que usted está o por lo menos en el 
gobierno en el que usted está no considera eso, hemos 
dicho durante años que el narcotráfico es la mata de 
la violencia y este gobierno lo está prácticamente 
promoviendo, las incautaciones no son históricas lo 
demostró aquí la Senadora Paola, Paloma Valencia, 
prácticamente incluso están muy por debajo entiendo 
del promedio histórico, pero no es nada que celebrar 
cuando la coca cada vez se siembra más y cuando la 
erradicación es prácticamente nula. (cortan sonido)

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Iván Leonidas Name Vásquez, 
manifiesta:

Honorable senador quiero decirle lo siguiente, 
tenemos una obligación con el país además de 
la oposición de celebrar el debate, pero tengo 

conciliaciones que necesita el país, le ruego 
de termine y continúe vamos a cerrar el debate 
honorable senadora, termine honorable Senador.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

Presidente, usted sabe que yo sigo sus 
instrucciones, no tiene por qué hablarme de esa 
manera vehemente, enfurecida porque yo, lo yo 
terminaré pronto no me voy a demorar mucho, 
pero también como lo dice la Senadora Paloma 
este es el día de la oposición, uno de los tres a los 
que tenemos derecho y claro fuimos nosotros los 
que incluimos las conciliaciones y nos vamos a 
quedar votándolas, yo ya voy a terminar, pero por 
favor no me sigan cortando.

Gracias Presidente, veo aquí además un saludo 
especial a los generales de ejército y policía que 
hoy nos acompañan, Dios y Patria que le molesta 
tanto al pacto histórico que lo digamos, Dios y 
Patria y Patria Honor y Lealtad, señores aquí los 
queremos les agradecemos y los defendemos, 
qué bueno que hoy los que están en el gobierno 
por primera vez entiendan el valor de las Fuerzas 
Armadas, a los que tanto persiguieron e incluso 
asesinaron, es por los que hoy gobiernan que hay 
policías y militares inocentes presos, es por los 
que hoy gobiernan que un policía o un militar no 
tiene seguridad jurídica cuando actúa contra el 
crimen, porque quienes hoy gobiernan mientras 
empoderan a los criminales criminalizan a la fuerza 
pública, 170 militares asesinados mientras Petro 
es Presidente y no llora sus muertes pero sí las de 
los criminales de las FARC, más de 70 policías 
asesinados en el gobierno Petro y para Petro es 
un paisaje no, no, más nos cansamos reclamamos 
seguridad, no queremos más terrorismo ni en 
Jamundí, ni en el Valle, ni en Cauca, ni en ninguna 
parte, no queremos más criminales a rienda suelta, 
mano firme es lo que queremos pero es peso de la 
ley y, señores ustedes no pueden ser y me refiero a 
quienes hoy gobiernan cómplices, cómplices.

Me dijo hace unos días el presidente Petro a 
propósito del respeto que aquí piden, mostré 
una foto del señor Rafael asesinado por una 
motobomba en Jamundí y mostré esto no es Gaza, 
no, no, esto no es Gaza no, no, es aquí nuestra casa 
Colombia, Petro le da lástima lo que pasa en el 
mundo entero y qué bueno porque sentir empatía 
está bien, pero su responsabilidad es evitar que 
pase en Colombia y me responde Petro que es 
qué a mí no importa, que es que yo celebraba era 
que mataran jóvenes y toda la carreta que echa 
siempre, yo les quiero decir con claridad que si 
aquí alguien ha sido cómplice de miles de muertes 
es el Presidente, primero como guerrillero y ahora 
como misión, como Presidente.

Mi solidaridad total con los policías y militares 
y sus familias y a los colombianos les pido que 
despertemos, sin seguridad no hay nada, decían 
la guerra de Uribe pues yo prefiero la paz que 
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generó Uribe a la guerra que genera Petro, gracias 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Paola Andrea Holguín Moreno.

Palabras de la honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno:

Muchas gracias, señor presidente. Yo agradezco 
mucho a mis compañeros que promovieron este 
debate sobre la inseguridad en Colombia, porque 
finalmente este es un gran dolor que se está viviendo 
en todo el territorio, y la seguridad no es un problema 
ideológico, ni es un problema de partido. La 
seguridad es un derecho humano y es un bien público 
que el Estado está en la obligación de garantizar, 
y para nosotros eso es muy importante. Y ahora, 
iniciando el debate el día de hoy, cuando muchos 
hablaban de la necesidad de lograr acuerdos en torno 
a temas fundamentales, por ejemplo, el tema de la 
seguridad, yo les quiero recordar eso, que recuerden 
siempre que la seguridad es un derecho humano y 
un bien público que tenemos que garantizar. Pero 
también les quiero recordar, que no es cierto que 
la forma de lograr esos acuerdos y de imponer la 
reforma sea lo de menos. Es lo demás, porque en 
una democracia y en un Estado de derecho todas 
las reformas y los procedimientos están reglados. 
Y también se dijo aquí que había algunos sectores, 
refiriéndose a nosotros, que no éramos amigos de la 
negociación. Yo les quiero recordar que el proceso 
más grande de desmovilización y desarme que ha 
vivido Colombia es el que se dio durante el gobierno 
del presidente Álvaro Uribe con la Ley de Justicia y 
Paz. Nosotros desmovilizamos 35.000 paramilitares 
y más de 18.000 guerrilleros en desmovilizaciones 
individuales, y marcamos un hito, porque hasta 
ese momento en Colombia todas las negociaciones 
habían partido del principio de amnistía e indulto, 
incluso para delitos atroces y de lesa humanidad.

Nosotros, acogiendo lo establecido en el Estatuto 
de Roma en la Corte Penal Internacional, dimos unas 
penas, aunque pequeñas para la responsabilidad que 
tenían. Por lo menos, por primera vez se estableció 
que los responsables de este tipo de delitos tenían 
que ir a la cárcel. Cuánto añoramos que, en procesos 
posteriores, como el de La Habana, no hubiese 
sucedido lo mismo. Aquí nuestra dificultad con el 
tema de paz total se da porque la paz total y la política 
de seguridad humana, que es sobre lo que se centra 
el debate y que es sobre el punto que queríamos 
que respondieran el ministro, que nunca estuvo, o 
los viceministros, es por el fracaso de una política 
que hoy están pagando con sangre los colombianos 
en el territorio, de hecho, quienes eran tan críticos, 
por ejemplo, de la implementación del acuerdo, 
no lo dice la oposición ni el Centro Democrático. 
Alias Timochenko dijo el 24 de marzo de 2003 
que se sentía más seguro en el gobierno Duque que 
en este, porque los otros grupos armados en este 
Gobierno están muy envalentonados, y lo dice un 
desmovilizado en el acuerdo de La Habana.

Aquí también le queremos hacer un llamado 
a la señora Ministra. El Senador Germán Blanco 
reclamaba un debate con cifras, la Senadora Paloma 
Valencia dio suficientes cifras, porque nosotros 
estamos convencidos de que el dato mata el relato. 
Pero a uno le duele ver cómo la Viceministra, que 
esperamos se recupere pronto, presentó cifras 
de manera selectiva, por ejemplo, cuando habló 
del tema del secuestro, se le olvidó decir que el 
secuestro era un delito que se venía reduciendo año 
a año en todos los gobiernos: disminuyó 90% en el 
gobierno Uribe, 38% en el gobierno Santos, 23% en 
el gobierno Duque, que lo dejó en 160 casos. Desde 
que empezó el gobierno del presidente Petro, se 
volvió a disparar el secuestro, 223 en 2022 y 331 
el año pasado. Es decir, regresamos a cifras de hace 
16 años.

Y nos preocupa también el tema del reclutamiento 
de menores. Según Indepaz, en 2022 tuvimos 178 
menores reclutados forzosamente, y el año pasado 
la cifra subió a 184, con un tema que aquí lo hemos 
dicho y reiteramos por lo doloroso, el 68.4% de 
los menores reclutados forzosamente pertenecen 
a comunidades indígenas, y en eso nos queremos 
sumar, a la voz del senador del Pacto, que hablaba del 
flagelo que hoy están sufriendo esas comunidades. 
También nos angustia cómo se ha disparado la 
extorsión, pasamos de más de 8.300 casos en 2021 
a más de 9.700 en 2022, y a más de 10.200 (cortan 
audio)

Y a más de 10.200 en 2023. El asesinato de 
líderes sociales también viene creciendo en este 
gobierno: pasamos de 165 casos en 2021, a 189 en 
2022 y 188 en 2023, y sí, las incautaciones sí son 
más altas, pero Colombia nunca había registrado 
los niveles históricos de producción de cocaína que 
tiene hoy. De hecho, este gobierno decidió que la 
erradicación de cultivos ilícitos no era prioridad, y 
hoy muchos analistas hablan de alrededor de 300.000 
hectáreas de coca, con una hoja de coca modificada 
genéticamente que tiene más producciones al año, 
y es tan falso que el mundo aplauda esta política, 
que el 12 de junio de este año, hace pocos días, en 
la Cámara de Representantes de Estados Unidos, 
se aprobó una reducción del 50% del presupuesto 
de ayuda a Colombia por la falta de resultados. El 
presupuesto para 2025 es de 208 millones de dólares, 
cuando este año el apoyo fue de 410, y traíamos un 
histórico de 500 millones de dólares de apoyo.

Y Aquí mencionó la Viceministra también que 
uno de los batallones se cerró durante el gobierno 
del expresidente Álvaro Uribe, pero se le olvidó 
contar que durante ese gobierno también que la 
Fuerza Pública pasó de 295.000 a 429.000 hombres. 
Hoy, en este Gobierno, la cifra es de 338.000. Se 
le olvida también decir que nosotros pasamos el 
presupuesto de la Fuerza Pública de 2.9% a 3.1% del 
PIB y de 4.5% a 4.6% en el Ministerio de Defensa. 
Creamos 19 brigadas móviles, seis batallones de 
alta montaña, 13 agrupaciones de fuerzas especiales 
antiterroristas urbanas, 57 escuadrones móviles 
de carabineros, tres Gaulas, la Brigada Fluvial de 
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Infantería de Marina número tres y la Brigada de 
Selva número 31.

Y al director de la UNP, gracias por el informe de 
protegidos, pero él dijo, trató primero de desviar el 
debate hablando de chuzadas. Ese debate fue ayer, 
el de hoy era otro, pero omitió informarle al país 
cuáles son las medidas de la UNP con camionetas 
de esa entidad que están siendo utilizadas para 
transportar armas, para transportar droga y, al 
parecer, también ahora para transportar menores 
reclutados forzosamente.

Y la revista Semana, cuando estábamos en medio 
del debate, publicó una cifra que es muy importante. 
Aquí también se trató de insinuar que el gran avance 
era la protección a la Fuerza Pública. Desde 2018 
a la fecha, en promedio, los miembros del Ejército 
asesinados anualmente son 67, 422 integrantes del 
Ejército Nacional, 13 oficiales, 52 suboficiales y 
357 soldados. Pero lo más grave es que entre 2022 
y 2023 tenemos el registro más alto de heridos, 672 
de los 1.652 uniformados desde 2018. Aquí quiero 
también contar algo, porque la ministra decía que 
era casi escandaloso que nosotros dijéramos que 
estábamos regresando a las épocas más oscuras 
de seguridad en Colombia. Entonces, yo quisiera 
poner unos segunditos un audio para decirle a la 
viceministra que no es esta bancada y que no es la 
oposición, que es lo que está viviendo hoy el país.

RUEDA AUDIO
Criminal y de intimidación de las disidencias 

de las Farc no solo se extiende al sur occidente del 
país, como en los años 90, el Caquetá otra vez está 
inmerso en una espiral de violencia y miedo.

Lo que van a ver a continuación, es la insólita 
manera como esos grupos terroristas siembran 
miedo, y prácticamente se convirtieron de nuevo en 
autoridad en esa región de Colombia, ahora definen 
qué deben cultivar los campesinos, hasta los horarios 
de movilización de la población.

Recobra el uso de la palabra la honorable 
Senadora Paola Andrea Holguín Moreno:

Este pedacito es para que la Viceministra pase 
revistica por el Caquetá, para que se entere que 
allí las estructuras criminales están empadronando, 
estableciendo toques de queda, y ahora decidieron 
que, incluso, le van a ordenar a las comunidades 
que pueden sembrar y que no, y no hagamos una 
elección aleatoria de las cifras que sirven y las cifras 
que estorban, porque el propio ministerio de defensa 
ha dado cuenta del fortalecimiento de las estructuras 
criminales a lo largo de este gobierno, en número de 
hombres pero también en capacidad de control del 
territorio. (cortan audio)

y cuando hablan del fortalecimiento, y de cómo 
han estimulado a la fuerza pública, hoy no solo 
tenemos menos hombres, tenemos mucha menos 
capacidad operativa, y eso cada vez es más evidente.

Yo creo señor Presidente, para terminar, que 
nosotros no nos podemos declarar satisfechos 
con las respuestas que aquí se han dado, además, 
porque el ministro no se presentó hoy, porque tenía 
Consejo de Seguridad, y el lunes no se presentó 
porque, supuestamente, tenía moción de censura en 

Cámara, el debate aquí se dio en la tarde, y él vino 
a intervenir en cámara casi a las 10 de la noche, qué 
bueno sería que diera la cara y que explicara, porque 
este no es un tema de percepción, es el padecimiento 
real que están sufriendo millones de colombianos en 
el territorio, muchas gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Esteban Quintero Cardona.

Palabras del honorable Senador Esteban Quintero 
Cardona.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Esteban Quintero 
Cardona:

Presidente, muchas gracias, espero no demorarme 
mucho. Quisiera darles un saludo a todos mis 
compañeros, al Gobierno nacional, a sus funcionarios 
y desearle una pronta recuperación a la Viceministra. 
Escuchando a la Viceministra en las respuestas que 
les da a los diferentes cuestionamientos que hace 
nuestro partido, el Centro Democrático, sobre la 
preocupante situación de inseguridad que vive el 
país, queda uno con un sinsabor. Para la Ministra, 
todo está bien, todo está mejorando. Quisiera 
preguntarle al Gobierno, incluso a los compañeros, 
cómo explicarle esto a la ciudadanía, que cada vez 
que nosotros estamos en las calles, se nos acerca 
un ciudadano manifestando la preocupación, la 
angustia que está viviendo en cada municipio o en 
cada región a lo largo del territorio nacional.

Dice la Viceministra que nosotros tenemos que 
unirnos porque debe dar más apoyo a nuestros 
militares. Viceministra, si hay alguien que ha apoyado 
a la Fuerza Pública, es nuestro partido, el Centro 
Democrático, a mucho orgullo, a mucho honor. Yo 
creería, más bien, que quienes deben dar ese apoyo 
es el Gobierno a la Fuerza Pública. Quienes deben 
estar concretando el apoyo en las regiones, en los 
municipios. El aumento del pie de fuerza debe ser 
el mismo Gobierno. El presidente Petro, quien debe 
motivar a la Fuerza Pública, es el mismo Presidente 
Gustavo Petro y su Gobierno. Presidente, escuché a 
la Viceministra, escuché al Viceministro e incluso 
escuché al Director de la UNP y tuve paciencia, pero 
no les mereció ni una sola referencia a mis preguntas, 
no les mereció ni una sola referencia a la situación 
del oriente antioqueño, que denuncié yo anteayer, 
no les mereció ni una sola referencia a la situación 
del nordeste de Antioquia, como el municipio de 
Segovia, el municipio de Amalfi, no les mereció ni 
una sola referencia al occidente del departamento de 
Antioquia y la situación tan grave que está pasando 
en el municipio de Buriticá, no les mereció esas 
denuncias que hicimos de la presencia del Clan del 
Golfo, unidos con las FARC y el ELN, que están 
azotando nuestro territorio. Nosotros acá hacemos 
leyes de la República de manera general, porque 
ese es el objeto de una ley, pero ustedes, Gobierno 
nacional, lo que tienen que dar son soluciones 
concretas a los territorios. Y la única solución que 
están dando a los ciudadanos es decir que todo está 
bien y que todo va mejorando. Por Dios, en qué 
país es que ustedes viven, en qué país viven, si el 
principal problema que tiene Colombia hoy es la 
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inseguridad, es que se está premiando al bandido y 
se está desprotegiendo al ciudadano.

Presidente, en vez de compartir articulados 
con los municipios, mayor pie de fuerza y con los 
gobiernos departamentales, le hacen una invitación 
al gobernador de Antioquia a que se siente en una 
mesa de diálogo entre el Gobierno nacional y el 
Estado Mayor Central de las FARC, para mañana 
en el municipio de Yarumal. Hace bien nuestro 
gobernador, Andrés Julián Rendón, en decir que no. 
Y me disculpa, presidente, voy a leer un trino bien 
importante en la justificación del por qué Andrés 
Julián Rendón no va a asistir a la negociación o a 
esa mesa, cuando los criminales tienen azotado con 
la delincuencia y con el terrorismo todo el territorio 
antioqueño, antioqueños, recibí esta invitación del 
comisionado de paz, que nos convoca a participar 
en una mesa de diálogo entre el Gobierno nacional y 
el Estado Mayor Central de las FARC este jueves 20 
de junio en Yarumal. La respuesta es no. Les explico 
las razones. En el Gobierno de Antioquia, que tengo 
el honor de presidir, la paz se entiende como el 
imperio de la ley, la justicia y las oportunidades. Y si 
se quiere la paz con muestras de buena voluntad, las 
FARC firmaron un Acuerdo de Paz y aquí me piden 
que me siente con los que han incumplido.

Estos criminales no han dado muestra de paz en el 
departamento. Al contrario, siembran temor. Durante 
este año, en las subregiones del norte, nordeste y bajo 
Cauca, la población antioqueña ha sido víctima de 
extorsiones, reclutamiento, terrorismo, homicidios, 
desplazamiento y confinamiento por la presencia y 
accionar de este grupo ilegal. He sostenido diálogos 
abiertos con los reincorporados (cortan audio) He 
sostenido diálogos abiertos con los reincorporados 
que dejaron las armas y también con las víctimas. 
Así nos mantendremos.

Queridos compañeros, qué falta de respeto que 
el ministro de Defensa no esté acá, como decía el 
Senador Miguel Uribe, no con la oposición, sino 
con los colombianos. Y quiero decirle al Gobierno 
nacional, a sus ministros, a sus viceministros, que la 
falta de respuesta y de referencia a mis interrogantes 
no vaya a ser porque sea por esa venganza que 
tiene el Presidente Petro con el departamento de 
Antioquia. Ya lo dijo, que no quería colaborar 
para terminar las vías de las 4G. Ya estigmatizó a 
los habitantes de El Poblado en Medellín y a los 
habitantes de mi municipio, Rionegro. Pero aquí se 
trata de la vida y la seguridad de los colombianos y 
de los antioqueños. Y usted, presidente Petro, tiene 
que responder por eso. Gracias, presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna.

Palabras de la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Paloma Susana 
Valencia Laserna:

Muchísimas gracias, señor Presidente. Yo 
quiero dejar la constancia de que este debate queda 
incompleto porque no vino el señor Ministro, y 

yo quiero volver a recordarle a los senadores del 
Pacto Histórico que el derecho de la oposición es 
un derecho fundamental y constitucional. Puede 
estar en muchas cosas muy importantes, pero aquí 
está violentando un derecho fundamental de quienes 
ejercemos la oposición. De manera, señor Presidente, 
que nosotros no estamos conformes, porque yo 
entendía que el ministro no viniera cuando estaba en 
una moción de censura en Cámara, pero no puedo 
entender que no esté hoy aquí, porque yo creo que 
aquí hay unos temas que son centrales.

Me quiero referir a las cifras que entregó la 
señora Viceministra, a quien le deseamos una muy 
pronta recuperación, ni más faltaba, porque ella 
hace unas comparaciones del 2023 al 2022 y ahí 
ciertamente hay una mejora. Pero lo que no parece 
aceptable es que no quieran mirar el deterioro que ha 
llevado el país si uno lo compara con el año 2021, 
que es el último año del presidente Duque. Yo tengo 
que volver a mostrar esas cifras porque le da la 
impresión a uno, después de oír a la Viceministra, de 
que todo está perfecto. Y a mí me preocupa mucho, 
porque es que estos debates no son para ganarlos. 
Aquí al final no es que haya una votación como en 
una moción de censura; es para ver si el gobierno 
endereza las equivocaciones que está cometiendo, 
porque son muchas y son graves. Entonces, yo sí 
quiero volverles a mostrar esto, porque yo quedé 
preocupada con las respuestas del gobierno. El 
señor viceministro me invitaba a que hagamos una 
bancada por el Cauca. Yo le cuento que la bancada 
existe. Tengo la mejor relación con la Senadora 
Aída. Hemos hecho audiencias públicas juntas. 
Hemos invitado al Senador Ariel Ávila, que hoy no 
está, para que nos ayude. Aída Quilcué, Senadora 
Aída Avella, aunque con usted también tengo muy 
buena relación. Pero lo que quiero decir es que esto 
no es un problema de si los congresistas estamos de 
acuerdo sobre los problemas del Cauca. Esto es un 
problema en torno a las decisiones que está tomando 
el gobierno en una materia que no es menor.

Mire, yo quiero volver a mostrarles rápidamente, 
en los promedios de incautación de marihuana 
el gobierno está bien, porque está por encima del 
promedio, pero está con una disminución muy 
sustantiva si lo comparamos a lo que iba en el 2021, 
Senador Name. Porque el gobierno Duque venía 
haciendo un esfuerzo en incautaciones que llega a 
coronarse en el 2021 y ahorita vuelve y cae. A uno sí 
le preocupa qué está pasando, porque la marihuana, 
que la quieren legalizar todo el tiempo, es la que 
mueve el microtráfico en todos los pueblos de 
Colombia, y todos lo sabemos. Es un problema serio 
en términos de la seguridad. La heroína, tremenda, 
el gobierno también está por encima, perdón, está 
totalmente por debajo de los promedios históricos 
en el Cauca.

Yo creo que eso es un tema que tienen que 
mirar, porque no es aceptable que estemos dejando 
la heroína caminar por el Cauca, cuando ustedes 
dijeron que suspendían todo lo demás porque 
se iban a concentrar en las incautaciones. Y en el 
bazuco, también por debajo del promedio de lo 
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que se había hecho históricamente. Entonces, yo 
creo que esto es un tema de que el gobierno se dé 
cuenta de qué es lo que no les está funcionando. 
Porque yo los oía aquí parados y yo decía, Yo, 
oyéndolos, pensaría que Colombia está en paz, que 
el Cauca va divinamente, y resulta que no. Resulta 
que todos estamos preocupados con lo que está 
pasando. Insumos sólidos, los insumos sólidos, 
Senador Chacón, son fundamentales para detener 
la producción. Pero si estamos en esto sí bien por 
debajo en incautaciones, bien por debajo. Es una 
caída del 69%, señor Viceministro, y cómo, si no 
controlamos los insumos sólidos, pretenden que la 
producción de cocaína disminuya.

Porque acuérdese de esto, viceministro, ustedes 
decidieron que cambiaban la política, renunciaron 
a todo lo demás que usted dice tenía muy pocos 
resultados, pero resulta que la cocaína está creciendo 
en el país. La infraestructura destruida ahí está en 
kilogramos muy por encima del promedio. Pero a 
uno sí le preocupa, digamos, lo de los insumos. Y 
lo de los insumos es muy fácil, usted lo sabe. En 
Argelia hay 20 o 25 estaciones de gasolina y una 
sola ferretería vende el cemento que vende todo 
Popayán. Es muy fácil que tomen decisiones en ese 
sentido.

Quiero decirles lo siguiente, el tema de la 
extorsión. Esto es lo que se denuncia, Senador 
Chacón. Cuántos caucanos extorsionados no dicen 
nada porque tienen miedo. (cortan audio).

Y no es extorsión, Presidente, a unas élites ricas 
del Cauca. Es a los lecheros. Les están cobrando por 
cada litro de leche que vendan. Es a cada ganadero de 
cinco vacas, por cada vaca que tengan. Es cualquier 
finquero teniendo que pagar. Imagínese la situación 
de los caucanos tan dramática. Como entra un grupo 
y sale otro, usted le está pagando a uno y le dicen, 
eso ya no, eso ya no es porque cambiamos de frente 
y hay que volver a pagar, y el gobierno como que no 
se diera cuenta del drama que se está viviendo. Pero 
tal vez lo más alarmante es el aumento del secuestro 
en un 80% en el departamento. Esas son cifras 
que, francamente, debieran llamar la atención del 
gobierno. No podemos volver a unas épocas donde 
el departamento del Cauca era invivible.

No quiero hablar del hurto a personas, pero sí, yo 
me quedé pensando que el ministro me decía que han 
bajado los líderes asesinados y, claro, depende de 
cuál lista mire usted, porque la verdad es que, como 
hay tantas listas de líderes asesinados, es difícil, 
pero yo le quiero mostrar los líderes asesinados en 
el departamento del Cauca. Ahí está, en morado, 
las cifras de la Fiscalía General de la Nación. Si 
usted se fija, estamos volviendo al 2016. No hay 
ninguna disminución, querido viceministro. Todo 
lo contrario, hay un aumento. Estas son las cifras 
de la Fiscalía General de la Nación, viceministro. 
Entonces, yo sí quisiera que las observen porque yo 
no sé si es que uno hace estos debates y la gente 
no los oye. Mi propósito no es otro que el gobierno 
enmiende lo que está haciendo mal.

Mire, los líderes amenazados en el departamento 
son históricas, viceministro, cómo me va a decir que 

han mejorado, bueno, en el 2024, que ya, pero mire 
el 2023, mire el 2022, Viceministro, cifras de 1.114 
personas que denuncian, que se atreven a denunciar, 
y usted nos dice que todo está mejor en el Cauca, 
no, viceministro, permítame contradecirlo. Mire, me 
dice 55% de los municipios ha bajado el homicidio 
y sí, uno puede revisar y hay unas cifras que bajan 
y suben, pero los municipios más importantes del 
departamento están llegando a máximos históricos 
en homicidios, El Patía, Santander de Quilichao, 
Villarrica. Entonces, yo sí creo que el gobierno tiene 
que preguntarse qué es lo que está pasando y atender 
a una situación que no es normal y que no se puede 
normalizar.

Yo quería hablar también de los secuestros a 
nivel nacional, porque yo sí temo mucho que este 
país vuelva a ese camino de andar negociando que 
uno puede secuestrar menores de 65 y, ojalá, niños 
mayores de 15, que fue lo que en un momento dado 
se pactó. Aquí ahora dicen que no van a secuestrar, 
después que sí van a secuestrar, y mire lo que vamos. 
Estas son las cifras del 2010, doctor Humberto de la 
Calle, esto quiere decir, aumentan 52%, y si usted 
lo compara el 2024 con el 2021, que es cuando 
recibieron del presidente Duque, Senadora Yenny 
Rozo, el aumento del secuestro en el país es del 
90%. Les repito la cifra, el aumento del secuestro 
en el país es del 90%. Esto debiera ser una señal de 
alarma, señor viceministro, y esto no debiera ser un 
tema de si el ELN quiere o no dejar de secuestrar, 
es que el Estado tiene la obligación de garantizar la 
vida y la libertad de los colombianos, y no lo están 
haciendo.

Y quiero terminar haciendo una breve reflexión. 
Los líderes sociales asesinados, el Viceministro 
insiste en que las cifras han bajado y yo le mostré 
las de la Fiscalía. El Viceministro se ha de referir 
a estas que son las de la Defensoría e Indepaz. Yo 
le quiero contar, viceministro, que en la Defensoría 
vienen subiendo, y las únicas que medio han bajado 
son las de Indepaz. Entonces, esto, pues, cada cifra 
es distinta. No, yo no voy a entrar a juzgar las 
metodologías de cada una, pero creo que lo debe 
observar, porque creer que la cosa va bien, me 
parece equívoco.

Por otro lado, el reclutamiento forzado. El 
viceministro reconoce la necesidad del Ciprunna, 
ojalá lo activen rápido, por qué. (cortan audio) 
Fue en el Cauca, querido Viceministro, pero es 
que el departamento está viviendo el 68% del 
reclutamiento del país. Dónde están las alertas 
tempranas, yo le quiero contar que yo aprobé, en una 
ley de mi autoría, Estado Contigo, la necesidad de 
que esas alertas tempranas que dan los colegios se 
activen, porque los caucanos no pueden denunciar, 
Viceministro, porque los declaran objetivo militar 
y matan a las familias. Si el colegio no avisa que 
el niño no está yendo, no hay cómo saber que lo 
reclutaron.

Yo he sacado por Twitter, por redes, las fincas 
donde tienen los entrenamientos de los niños. Vayan 
y recojan los niños, Pero, Viceministro, yo quería 
concluir en un tema que me preocupa mucho, que 
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es la política antidrogas, con el Senador Humberto 
tengo yo esta discusión muy respetuosa y también 
cariñosa a propósito de los cultivos ilícitos, ahí está 
la cifra histórica, eso sí, de cultivos ilícitos 246.000, 
señor Viceministro, entonces, usted dirá, pero eso 
no pasa nada, porque es que nosotros no estamos 
trabajando en cultivos ilícitos, yo le diría, sí pasa, 
aprovechen que la coca no se está vendiendo para 
hacer un programa masivo de sustitución obligatoria, 
garantizándole los ingresos a los campesinos si 
es necesario, pero háganlo. No es verdad, que no 
fumigar y no combatir los cultivos ilícitos esté 
cuidando el campesinado colombiano.

Los campesinos que tienen cultivos ilícitos 
son esclavos de los grupos ilegales, pierden su 
libertad, pierden su familia, pierden el derecho a 
elegir, ustedes tienen que ayudarlos a poder salir. 
Pero mire esta cifra, la erradicación, pues bueno, se 
cayó, eso ya lo sabemos, pero yo quería que ustedes 
vieran esto, esta diapositiva, la número 20, sobre 
interdicción. Señor Viceministro, usted nos dice, 
son cifras históricas, 739 toneladas y usted dirá, 
mire que está por encima de todos los demás, claro, 
viceministro, está por encima de todos los demás, 
pero, se acuerda que los otros gobiernos hacían otros 
esfuerzos.

Entonces, fíjese lo que le pasa al país, mire la 
producción potencial de clorhidrato de cocaína, qué 
quiere decir eso, doctor Humberto, pues que hemos 
crecido, no solamente en cultivos, sino en lo que 
estamos produciendo de coca.

Y entonces, la siguiente diapositiva, cuando usted 
la mira con las incautaciones, que son 740 toneladas, 
usted mira lo siguiente: el promedio del porcentaje 
incautado, señor viceministro, cayó, es que usted no 
puede decir que simplemente cogió cocaína y cogió 
más, pues claro que cogió más, porque es que hay 
muchísima más por todas partes; entonces, si hay 
cocaína por todas partes, pues si usted abraza un 
pedazo, coge más que antes, pero mire que están por 
debajo del promedio, no de los últimos años, sino 
de los últimos 14 años: gobierno Santos, gobierno 
Duque, gobierno Santos dos.

Entonces, yo creo que aquí vale la pena que el 
gobierno se dé cuenta de que la política de interdicción 
está siendo insuficiente, señor Viceministro, pero 
quiero terminar con lo siguiente. Me dolió la noticia 
de Bloomberg, yo creo que ustedes la vieron todos. 
Colombia exporta 19.100 millones de dólares en 
petróleo y estamos exportando, señor viceministro, 
18.000 millones de dólares en cocaína, 18.000 
millones en cocaína, y sabe cuál es el titular, 
Senadora Cabal, de Bloomberg, la cocaína va a 
reemplazar al petróleo como el primer producto de 
exportación de Colombia.

Viceministro, no nos digan que está funcionando 
la lucha antidrogas cuando los principales diarios 
internacionales dicen que estamos vendiendo 
más cocaína que petróleo, bendito Dios, con las 
consecuencias en la vida y la seguridad de los 
colombianos que eso implica, pero no me contestaron 
nada de los ceses al fuego, que sería el otro tema que 
yo quisiera que el gobierno recapacitara porque aquí 

nos han dicho que los ceses al fuego les sirven a 
los colombianos, que están salvando vidas, y uno 
ve todo lo contrario, grupos delictivos organizados: 
2.200 más de 840 hombres, Senador Fabio Amín, 
en año y medio del Gobierno Petro, la cifra más 
impactante, 3.587 hombres nuevos en armas.

Viceministro, dese cuenta de que los ceses al 
fuego no le están funcionando a este país, son 
buenos para los grupos ilegales y van en contra de 
la seguridad de los colombianos. El Gobierno tiene 
que hacer un alto en el camino y entender que ese 
camino nos está saliendo muy costoso en vidas y 
seguridad de los colombianos, señores congresistas, 
les ruego un segundo de su atención, si este país no 
es capaz de hacer un alto en el camino y evaluar qué 
políticas le sirven y qué políticas le hacen daño, está 
condenado a fracasar.

Es un momento donde el país tiene que estar unido 
en torno a la vida, en torno a la seguridad, en torno al 
derecho a poder vivir sin miedo en Colombia, ojalá 
el Gobierno entienda que el único propósito de este 
debate es mostrar que la política antidrogas, como 
la política de la paz total con los ceses al fuego, está 
matando a los colombianos, está entregándole el 
territorio a los violentos, mientras se sientan a hablar 
de paz, las disidencias compran arsenales de armas 
en Rusia, que van a apuntar contra el pueblo inerme 
de Colombia. Muchas gracias, señor Presidente.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

V
Votación de proyectos de ley o de acto 

legislativo
CON INFORME DE CONCILIACIÓN

PROYECTO DE LEY NÚMERO 195 DE 
2022 SENADO, 425 DE 2023 CÁMARA

por medio de la cual se adoptan medidas para 
promover el uso racional y eficiente de energía, 
se establecen lineamientos para los planes de 

eficiencia energética de las entidades públicas, se 
incentivan construcciones sostenibles y se dictan 

otras disposiciones.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 

al informe de conciliación.
Por Secretaría se da lectura al informe de 

mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 195 de 2022 Senado, 
425 de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
adoptan medidas para promover el uso racional y 
eficiente de energía, se establecen lineamientos para 
los planes de eficiencia energética de las entidades 
públicas, se incentivan construcciones sostenibles y 
se dictan otras disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 195 de 2022 Senado, 425 de 2023 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 119 DE 2023 
SENADO, 311 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual se crea política Pública 
de Cárceles Productivas (PCP) en favor de la 
población privada de la libertad, se establecen 

incentivos tributarios y administrativos 
para fomentar la vinculación de entidades y 
organizaciones a los programas productivos 
carcelarios y se dictan otras disposiciones.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 119 de 2023 Senado, 
311 de 2022 Cámara, por medio de la cual se crea 
política Pública de Cárceles Productivas (PCP) 
en favor de la población privada de la libertad, se 
establecen incentivos tributarios y administrativos 
para fomentar la vinculación de entidades y 
organizaciones a los programas productivos 
carcelarios y se dictan otras disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 119 de 2023 Senado, 311 de 2022 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.

ANEXO No. 32
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del 
orden del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 345 DE 
2023 SENADO, 148 DE 2022 CÁMARA

por la cual se fortalece la educación en 
habilidades sociales y emocionales, en la 

educación básica y media, y se dictan otras 
disposiciones.

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe 
de mediación que acordaron las Comisiones 
designadas por los Presidentes de ambas 
Corporaciones, para conciliar las discrepancias 
surgidas en la aprobación del Proyecto de Ley 
número 345 de 2023 Senado, 148 de 2022 
Cámara, por la cual se fortalece la educación 
en habilidades sociales y emocionales, en la 
educación básica y media, y se dictan otras 
disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 345 de 2023 Senado, 
148 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, esta 
le imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 38 DE 2022 
SENADO, 422 DE 2023 CÁMARA

por medio de la cual se promueve el turismo de 
aves como estrategia de conservación y desarrollo 
rural y se declara a Colombia como: “País de las 

Aves”.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 38 de 2022 Senado, 
422 de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
promueve el turismo de aves como estrategia de 
conservación y desarrollo rural y se declara a 
Colombia como: “País de las Aves”.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 38 de 2022 Senado, 422 de 2023 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden del 
día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 253 
DE 2024 SENADO, 054 DE 2023 CÁMARA, 

ACUMULADO CON LOS PROYECTOS DE 
LEY 087, 095 Y 109 DE 2023 CÁMARA

por medio del cual se modifican algunas normas 
de la Ley 1861 de 2017, se incentivan los derechos 

y deberes de quienes presten el servicio militar 
obligatorio y se dictan otras disposiciones.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura al 
informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de mediación 
que acordaron las Comisiones designadas por los 
Presidentes de ambas Corporaciones, para conciliar las 
discrepancias surgidas en la aprobación del Proyecto 
de Ley número 253 de 2024 Senado, 054 de 2023 
Cámara, acumulado con los Proyectos de Ley 
número 087, 095 y 109 de 2023 Cámara, por medio 
del cual se modifican algunas normas de la Ley 1861 de 
2017, se incentivan los derechos y deberes de quienes 
presten el servicio militar obligatorio y se dictan otras 
disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de la plenaria 
el informe de conciliación leído al Proyecto de Ley 
número 253 de 2024 Senado, 054 de 2023 Cámara, 
acumulado con los proyectos de Ley 087, 095 y 109 de 
2023 Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte 
su aprobación.

ANEXO No. 35
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 313 DE 
2023 SENADO, 018 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual se armoniza la 
normatividad vigente en materia tributaria 

respecto a las familias con hijos dependientes o 
en condición de discapacidad.

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe 
de mediación que acordaron las Comisiones 
designadas por los Presidentes de ambas 
Corporaciones, para conciliar las discrepancias 
surgidas en la aprobación del Proyecto de Ley 
número 313 de 2023 Senado, 018 de 2022 
Cámara, por medio de la cual se armoniza la 
normatividad vigente en materia tributaria 
respecto a las familias con hijos dependientes o 
en condición de discapacidad.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 313 de 2023 Senado, 
018 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, esta 
le imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 252 DE 
2024 SENADO, 048 DE 2023 CÁMARA

por medio del cual se reconoce como 
patrimonio inmaterial de la nación las prácticas y 
manifestaciones asociadas al tiple de Envigado.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, 
para conciliar las discrepancias surgidas en la 
aprobación del Proyecto de Ley número 252 de 
2024 Senado, 048 de 2023 Cámara, por medio del 
cual se reconoce como patrimonio inmaterial de la 
nación las prácticas y manifestaciones asociadas 
al tiple de Envigado.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído Proyecto 
de Ley número 252 de 2024 Senado, 048 de 2023 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.
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ANEXO No. 37
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY ORGÁNICA 
NÚMERO 164 DE 2023 SENADO, 065 DE 2022 

CÁMARA
por medio del cual se modifica la Ley 5ª 

de 1992 con el fin de implementar medios y/o 
herramientas tecnológicas o digitales en los 

procesos legislativos del Congreso.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 

al informe de conciliación.
Por Secretaría se da lectura al informe de 

mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley Orgánica número 164 de 
2023 Senado, 065 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se modifica la Ley 5ª de 1992 con el fin de 
implementar medios y/o herramientas tecnológicas 
o digitales en los procesos legislativos del Congreso.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley Orgánica número 164 de 2023 Senado, 
065 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, abre 
la votación e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 61
TOTAL: 61 Votos
VOTACIÓN NOMINAL AL INFORME DE 

CONCILIACIÓN DEL PROYECTO DE LEY 
ORGÁNICA NÚMERO 164 DE 2023 SENADO, 

065 DE 2022 CÁMARA
por medio del cual se modifica la Ley 5ª 

de 1992 con el fin de implementar medios y/o 
herramientas tecnológicas o digitales en los 

procesos legislativos del congreso.
Honorables Senadores

Por el SÍ
Agudelo García Ana Paola
Amín Saleme Fabio Raúl
Arias Castillo Wilson Neber
Asprilla Reyes Inti
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barrera Rodríguez Josué Alirio
Benavides Solarte Diela Liliana
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette

Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Cepeda Sarabia Efraín José
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Estrada Cordero Julio César
Farelo Daza Carlos Mario
Flórez Hernández Alex Xavier
Flórez Schneider Gloria Inés
Fortich Sánchez Laura Ester
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
Giraldo Hernández Óscar Mauricio
Gnecco Zuleta José Alfredo
González Villa Carlos Julio
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Hurtado Sánchez Norma
Lemos Uribe Juan Felipe
Lobo Chinchilla Dídier
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Merheg Marún Juan Sammy
Padilla Villarraga Andrea
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pinto Hernández Miguel Ángel
Pizarro Rodríguez María José
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Restrepo Correa Ómar de Jesús
Riascos Riascos Paulino
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Uribe Turbay Miguel
Zuleta López Isabel Cristina.
19.VI.2024
En consecuencia, ha sido aprobado el informe de 

conciliación al Proyecto de Ley Orgánica número 
164 de 2023 Senado, 065 de 2022 Cámara.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 317 DE 
2023 SENADO, 063 DE 2022 CÁMARA

por medio del cual se garantiza la protección de 
los derechos de estudiantes gestantes, estudiantes 
en periodo de lactancia y estudiantes en licencia 
de paternidad en las instituciones educativas del 

país.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe 
de mediación que acordaron las Comisiones 
designadas por los Presidentes de ambas 
Corporaciones, para conciliar las discrepancias 
surgidas en la aprobación del Proyecto de Ley 
número 317 de 2023 Senado, 063 de 2022 
Cámara, por medio del cual se garantiza 
la protección de los derechos de estudiantes 
gestantes, estudiantes en periodo de lactancia 
y estudiantes en licencia de paternidad en las 
instituciones educativas del país.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 317 de 2023 Senado, 
063 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.

V

INFORME DE CONCILIACIÓN DEL PROYECTO DE LEY N 317 DE 2024 SENADO • 063 DE 
2022 CÁMARA, "Por medio del cual se garantiza la protección de los derechos de estud iantes 
gestantes, estudiantes en periodo de lactancia y estudiantes en licencia de paternidad en las 

instituciones educativas del país". 

!.ANTECEDENTES DE LA DISCUSIÓN EN AMBAS CÁMARAS 

Este Proyecto de Ley fue radicado el dia 27 de julio de 2022 por el Honorable Representante Armando 
Antonio Zabarain D'Arce. Dicho texto fue publicado en la Gaceta 935 de 2022. Una vez remitido a la 
Comisión Sexta de la Cámara de Representantes, mediante oficio del dia 19 de septiembre de 2022, 
fueron designados como ponentes l os H.R. Dorina Hernández Palomino (Coordinadora ponente) y
Susana Gómez Castaño. El día 26 de octubre de 2022 se aprobó en primer debate en la Comisión Sexta 
el proyecto de ley. Para segundo debate fueron designadas como ponentes las mismas 
Representantes a la Cámara. El día 21 de marzo de 2023 se aprobó en segundo debate en la plenaria 
de la Cámara de Representantes el proyecto de ley, cuyo texto definitivo fue publicado en la gaceta 391 
del 27 de abril de 2023. 

Hecho el tránsito al Senado de la República, por oficio de fecha del 7 de junio de 2023 se designó a 
la Senadora Soledad Tamayo como ponente del Proyecto de Ley para su consideración y trámite en 
el Senado de la República. Sin embargo, el suscrito Senador Guido Echeverri Piedrahita fue notificado 
como nuevo ponente para primer debate del proyecto de la referencia. La ponencia para primer debate 
en comisión sexta permanente del Senado de la República fue publicada en la gaceta 1394 del 23 de 
octubre de 2023. 

El día 10 de abril de 2024 se aprobó en tercer debate el presente proyecto de ley en dicha Comisión. La 
Honorable Senadora Sandra Jaimes presentó proposiciones, que dejó como constancias y se 
conciliaron para la presentación de la ponencia para segundo debate en plenaria del Senado de la 
República. Posteriormente, se radicó dicha ponencia el 4 de junio de 2024 y se aprobó el proyecto de 
ley en segundo debate en plenaria del Senado de la República el día 12 de junio de 2024 sin 
modificaciones. 
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 343 DE 
2023 SENADO, 209 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual se establece la canasta 
básica cultural en el país.

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe 
de mediación que acordaron las Comisiones 
designadas por los Presidentes de ambas 
Corporaciones, para conciliar las discrepancias 
surgidas en la aprobación del Proyecto de Ley 
número 343 de 2023 Senado, 209 de 2022 
Cámara, por medio de la cual se establece la 
canasta básica cultural en el país.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 343 de 2023 Senado, 
209 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, esta 
le imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 257 DE 
2024 SENADO, 383 DE 2023 CÁMARA

por la cual se promueve la donación de 
alimentos, la seguridad alimentaria y se aporta 
al objetivo de “Hambre Cero” y se dictan otras 

disposiciones.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 257 de 2024 Senado, 
383 de 2023 Cámara, por la cual se promueve la 
donación de alimentos, la seguridad alimentaria y 
se aporta al objetivo de “Hambre Cero” y se dictan 
otras disposiciones,

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 257 de 2024 Senado, 383 de 2023 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar con 
el siguiente informe de conciliación del orden del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 174 DE 2023 
SENADO, 401 DE 2023 CÁMARA

por medio del cual se promueve la competencia 
justa en el sector financiero y se dictan otras 

disposiciones.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Se deja constancia que el Senador Chacón, la 
Senadora Tamayo y Alirio Barrera, no están en el 
Recinto, someto a consideración de la Plenaria el 
informe de conciliación leído, léalo, señor Secretario.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura al 
informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de mediación 
que acordaron las Comisiones designadas por los 
Presidentes de ambas Corporaciones, para conciliar 
las discrepancias surgidas en la aprobación del 
Proyecto de Ley número 174 de 2023 Senado, 401 
de 2023 Cámara, por medio del cual se promueve la 
competencia justa en el sector financiero y se dictan 
otras disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto de 
Ley número 174 de 2023 Senado, 401 de 2023 Cámara 
y, cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 251 DE 
2024 SENADO, 116 DE 2022 CÁMARA

por medio del cual se modifica el 
procedimiento sancionatorio ambiental, Ley 1333 
de 2009, con el propósito de otorgar herramientas 

efectivas para prevenir y sancionar a los 
infractores y se dictan otras disposiciones.

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura al informe de conciliación:

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, 
para conciliar las discrepancias surgidas en la 
aprobación del Proyecto de Ley número 251 de 
2024 Senado, 116 de 2022 Cámara, por medio del 
cual se modifica el procedimiento sancionatorio 
ambiental, Ley 1333 de 2009, con el propósito 
de otorgar herramientas efectivas para prevenir 
y sancionar a los infractores y se dictan otras 
disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 251 de 2024 Senado, 
116 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, esta 
le imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 135 DE 
2023 SENADO, 402 DE 2023 CÁMARA
por medio de la cual la nación se vincula a 

la conmemoración de los 70 años de existencia 
de la universidad pedagógica y tecnológica 

de Colombia, rinde homenaje a la comunidad 
académica y se dictan otras disposiciones.
La Presidencia indica a la Secretaría dar 

lectura al informe de conciliación.
Por Secretaría se da lectura al informe 

de mediación que acordaron las Comisiones 
designadas por los Presidentes de ambas 
Corporaciones, para conciliar las discrepancias 
surgidas en la aprobación del Proyecto de Ley 
número 135 de 2023 Senado, 402 de 2023 
Cámara, por medio de la cual la nación se 
vincula a la conmemoración de los 70 años 
de existencia de la universidad pedagógica 
y tecnológica de Colombia, rinde homenaje 
a la comunidad académica y se dictan otras 
disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 135 de 2023 Senado, 
402 de 2023 Cámara y, cerrada su discusión, esta 
le imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 138 DE 
2023 SENADO, 398 DE 2023 CÁMARA

por medio de la cual la nación y el Congreso de 
la República se vinculan a la conmemoración del 

centenario del municipio de Balboa, departamento 
de Risaralda, rinden homenaje a sus habitantes y se 

dictan otras disposiciones.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 

al informe de conciliación.
Por Secretaría se da lectura al informe de 

mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, 
para conciliar las discrepancias surgidas en la 
aprobación del Proyecto de Ley número 138 de 
2023 Senado, 398 de 2023 Cámara, por medio de 
la cual la Nación y el Congreso de la República se 
vinculan a la conmemoración del centenario del 
municipio de Balboa, departamento de Risaralda, 
rinden homenaje a sus habitantes y se dictan otras 
disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 138 de 2023 Senado, 398 de 2023 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 324 DE 
2023 SENADO, 255 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual la nación rinde 
homenaje público al municipio de Chinavita, 

departamento de Boyacá y se une a la 
celebración de los 200 años de su fundación.

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe 
de mediación que acordaron las Comisiones 
designadas por los Presidentes de ambas 
Corporaciones, para conciliar las discrepancias 
surgidas en la aprobación del Proyecto de Ley 
número 324 de 2023 Senado, 255 de 2022 
Cámara, por medio de la cual la nación rinde 
homenaje público al municipio de Chinavita, 
departamento de Boyacá y se une a la celebración 
de los 200 años de su fundación.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído 
Proyecto de Ley número 324 de 2023 Senado, 
255 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, esta 
le imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación del orden 
del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 326 DE 
2023 SENADO, 203 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual la nación se asocia a la 
conmemoración de los 30 años del departamento 

del Guaviare, se exalta tu riqueza natural y se 
dictan otras disposiciones.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 326 de 2023 Senado, 
203 de 2022 Cámara, por medio de la cual la 
nación se asocia a la conmemoración de los 30 años 
del departamento del Guaviare, se exalta tu riqueza 
natural y se dictan otras disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 326 de 2023 Senado, 
203 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar con 
el siguiente informe de conciliación del orden del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 172 DE 2023 
SENADO, 303 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual se establece la gratuidad para 
la admisión y pago de los derechos de grado de 

estudiantes pertenecientes a los grupos a), b) y c) 
del Sisbén IV, grupos étnicos, población campesina, 
población víctima del conflicto armado y población 
con discapacidad en las instituciones de educación 
superior públicas, y se dictan otras disposiciones.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura al 

informe de conciliación.
Por Secretaría se da lectura al informe de mediación 

que acordaron las Comisiones designadas por los 
Presidentes de ambas Corporaciones, para conciliar las 
discrepancias surgidas en la aprobación del Proyecto 
de Ley número 172 de 2023 Senado, 303 de 2022 
Cámara, por medio de la cual se establece la gratuidad 
para la admisión y pago de los derechos de grado 
de estudiantes pertenecientes a los grupos a), b) y c) 
del Sisbén IV, grupos étnicos, población campesina, 
población víctima del conflicto armado y población 
con discapacidad en las instituciones de educación 
superior públicas, y se dictan otras disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de la plenaria 
el informe de conciliación leído al Proyecto de Ley 
número 172 de 2023 Senado, 303 de 2022 Cámara 
y, cerrada su discusión, abre la votación e indica a la 
Secretaría abrir el registro electrónico para proceder en 
forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 64
TOTAL: 64 Votos

VOTACIÓN NOMINAL AL INFORME DE 
CONCILIACIÓN DEL PROYECTO DE LEY 
NÚMERO 172 DE 2023 SENADO, 303 DE 2022 

CÁMARA

por medio de la cual se establece la gratuidad para 
la admisión y pago de los derechos de grado de 

estudiantes pertenecientes a los grupos a, b y c del 
Sisbén IV, grupos étnicos, población campesina, 

población víctima del conflicto armado y población 
con discapacidad en las instituciones de educación 
superior públicas, y se dictan otras disposiciones.

Honorables Senadores
Por el Sí

Amín Saleme Fabio Raúl
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Benavides Mora Carlos Alberto
Benavides Solarte Diela Liliana
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides

Blel Scaff Nadia Georgette
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Castañeda Gómez Ana María
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espitia Jerez Ana Carolina
Estrada Cordero Julio César
Farelo Daza Carlos Mario
Flórez Hernández Alex Xavier
Flórez Schneider Gloria Inés
Fortich Sánchez Laura Ester
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
Gnecco Zuleta José Alfredo
González Villa Carlos Julio
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Holguín Moreno Paola Andrea
Hurtado Sánchez Norma
Lemos Uribe Juan Felipe
Lobo Chinchilla Dídier
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Merheg Marún Juan Sammy
Padilla Villarraga Andrea
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pizarro Rodríguez María José
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Lobo Silva Sandra
Restrepo Correa Ómar de Jesús
Riascos Riascos Paulino
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Uribe Turbay Miguel
Valencia Laserna Paloma Susana
Zabaraín Guevara Antonio Luis
Zuleta López Isabel Cristina.
19.VI.2024
En consecuencia, ha sido aprobado el informe de 

conciliación al Proyecto de Ley número 172 de 2023 
Senado, 303 de 2022 Cámara.
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El Primer Vicepresidente de la Corporación 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla 
quien preside informa:

Señor Secretario, hay una proposición mía, 
para honrar los compromisos de la reunión de 
voceros en el día de ayer, de meter un Proyecto 
en la conciliación, por favor léalo, para que lo 
votemos. Para modificar el orden del día, para 
meter ese Proyecto en conciliación.

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura a la proposición radicada.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla y otros honorables Senadores 
para incluir una conciliación en el orden del día.

El Primer Vicepresidente de la Corporación 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla 
quien preside informa:

Le pido a la Plenaria votar sí, un compromiso 
de voceros, que en el día de hoy, quería en la 
posición, lo metimos solo para la conciliación. 
Se nos quedó incluirlo en el orden del día una 
conciliación ayer, y, entonces, yo me había 
comprometido en la reunión de voceros, 
incluirlo, explíquelo, señor Inti Asprilla. Le 
aviso a la Plenaria, y le pido el favor a mi Partido, 
aquí hemos dado la garantía a todos, ayer en la 
reunión de voceros se acordó incluir todas las 
conciliaciones en el orden del día.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, manifiesta:

El tema senadores es, por medio de la cual se 
establece los lineamientos para la formulación de 
la Política Nacional del Mercado Agropecuario, 
y se dictan otras disposiciones, ese es el que se 
acordó ayer, quedó fuera del, una aclaración 
una información, lo está pidiendo el Partido de 
Oposición, que citó el día de Oposición hoy, que 
es Cambio Radical y está presidiendo.

El Segundo Vicepresidente de la 
Corporación, quien preside la sesión, 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
manifiesta:

Yo, le pido a mi Partido, que me permita 
honrar los compromisos, de voceros, Senador 
David Luna, con todo el cariño, usted no estuvo, 
estuvo el Senador Carlos Julio como vocero de 
Cambio Radical, y fue un Acuerdo de Voceros 
en el día de ayer, le pido a mi Partido que me 
permitan horrar mi palabra, abra registro señor 
Secretario. Incito a la Plenaria votar sí, y le pido 
el favor a los del Centro Democrático con quien 
he sido, también, muy garante en esta Plenaria.

Un momento, Senadora Paloma, una moción 
de orden, qué solicita. Es para incluirlo en 
conciliación, sino se va hoy se va mañana, 
simplemente quiero honrar la palabra de voceros, 
no queda hoy la conciliación, queda mañana de 
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primero, pero déjeme, si así lo quiere la Plenaria, 
permítame honrar los compromisos de voceros.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna:

Una moción de orden mire, si el Senador Inti 
cumplió su palabra, y acogió enteramente el texto 
de Senado, nosotros como Centro Democrático 
estaríamos incluirlo, pero si el Senador Inti, 
incluyó lo de Cámara, como usted sabrá, nosotros 
no, como Oposición nos oponemos a que se 
incluya en el día de la Oposición, entonces, yo le 
pediría al Senador Inti, que nos dé claridad sobre 
en qué consiste la conciliación a la que se llegó, 
gracias Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la 
Corporación, quien preside la sesión, 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
manifiesta:

Muy bien Senadora, y le informa a toda la 
Plenaria, escúchenme por favor, que no quiero 
herir a nadie con mi tono de voz, escuche la 
Plenaria, mi compromiso es incluirlo, si la 
Plenaria quiere después, votar la conciliación de 
manera negativa, así lo podrán hacer, eso es otra 
cosa, el compromiso como vocero es incluir en 
el orden del día, y si quieren votarlo negativo, 
pues, lo votarán. Senador Chacón y Senador 
Zabaraín.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Carlos Alejandro Chacón 
Camargo:

Venga Presidente, con todo el respeto, esa 
inclusión es para el día de hoy, y como se pueden 
comprometer para el día de hoy una inclusión, 
unas personas sin que los conozca la Plenaria, 
una decisión de la Plenaria Presidente, con todo 
respeto, inclúyala para mañana.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Presidente. Para nadie es un secreto, que, 
en esta Plenaria, que usted es un hombre bien 
intencionado y que siempre honra su palabra, 
pero en esta oportunidad, lo procedente, para no 
generar traumas, es que, el Secretario anuncie 
esa conciliación, y la votemos mañana, y quede 
incluida de segunda o de tercera en el orden del 
día, sería lo más sano para no dar al traste con 
esto.

El Segundo Vicepresidente de la 
Corporación, quien preside la sesión, 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
manifiesta:

Mire, yo someto a consideración de la Plenaria, 
y húndanlo, si consideran que no lo incluyamos 
en el orden del día, pero yo quiero cumplir 
mi palabra, o que el Senador Inti la retire. Yo 
cumplí una palabra como vocero, y así como el 

Senador Luna, vale en este Partido, lo que digo 
el Vicepresidente de Cambio Radical, también, 
vale. Tiene el uso de la palabra el Senador Inti 
Asprilla, y si me colabora en retirarla, pues, 
avanzamos, pero yo dejo claridad de que estoy 
cumpliendo mi palabra de voceros.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Inti Raúl Asprilla Reyes:

Muchas gracias, señor Presidente. Le informo 
rápidamente a la Plenaria. En la reunión 
de voceros acordamos, como un pacto de 
caballeros, que es parte, también, de la tradición 
legislativa, que se van a meter conciliaciones, 
este Proyecto fue anunciado el día de ayer, con 
sorpresa, observé esta mañana que no había 
sido introducida, a pesar de la lectura de ayer, y 
consideraba yo, que lo pertinente era cumplir lo 
acordado en la reunión de voceros, en últimas, 
porque este Proyecto, también pasó de manera 
de unanimidad, pero si consideran ustedes que 
no debe hacerse el día de hoy, pues, lo ponemos 
en el día de mañana le pediría, le pediría, ya con 
este acuerdo con toda la Plenaria como testigo, 
que quede como de primeras, el de conciliación 
en el día de mañana a la Mesa Directiva.

El Segundo Vicepresidente de la 
Corporación, quien preside la sesión, 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
manifiesta:

Gracias Senador Inti Asprilla, y mi 
compromiso, señor Secretario. Que lo incluya de 
primero en el informe de conciliación mañana. 
Senador Luna, tiene el uso de la palabra. Y, 
le aclaro, lo que le solicité a la Plenaria, era 
incluirlo en el orden del día de conciliación, no 
votarlo.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Presidente, una precisión de Ley 5ª, primero 
van las Estatutarias y las Orgánicas y, después, 
las ordinarias para el orden del día de mañana.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador David Andrés Luna 
Sánchez:

No, Presidente. Presidente es muy breve, 
simplemente para decirle que, acepto su llamado 
de atención, muchas gracias.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición de incluir en el orden 
del día el informe de conciliación el Proyecto 
de Ley número 172 de 2023 Senado, 303 de 
2022 Cámara y, cerrada su discusión, abre la 
votación e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición de incluir en el orden 
del día de hoy la conciliación al Proyecto 
de Ley número 255 de 2023 Senado, 163 de 
2023 Cámara y, cerrada su discusión, abre la 
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votación e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

Por solicitud del honorable Senador Inti 
Asprilla Reyes, la Presidencia indica a la 
Secretaría cerrar el registro y anula la votación 
de la proposición de incluir en el orden del día 
el informe de conciliación del Proyecto de 
Ley número 255 de 2023 Senado, 163 de 2023 
Cámara.

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo 01 de 2003, 
por Secretaría se anuncian los proyectos que se 
discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Un anuncio Presidente, con su venia, que se 
está quedando por fuera un anuncio Presidente.

Proyecto de Ley número 163 de 2023 
Cámara, 255 de 2023 Senado, por medio 
del cual se establece las principales líneas de 
gestión para el abordaje de intersectorial de las 
infecciones de transmisión sexual ITS, el VIH 
sida, la Coinfección TB, VIH, y la Hepatitis B 
y C, en Territorio Nacional, y se dictan otras 
disposiciones.

Está debidamente anunciado para mañana 
votación, hay un Proyecto que involuntariamente 
se omitió, la Secretaria asume la responsabilidad, 

no tiene ninguna consecuencia, y es el que sigue 
en este momento Presidente, con su autorización. 
Proyecto de ley.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar con 
el siguiente punto del orden del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 001 DE 
2023 SENADO, 358 DE 2024 CÁMARA

por la cual se modifica la Ley 1448 de 2011 y se 
dictan otras disposiciones sobre reaparición a las 

víctimas del conflicto armado interno.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura al 

informe de conciliación.
Por Secretaría se da lectura al informe de 

mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 01 de 2023 Senado, 
358 de 2024 Cámara, por la cual se modifica la Ley 
1448 de 2011 y se dictan otras disposiciones sobre 
reaparición a las víctimas del conflicto armado 
interno.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 01 de 2023 Senado, 358 de 2024 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 02 DE 
2022 SENADO, 424 DE 2023 CÁMARA

por medio de la cual se ordena la 
modernización y actualización permanente del 
Programa Ampliado de Inmunizaciones (PAI) y 

se dictan otras disposiciones.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe 
de mediación que acordaron las Comisiones 
designadas por los Presidentes de ambas 
Corporaciones, para conciliar las discrepancias 
surgidas en la aprobación del Proyecto de 
Ley número 02 de 2022 Senado, 424 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se ordena la 
modernización y actualización permanente del 
Programa Ampliado de Inmunizaciones (PAI) y se 
dictan otras disposiciones.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el informe de conciliación leído al 
Proyecto de Ley número 02 de 2022 Senado, 424 
de 2023 Cámara y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 250 DE 
2024 SENADO, 207 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual se transforman los zoológicos, 
parques animales, exhibiciones animales y parques 

temáticos en “parques de la conservación” con 
componente de conservación e investigación 

científica.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al siguiente informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 250 de 2024 Senado, 
207 de 2022 Cámara, por medio de la cual se 
transforman los zoológicos, parques animales, 
exhibiciones animales y parques temáticos en 
parques de la conservación con componente de 
conservación e investigación científica.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 250 de 2024 Senado, 207 de 2022 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente proyecto de conciliación del orden 
del día.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con anuncio de proyectos.

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo 01 de 2003, 
por Secretaría se anuncian los proyectos que se 
discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Ha sido aprobado Presidente, permítame un 
anuncio que se está quedando por fuera, Proyecto 
de Ley Orgánica número 272 de 2023 Senado, 223 
Cámara 1993 de 2022 Senado, queda debidamente 
anunciado para el orden del día de mañana.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente informe de conciliación.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 333 DE 
2023 SENADO, 130 DE 2022 CÁMARA

por medio del cual se modifica la Ley 769 
de 2002 y se reglamenta el uso del cinturón de 

seguridad de 3 puntos para el transporte escolar.
Por Secretaría se da lectura a la constancia 

presentada por la honorable Senadora Nadia 
Georgette Blel Scaff al informe de conciliación 
del Proyecto de Ley número 333 de 2023 Senado, 
130 de 2022 Cámara.

SENADORA DE LA REPÚBLICA  
PARTIDO CONSERVADOR COLOMBIANO 

C a r r e r a  7  N o .  8  –  6 8  E d i f i c i o  N u e v o  d e l  C o n g r e s o
O f .  3 4 0  B .  T e l :  3 8 2 3 7 1 4  

CONSTANCIA DE RETIRO  

INFORME DE CONCILIACION DEL PROYECTO DE LEY NÚMERO 333 DE 2023 SENADO – 130 DE 2022 
CÁMARA 

19 DE JUNIO DE 2024 

Atendiendo a la situación de conflicto de interés manifestada y dejada como constancia en los términos del 
artículo 293 me abstengo de participar de en la discusión y votación del INFORME DE CONCILIACION DEL 
PROYECTO DE LEY NÚMERO 333 DE 2023 SENADO – 130 DE 2022 CÁMARA: “Por medio de la cual se 
modifica la Ley 769 de 2002 y se reglamenta el uso del cinturón de seguridad de tres puntos para el transporte 
escolar” consecuentemente me retiro del recinto mientras se debate y decide el asunto y solicito al presidente 
se me excuse de la votación para los efectos del parágrafo del artículo 183 constitucional y al señor secretario 
dejar constancia expresa en el acta de la abstención. 

Atentamente, 

NADIA BLEL SCAFF 
SENADORA DE LA REPUBLICA 

ANEXO No. 59

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al siguiente informe de conciliación.

Por Secretaría se da lectura al informe de 
mediación que acordaron las Comisiones designadas 
por los Presidentes de ambas Corporaciones, para 
conciliar las discrepancias surgidas en la aprobación 
del Proyecto de Ley número 333 de 2023 Senado, 
130 de 2022 Cámara, por medio del cual se 
modifica la Ley 769 de 2002 y se reglamenta el 
uso del cinturón de seguridad de 3 puntos para el 
transporte escolar.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el informe de conciliación leído al Proyecto 
de Ley número 333 de 2023 Senado, 130 de 2022 
Cámara y, cerrada su discusión, esta le imparte su 
aprobación.



Gaceta del Congreso  236 Jueves, 6 de marzo de 2025 Página 193



Página 194 Jueves, 6 de marzo de 2025 Gaceta del Congreso  236



Gaceta del Congreso  236 Jueves, 6 de marzo de 2025 Página 195

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición presentada por el honorable 
Senador Enrique Cabrales Baquero.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Enrique 
Cabrales Baquero.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

VI

Lectura de ponencias y consideración de 
proyectos en segundo debate

PROYECTO DE LEY NÚMERO 051 DE 
2023 SENADO

por la cual se expide el Código Procesal 
del Trabajo y de la Seguridad Social.

Por Secretaría se informa que el honorable 
Senador Josué Alirio Barrera Rodríguez, presento 
impedimento al Proyecto de Ley número 51 de 
2023 Senado, el cual queda como constancia y 
se informa que el senador no se encuentra dentro 
del recinto.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina el informe de 
ponencia.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia del 
Proyecto de Ley número 51 de 2023 Senado.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador coordinador ponente Germán 
Alcides Blanco Álvarez.

Palabras del honorable Senador Germán Alcides 
Blanco Álvarez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Germán Alcides 
Blanco Álvarez.

Bien, muchas gracias, Presidente. Miren, 
compañeros, creo que este es uno de esos momentos 
en los que en el Congreso está llamado a hacer 
historia, porque hace 76 años que no crea un nuevo 
Código Procesal del Trabajo. 76 años, creo que 
más de la edad que tienen todos quienes conmigo 
están presentes en este Recinto. O sea, que este 
Código anterior obedece, o el actual, a generaciones 
anteriores. Pero, a iniciativa de la Presidencia de 
la Corte Suprema de Justicia y de la Sala Laboral, 
pues, se ha presentado un compendio que no es una 
mera articulación, como se presentaron en años 



Página 196 Jueves, 6 de marzo de 2025 Gaceta del Congreso  236

anteriores, en el 2001, en el 2007 o en el año 2018, 
sino un nuevo Código Procesal del Trabajo.

331 artículos. 331 artículos, eso suena a una 
cifra inmensa, pero estamos hablando de Derecho 
Procesal, o sea, de los procedimientos necesarios 
para llevar a cabo la parte sustantiva del Derecho 
Laboral. Y yo quiero, Presidente, saludar la presencia 
acá de la doctora Marjorie Zúñiga. Es la Presidenta 
de la Sala Laboral de la Corte Suprema de Justicia, 
nada más y nada menos. Una mujer muy joven, con 
una historia muy bonita de vida en los territorios. 
Muchas gracias, doctora, por acompañarnos acá.

Saludar al doctor Ángel Loma Mejía, Magistrado, 
también, de la Corte Suprema de la Sala Laboral, y 
al doctor Benedito Herrera, Magistrado, también, de 
la Corte Suprema de la Sala Laboral. Además, hay 
un sinnúmero de Magistrados auxiliares, algunos 
de ellos tengo la fortuna de ser su compañero de 
estudio en la Universidad Autónoma, en la Ciudad 
de Medellín, en la Facultad de Derecho. Vamos 
pretendiendo aprovechar los avances tecnológicos 
y la virtualidad, con las herramientas digitales, 
para agilizar procedimientos laborales y facilitar el 
acceso a la justicia.

Los Ponentes: la Senadora Paloma Valencia, 
el Senador Alejandro Carlos Chacón, no Carlos 
Alejandro Carlos ni Carlos Augusto, sino, Alejandro 
Carlos Chacón, y los Ponentes, y bueno, quien 
les habla como Coordinador Ponente, también. 
Y los Ponentes, la doctora Clara López, el doctor 
Chagüis, el doctor Humberto de la Calle, el doctor 
David Luna y el doctor Julián Gallo. O sea, todos 
los Partidos Políticos que están representados en la 
Comisión Primera estamos en la ponencia.

Este Proyecto se aprobó por unanimidad en 
el primer debate. Estamos en el segundo debate, 
hará curso el semestre próximo en la Cámara de 
Representantes y se aprobó por unanimidad, casi 
que sin proposiciones.

Pero contamos con que hoy estuvieran los autores 
porque, señora Presidenta y señores Magistrados, ya 
hay tres proposiciones, pero ya me han contado que 
están avaladas. Y la discusión del Derecho Procesal 
hay que darla con ustedes, así la profesión de algunos 
de nosotros sea la de abogados o docentes, pero no 
vamos a pretender nunca lo que ustedes conocen y 
el trabajo que han hecho por toda una vida. Por eso, 
son Magistrados de la Sala Laboral.

Le vamos a pedir al señor Secretario y al 
Presidente que la votación que se haga de los bloques 
de los artículos sea en unos bloques debidos, que nos 
permitan, en la técnica legislativa, que no tengamos 
obstáculos en la Corte Constitucional. Aunque sea 
una Ley Ordinaria, tuvimos la precaución en la 
Comisión Primera, votamos unos artículos debidos 
con ustedes y acá hay unas proposiciones, pocas y 
avaladas, y se votarán, también. Tratándose de una 
Ley Ordinaria, no necesariamente la votación tiene 
que ser nominal. Eso va a facilitar, Presidente, la 
votación. Quería hacer esa pequeña introducción de 
estos tres grandes libros que tiene el nuevo Código 

Procesal Laboral, los sujetos procesales, los actos 
procesales y los procesos como tal. Después, viene 
el tema de las vigencias. Son tres artículos que no 
nos van a centrar mucho la atención.

Pero quería terminar simplemente resaltando 
que este Senado de la República hoy empieza a 
hacer historia. Se tardó 76 años el país en captar la 
necesidad de un nuevo Código Procesal del Trabajo, 
y nosotros tenemos en nuestras manos, con el voto, 
facilitar el ejercicio del Derecho Laboral para quienes 
juzgan allá en los Juzgados, en los Tribunales y en las 
Cortes, para quienes ejercen el derecho en el litigio, 
pero, sobre todo, para la ciudadanía, a la que se le 
están facilitando los medios y las herramientas para 
que se resuelvan sus conflictos de carácter laboral, 
bien sea personas consideradas individualmente o 
personas de derecho o sujetos colectivos. Doctora 
Paloma Valencia, usted como Coordinadora Ponente, 
también, hemos acordado que lleva, también, el uso 
de la palabra, señor Presidente.

Con la venia de la Presidencia, interviene la 
honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna:

Muchísimas gracias, señor Presidente. No, yo 
simplemente, brevemente, les quiero decir que este 
es un Proyecto de un Código Procesal Laboral que, 
del importante para el país, porque normalmente 
la ausencia de este Código lo que ha hecho es que 
haya un montón de problemas, porque las continuas 
referencias al Código General del Proceso terminan 
dilatando los Procesos Laborales, y aquí lo que 
queremos es que el ciudadano que tiene un problema 
laboral, pues, lo pueda resolver pronto.

Y creemos que es muy importante mencionar que 
este es un Proyecto de autoría de la Corte Suprema, 
que quisieron mesas de trabajo en todos los distritos 
judiciales de Colombia, donde se invitaron, no 
solamente los Magistrados, sino, también, los Jueces, 
los litigantes, los académicos, para concertar este 
Proyecto. Creo que es muy importante que sepamos 
que es un Proyecto que recoge un gran consenso de 
todo el sector laboralista, la academia, el litigio y 
nuestra Rama Judicial.

Creo que eso es muy importante, porque, 
además, se hicieron encuentros nacionales, donde 
los Jueces, los Magistrados y otros pudieron 
enterarse del contenido, lo que da uno mucha 
tranquilidad. También, contarles que la Comisión 
Primera realizó una audiencia pública en noviembre 
del año pasado, donde acogimos íntegramente a 
las recomendaciones de todos los expertos que se 
hicieron presentes. Y, además, no solamente eso, 
sino que la percepción que sentimos en la audiencia 
es que todo el mundo está de acuerdo, primero, 
en la necesidad de la actualización de las normas, 
segundo, de que podamos incorporar todos los 
avances que en materia jurisprudencial se habían 
venido haciendo, pero que no estaban contenidos.

Creemos que estoy va dotar de mucha agilidad el 
proceso, y finalmente, yo les diría, lo hemos dividido 
para su votación en los bloques que le vamos a 
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presentar a continuación, pero tengan en cuenta que 
aquí vamos a regular de forma autónoma, vamos 
a agilizar procedimientos, vamos a consolidar la 
regulación integral y, finalmente, integrar todo lo 
que la jurisprudencia había hecho y que no estaba 
en la Ley.

Los cinco bloques que les proponemos de 
votación son los siguientes, el primero bloque va a 
ir de los artículos 1 al 60. Esos artículos hablan de 
los sujetos procesales, ahí están las competencias, la 
jurisdicción, como el Ministerio Público y la Agencia 
Nacional de Defensa del Estado pueden participar 
los procesos de conciliación, las comisiones, los 
deberes y poderes del Juez, los auxiliares de justicia, 
las partes, terceros y apoderados, y los deberes y 
responsabilidades de las partes y los apoderados.

Este primer bloque tiene 60 artículos y 
comprende ese título preliminar y libro primero, 
que, como les digo, tiene las disposiciones generales 
y la descripción de los sujetos procesales. Entonces, 
Presidente, si le parece, el doctor de La Calle y el 
Senador Luna están pidiendo la palabra, entonces, 
para que podamos ponerlo después.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
el honorable Senador Humberto de La Calle 
Lombana:

Bueno, muy breve, señor Presidente. Solo 
para, en mi condición de miembro del grupo de 
ponentes, celebrar la presentación de este Proyecto, 
celebrar, también, el infundioso trabajado de los 
coordinadores ponentes y, naturalmente, reconocer 
el origen, porque para nosotros es, también, un 
mensaje de confianza. Es, absolutamente, necesario, 
como lo dijo la Senadora Paloma Valencia.

Señor Presidente, que, también, es un mensaje de 
confianza que aspiro que el Senado lo recoja por el 
arduo trabajo de la Sala Laboral de la Corte Suprema 
de Justicia en pro de la necesidad de la modernización 
del instrumento procesal, que finalmente termina 
siendo, también, definitivo, al igual que las normas 
sustantivas, para que los derechos, en ese caso para 
los trabajadores y, entorno, a la seguridad social, 
sean realmente garantizados y efectivos. Luego, 
simplemente, de manera muy sencilla, quiero 
señalar la confianza que nos inspira la posibilidad, 
por ser ordinaria esta Ley, de votarlas por bloques de 
manera indistinta a la nominal y, además, enviarle 
este mensaje a la Sala Laboral. Aparte de que en 
algún momento yo hice parte de esa Sala y agradezco 
la presencia de ustedes acá. Muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador David Andrés Luna Sánchez:

Presidente, muchas gracias. Presidente, más 
que como vocero, hoy como ponente quiero 
hacer un reconocimiento muy importante a la 
Corte Suprema de Justicia, a su Sala Laboral y a 
la construcción colectiva. Es muy posible lo que 
reza la Constitución en Colombia, de construir 
trabajo mancomunado entre las diferentes ramas del 
poder. Y hoy, el Proyecto que nos están trayendo a 
colación, que fue discutido en la Comisión Primera 

y que esperamos hoy, de manera unánime, el Senado 
de la República apruebe, pues, es el resultado de un 
trabajo, no solamente serio, sino, adicionalmente, 
conjunto entre la Rama del Poder Judicial y la Rama 
Legislativa.

Yo quiero simplemente agradecerle el liderazgo 
a los Ponentes, todos, en especial a la doctora 
Paloma, al doctor Blanco, y agradecerle a la señora 
presidenta de la Sala y a todos sus miembros haber 
hecho posible este trámite, que estoy seguro va a ser 
muy valioso para actualizar una normatividad que 
todos, todos los colaboradores, los trabajadores, los 
empleadores, pero, adicionalmente, nuestros jueces 
van a agradecer.

Muchas gracias, Presidente, y ojalá, insisto, 
invitar a todo el Senado a que, unánimemente, 
acompañemos este Proyecto. En la tarde de hoy 
quedaremos, seguramente, con un gran aporte a la 
sociedad.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
la honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Presidente, muchísimas gracias. Yo quisiera, Fui 
dirigente sindical 21 años del sector de la educación, 
también estuve en la fundación de la CUT, también 
estuve en Fenaltrase, y yo tengo el mayor respeto 
por las Cortes, pero yo sí creo, señor Presidente, 
que si este Proyecto, Y creemos en la buena fe de 
los Magistrados que hacen parte de la Sala Laboral, 
pero les decía a ellos que tengo una queja de todos 
los trabajadores en muchos departamentos: los 
pleitos laborales de los trabajadores difícilmente 
salen a favor de ellos, salen generalmente a favor 
de los patronos, lo que me parece supremamente 
complicado. Yo estoy de acuerdo con el Proyecto 
de Ley, solamente quiero que tengan un cuidado 
y vigilancia especial para que, por ahí, cuando les 
ofrezcan los puestos las empresas, no los acepten, 
porque yo sí creo que ahí hay una influencia muy 
negativa, y en los pleitos los trabajadores en este 
momento tienen la de perder.

Confío en que ustedes, con este Proyecto, van a 
hacer las cosas completamente diferentes, por eso, 
señor Presidente, yo quería decir esto aquí, en la 
Plenaria del Senado, porque me preocupa. He tenido, 
por ejemplo, pleitos simplemente para un reajuste de 
una pensión que duran cinco años, 35 hojas, y, a lo 
último, nos dan una fórmula, usted tiene un reajuste 
de pensión de acuerdo a esta fórmula, raíz X, raíz 
cuadrada, bueno, cosas que nadie entiende. Le toca 
a uno pagar un abogado para que le interpreten la 
norma, le interpreten la fórmula, y sabe qué era, que 
tenía derecho a que la pensión se reajustara en 100 
mil pesos.

Y por qué no se lo dicen a uno, porque, 
naturalmente, tiene que pagar a otro abogado para 
que le traduzcan. Yo sí creo que, en eso, también, 
tienen que tener cuidado en las Salas Laborales, no 
solamente de la Corte, sino, también, en las Salas 
Laborales de los Tribunales de departamentos. Esto 
es una situación que hay que vigilar, y le pido a los 
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Magistrados que estén aquí, por favor, tenerla en 
cuenta. Muchas gracias, señor Presidente.

El segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla:

A usted, Senadora Aída Avella, señor Secretario, 
por favor, de lectura nuevamente a la proposición 
con que termina el informe de ponencia.

Por Secretaria se da lectura nuevamente a la 
proposición positiva con que termina el informe de 
ponencia del Proyecto de Ley número 051 de 2023 
Senado.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición positiva con que termina 
el informe de ponencia al Proyecto de Ley número 
051 de 2023 Senado y, cerrada su discusión, abre 
la votación e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrara el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 61
TOTAL: 61 Votos

VOTACIÓN NOMINAL A LA 
PROPOSICIÓN POSITIVA CON QUE 

TERMINA EL INFORME DE PONENCIA AL 
PROYECTO DE LEY NÚMERO 051 DE 2023 

SENADO
por la cual se expide el Código Procesal del 

Trabajo y de la Seguridad Social.
Honorables Senadores

Por el Sí
Amín Sáleme Fabio Raúl
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barreto Castillo Miguel Ángel
Benavides Solarte Diela Liliana
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Castañeda Gómez Ana María
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Chagüí Flórez Julio Elías
Daza Guevara Robert

De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espitia Jerez Ana Carolina
Estrada Cordero Julio César
Farelo Daza Carlos Mario
Flórez Hernández Alex Xavier
Flórez Schneider Gloria Inés
Fortich Sánchez Laura Ester
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
González Villa Carlos Julio
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Holguín Moreno Paola Andrea
Hurtado Sánchez Norma
Lobo Chinchilla Dídier
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Meisel Vergara Carlos Manuel
Padilla Villarraga Andrea
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pizarro Rodríguez María José
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Lobo Silva Sandra
Riascos Riascos Paulino
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Roldan Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Valencia Laserna Paloma Susana
Zabaraín Guevara Antonio Luis
Zuleta López Isabel Cristina.
19.VI.2024.
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En consecuencia, ha sido aprobada la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia del 
Proyecto de Ley número 51 de 2023 Senado.

SE ABRE SEGUNDO DEBATE
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Señor Secretario, ¿cuántos artículos tiene el 
Proyecto? E informe si se han radicado proposiciones 
y sobre que artículos.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Señor Presidente. El Proyecto tiene 331 artículos, 
de ahí la técnica de votación valida de hacerlo por 
bloques temáticos, para sanear cualquier error que se 
puede cometer en los artículos. El señor Ponente no 
ha reportado ninguna proposición, han llegado aquí 
avaladas por la Senadora Paloma, Ponente, y por la 
Senadora Paloma, Ponente, y el Senador Germán, 
también, ha avalado en el primer bloque, entonces, 
incluyen en la primera votación. Dice lo siguiente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Un momento señor Secretario, ¿cuántas 
proposiciones hay?

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Solamente dos, y una que están radicando en este 
momento, va a radicar.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Tres proposiciones.
El Secretario de la Corporación, doctor 

Gregorio Eljach Pacheco, informa:
Dos, dos Presidente.
El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 

quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Dos proposiciones, ¿tienen aval señor Secretario? 
¿tienen aval? Por favor, le pido a las personas que 
están aquí, Senador Inti, y que me despeje el área 
con todo el respeto y cariño. ¿tienen aval señor 
Secretario?

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Sí Presidente, está confirmado el aval de la 
Senadora Paloma Valencia, el Senador Germán 
Blanco.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Léalo, señor Secretario.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

La proposición que es, al artículo 10, de la 
Senadora Ana Carolina Espitia Jerez, primer 
bloque de votación, 60 artículos, dice ella que, 
en el segundo inciso del parágrafo, se cambie 
esta expresión idiomática, dice actualmente, lo 
dispuesto en el inciso anterior no es aplicable 
respeto de la población rural, etc. Y, ella pide que 
quede, los dispuesto en el inciso anterior puede 
ser potestativo respeto de la población rural etc.

Y, la otra proposición, también, de la Senadora 
Ana Carolina Espitia Jerez, dice que el artículo 
18, sobre intervención de Ministerio Público y la 
Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado, 
en el literal A, al final del primer inciso, se agregue 
la expresión, O de personas con discapacidad, 
o que se encuentren en estado de indefensión. 
Esos son los contenidos de las dos proposiciones, 
ambas caben en el primer bloque, están dentro de 
los primeros 60 artículos Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador 
Dídier Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien, señor Secretario se han leído las 
dos proposiciones avaladas, vamos a votar le 
informamos a la Plenaria el primer bloque de 60, 
artículos del uno hasta el número sesenta.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Inclusive el 60.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador 
Dídier Lobo Chinchilla, manifiesta:

Entonces, señor Secretario someto, lea, someto 
a consideración de la Plenaria el bloque de 
artículos mencionados, del uno al sesenta, con las 
proposiciones leídas y avaladas.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria primer bloque de artículos del 1° a 60 
con las proposiciones modificativas a los artículos 
10 y 18 presentadas por la honorable senadora 
Ana Carolina Espitia Jerez avaladas al Proyecto 
de Ley número 051 de 2023 Senado y, cerrada 
su discusión pregunta: ¿Adopta la plenaria el 
articulado con las modificaciones propuestas? 
abre la votación e indica a la Secretaría abrir 
el registro electrónico para proceder en forma 
nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 61

TOTAL: 61 Votos
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VOTACIÓN NOMINAL AL PRIMER 
BLOQUE DE ARTÍCULOS DEL 1 A 60 CON 
LAS PROPOSICIONES MODIFICATIVAS A 
LOS ARTÍCULOS 10 Y 18 PRESENTADAS 
POR LA HONORABLE SENADORA ANA 

CAROLINA ESPITIA JEREZ AVALADAS AL 
PROYECTO DE LEY NÚMERO 51 DE 2023 

SENADO
por la cual se expide el Código Procesal del 

Trabajo y de la Seguridad Social.
Honorables Senadores

Por el SÍ
Agudelo García Ana Paola
Amín Sáleme Fabio Raúl
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barreto Castillo Miguel Ángel
Benavides Mora Carlos Alberto
Benavides Solarte Diela Liliana
Besaile Fayad John Moisés
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Castañeda Gómez Ana María
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Cepeda Sarabia Efraín José
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espitia Jerez Ana Carolina
Estrada Cordero Julio César
Farelo Daza Carlos Mario
Flórez Schneider Gloria Inés
Fortich Sánchez Laura Ester
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
González Villa Carlos Julio
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Holguín Moreno Paola Andrea
Hurtado Sánchez Norma
Lobo Chinchilla Dídier

Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Meisel Vergara Carlos Manuel
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Lobo Silva Sandra
Riascos Riascos Paulino
Ríos Cuellar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Valencia Laserna Paloma Susana
Zabaraín Guevara Antonio Luis
Zuleta López Isabel Cristina.
19.VI.2024
En consecuencia, ha sido aprobado el primer 

bloque de artículos del 1 a 60 con las proposiciones 
modificativas a los artículos 10 y 18 presentadas por 
la honorable senadora Ana Carolina Espitia Jerez 
avaladas al Proyecto de Ley número 51 de 2023 
Senado.

ANEXO No. 66
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El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Señor Secretario, vamos a votar el segundo 
bloque, que es, del artículo 61 al artículo 126, que 
corresponde a 66 artículos, me ha comunicado el 
señor Ponente, que no hay proposiciones, certifique 
esto a la Plenaria señor Secretario.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Efectivamente, no hay proposiciones, y se votaría 
el texto como viene en la ponencia exactamente 
Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Someto a consideración de la Plenaria el bloque 
de artículos del 61 al 126, aviso que se va a cerrar, se 
cierra, abra el registro señor Secretario.

La Presidencia abre la votación del segundo 
bloque de artículos del 61 al 126 como vienen en la 
Ponencia del Proyecto de Ley número 51 de 2023 
Senado cerrada su discusión pregunta: ¿Adopta 
la plenaria el articulado propuesto? e indica a la 
Secretaría abrir el registro electrónico para proceder 
en forma nominal.
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La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 61
TOTAL: 61 Votos

VOTACIÓN NOMINAL AL SEGUNDO 
BLOQUE DE ARTÍCULOS DEL 61 A 126 
COMO VIENEN EN LA PONENCIA DEL 

PROYECTO DE LEY NÚMERO 051 DE 2023 
SENADO

por la cual se expide el Código Procesal del 
Trabajo y de la Seguridad Social.

Honorables Senadores
Por el SÍ

Agudelo García Ana Paola
Amín Sáleme Fabio Raúl
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barreto Castillo Miguel Ángel
Benavides Mora Carlos Alberto
Benavides Solarte Diela Liliana
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Cepeda Sarabia Efraín José
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espitia Jerez Ana Carolina
Estrada Cordero Julio César
Flórez Schneider Gloria Inés
Fortich Sánchez Laura Ester
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
González Villa Carlos Julio
Guevara Villabón Carlos Eduardo

Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Holguín Moreno Paola Andrea
Hurtado Sánchez Norma
Lobo Chinchilla Dídier
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Meisel Vergara Carlos Manuel
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pizarro Rodríguez María José
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Lobo Silva Sandra
Riascos Riascos Paulino
Ríos Cuellar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Valencia Laserna Paloma Susana
Zabaraín Guevara Antonio Luis
Zuleta López Isabel Cristina.
19.VI.2024
En consecuencia, ha sido aprobado segundo 

bloque de artículos del 61 al 126 como vienen en la 
ponencia del Proyecto de Ley número 051 de 2023 
Senado.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muy bien señor Secretario, vamos a votar el 
tercer bloque, que va del artículo 127 al artículo 
200, 73 artículos el tercer bloque, señor Secretario, 
me ha comunicado uno de los Ponentes que no tiene 
proposiciones, certifíquele eso a la Plenaria.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Certifica la Secretaría que no hay radicada 
proposiciones para los artículos de este tercer bloque, 
son 74 artículos, la sección tercera del libro segundo 
del 127 al 200 Presidente, no hay proposiciones.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta.

Perfecto, para claridad, 74 artículos, del 127 
al 200, someto a consideración de la Plenaria, el 
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bloque de artículos mencionados, anuncio que se va 
a cerrar, se cierra, abra registro señor Secretario.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el tercer bloque de artículos del 127 AL 200 
como vienen en la ponencia Proyecto de Ley número 
051 de 2023 Senado y, cerrada su discusión pregunta: 
¿Adopta la plenaria el articulado propuesto? abre 
la votación e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 60
TOTAL: 60 Votos

VOTACIÓN NOMINAL AL TERCER 
BLOQUE DE ARTÍCULOS DEL 127 AL 200 
COMO VIENEN EN LA PONENCIA DEL 

PROYECTO DE LEY NÚMERO 051 DE 2023 
SENADO

por la cual se expide el Código Procesal del 
Trabajo y de la Seguridad Social.

Honorables Senadores
por el SÍ

Agudelo García Ana Paola
Amín Sáleme Fabio Raúl
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barreto Castillo Miguel Ángel
Benavides Mora Carlos Alberto
Benavides Solarte Diela Liliana
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Castañeda Gómez Ana María
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Cepeda Sarabia Efraín José
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espitia Jerez Ana Carolina
Estrada Cordero Julio César
Flórez Schneider Gloria Inés

Fortich Sánchez Laura Ester
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
González Villa Carlos Julio
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Holguín Moreno Paola Andrea
Hurtado Sánchez Norma
Lobo Chinchilla Dídier
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Meisel Vergara Carlos Manuel
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pizarro Rodríguez María José
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Lobo Silva Sandra
Riascos Riascos Paulino
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Valencia Laserna Paloma
Zabaraín Guevara Antonio Luis
Zuleta López Isabel Cristina.
19.VI.2024
En consecuencia, ha sido aprobado el tercer bloque 

de artículos del 127 AL 200 como vienen en la Ponencia 
Proyecto de Ley número 051 de 2023 Senado.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Muchas gracias, señor Secretario, vamos con el 
cuarto bloque, vamos a votar los artículos del 201 al 
254, 4 artículos, me ha comunicado el Ponente que no 
hay proposiciones, certifíquele a la Plenaria y a este 
Presidente, señor Secretario.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Sí señor Presidente, no hay ninguna proposición 
radicada a este bloque de artículos.
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El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador 
Dídier Lobo Chinchilla, manifiesta:

Someto a consideración de la Plenaria, el 
bloque de artículos mencionado del 201 al 254, 
aviso que se va a cerrar, se cierra, abra registró 
señor Secretario.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el tercer bloque de artículos del 201 
AL 254 como vienen en la ponencia Proyecto 
de Ley número 51 de 2023 Senado y, cerrada 
su discusión pregunta: ¿Adopta la plenaria el 
articulado propuesto? abre la votación e indica 
a la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 60
TOTAL: 60 Votos

VOTACIÓN NOMINAL AL CUARTO 
BLOQUE DE ARTÍCULOS DEL 201 AL 
254 COMO VIENEN EN LA PONENCIA 
DEL PROYECTO DE LEY NÚMERO 051 

DE 2023 SENADO

por la cual se expide el Código Procesal del 
Trabajo y de la Seguridad Social.

Honorables Senadores
Por el SÍ

Agudelo García Ana Paola
Amín Sáleme Fabio Raúl
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barreto Castillo Miguel Ángel
Benavides Mora Carlos Alberto
Benavides Solarte Diela Liliana
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Cepeda Sarabia Efraín José
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Daza Guevara Robert

De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido

Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro

Elías Vidal Julio Alberto

Espinosa Oliver Karina

Espitia Jerez Ana Carolina

Estrada Cordero Julio César

Flórez Schneider Gloria Inés

Fortich Sánchez Laura Ester

Fuelantala Delgado Richard Humberto

Gallo Maya Juan Pablo

Garcés Rojas Juan Carlos

García Gómez Juan Carlos

González Villa Carlos Julio

Guevara Villabón Carlos Eduardo

Hernández Silva Yuly Esmeralda

Holguín Moreno Paola Andrea

Hurtado Sánchez Norma

Jaimes Cruz Sandra Yaneth

Lobo Chinchilla Dídier

Lozano Correa Angélica Lisbeth

Meisel Vergara Carlos Manuel

Peralta Epieyú Martha Isabel

Pérez Giraldo Claudia María

Pérez Oyuela José Luis

Pérez Pérez Catalina del Socorro

Pizarro Rodríguez María José

Pulido Hernández Jonathan Ferney

Quilcué Vivas Aída Marina

Quintero Cardona Esteban

Quiroga Carrillo Jael

Ramírez Lobo Silva Sandra

Riascos Riascos Paulino

Ríos Cuéllar Beatriz Lorena

Roldán Avendaño John Jairo

Rozo Zambrano Yenny Esperanza

Tamayo Tamayo Soledad

Valencia Laserna Paloma Susana

Torres Victoria Pablo Catatumbo

Zuleta López Isabel Cristina.

19.VI.2024
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Ha sido aprobado por unanimidad el cuarto 
bloque de artículos del nuevo Código Procesal 
del Trabajo artículo 201 al 254. No había 
proposiciones.

En consecuencia, ha sido aprobado el tercer 
bloque de artículos del 201 AL 254 como vienen 
en la ponencia del Proyecto de Ley número 051 
de 2023 Senado.

El Segundo Vicepresidente de la 
Corporación, quien preside la sesión, 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
manifiesta:

Muy bien, señor secretario vamos a votar el 
quinto bloque a quien le informa a esta plenaria va 
del artículo 255 al artículo 331, me han informado 
señor secretario que hay una proposición en el 
artículo 330 por favor léala para la plenaria, tiene 
aval me han informado los señores ponentes 
certifique eso a la plenaria en el día de hoy.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Si señor Presidente hay una proposición 
radicada oportunamente por la Senadora Ana 
Carolina Espitia al Artículo 330, ella pide que 
se agregue un parágrafo que diga lo siguiente: 
el Consejo Superior de la Judicatura a través de 
la Escuela Judicial Rodrigo Lara Bonilla dentro 
del año siguiente a la expedición de esta Ley, 
elaborará e implementará un plan de formación 
para funcionarios empleados judiciales y 
abogados litigantes sobre el Código Procesal del 
Trabajo y de la Seguridad Social tiene aval de los 
coordinadores ponentes Presidente no hay más 
proposiciones se puede proceder a votación.

El Segundo Vicepresidente de la 
Corporación, quien preside la sesión, honorable 
Senador Dídier Lobo Chinchilla, manifiesta.

Someto a consideración de la plenaria el 
bloque de articulado con la proposición leída y 
avalada, el título, ese va por aparte secretario, 
anuncio que va cerrar, se cierra, lo aprueba, abra 
registro señor secretario.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Se deja constancia que el Senador Andrés 
Guerra Hoyos no ha participado ni en la votación, 
ni en la discusión, ni la votación de este Código 
Procesal del Trabajo.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el cuarto bloque de artículos del 255 al 
331 y el artículo 330 con la proposición avalada 
presentada por la Honorable Senadora Ana 
Carolina Espitia del Proyecto de Ley número 
051 de 2023 Senado y, cerrada su discusión, 
pregunta: ¿Adopta la plenaria el articulado con 

la modificación propuesta? Abre la votación e 
indica a la Secretaría abrir el registro electrónico 
para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 64
TOTAL: 64 Votos

VOTACIÓN NOMINAL AL BLOQUE 
DE ARTÍCULOS DEL 255 AL 331 CON 
LA PROPOSICIÓN MODIFICATIVA 

AL ARTÍCULO 330 PRESENTADA 
POR LA HONORABLE SENADORA 

ANA CAROLINA ESPITIA JEREZ DEL 
PROYECTO DE LEY NÚMERO 051 DE 

2023 SENADO

por la cual se expide el Código Procesal del 
Trabajo y de la Seguridad Social.

Honorables Senadores

Por el SÍ

Agudelo García Ana Paola

Amín Sáleme Fabio Raúl

Asprilla Reyes Inti

Avella Esquivel Aída Yolanda

Ávila Martínez Ariel Fernando

Barreto Castillo Miguel Ángel

Benavides Mora Carlos Alberto

Benavides Solarte Diela Liliana

Bernal Sánchez Sonia Shirley

Bitar Castilla Liliana Esther

Blanco Álvarez Germán Alcides

Blel Scaff Nadia Georgette

Cabal Molina María Fernanda

Cabrales Baquero Enrique

Carreño Castro José Vicente

Castañeda Gómez Ana María

Castellanos Serrano Jairo Alberto

Cepeda Sarabia Efraín José

Chacón Camargo Alejandro Carlos

Daza Guevara Robert

De la Calle Lombana Humberto

Díaz Plata Edwing Fabián

Echavarría Sánchez Juan Diego

Echeverri Piedrahíta Guido
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Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro

Elías Vidal Julio Alberto

Espinosa Oliver Karina

Espitia Jerez Ana Carolina

Estrada Cordero Julio César

Flórez Schneider Gloria Inés

Fortich Sánchez Laura Ester

Fuelantala Delgado Richard Humberto

Gallo Maya Juan Pablo

Garcés Rojas Juan Carlos

García Gómez Juan Carlos

González Villa Carlos Julio

Guevara Villabón Carlos Eduardo

Hernández Silva Yuly Esmeralda

Holguín Moreno Paola Andrea

Hurtado Sánchez Norma

Jaimes Cruz Sandra Yaneth

Lobo Chinchilla Dídier

Lozano Correa Angélica Lisbeth

Luna Sánchez David Andrés

Meisel Vergara Carlos Manuel

Name Vásquez Iván Leonidas

Peralta Epieyú Martha Isabel

Pérez Giraldo Claudia María

Pérez Oyuela José Luis

Pérez Pérez Catalina del Socorro

Pulido Hernández Jonathan Ferney

Quilcué Vivas Aída Marina

Quintero Cardona Esteban

Ramírez Lobo Silva Sandra

Riascos Riascos Paulino

Ríos Cuéllar Beatriz Lorena

Roldán Avendaño John Jairo

Rozo Zambrano Yenny Esperanza

Silva Idrobo Ferney

Tamayo Tamayo Soledad

Torres Victoria Pablo Catatumbo

Valencia Laserna Paloma Susana

Zabaraín Guevara Antonio Luis

Zuleta López Isabel Cristina.

19.VI.2024

En consecuencia, han sido aprobados el cuarto 
bloque de artículos del 255 al 331 y el artículo 
330 con la proposición avalada presentada por 
la Honorable Senadora Ana Carolina Espitia del 
Proyecto de Ley número 051 de 2023 Senado.
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La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la omisión de la lectura del articulado y, 
cierra su discusión.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el bloque del articulado con las 
proposiciones avaladas y aprobadas del Proyecto 
de Ley número 266 de 2024 Senado, 152 de 
2022 Cámara y, cerrada su discusión pregunta: 
¿Adopta la plenaria el articulado propuesto?

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del 
Proyecto de Ley número 051 de 2023 Senado, 
por la cual se expide el Código Procesal del 
Trabajo y de la Seguridad Social.

Leído este, la Presidencia lo somete a 
consideración de la plenaria, y cerrada su 
discusión pregunta: ¿aprueban los miembros de 
la Corporación el título leído?

Cumplidos los trámites constitucionales, 
legales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: 
¿quieren los Senadores presentes que el Proyecto 
de Ley aprobado haga su tránsito a la honorable 
Cámara de Representantes?

La Presidencia abre la votación de la 
omisión de la lectura del articulado, el bloque 
del articulado con las proposiciones avaladas y 
aprobadas, el título y que haga su tránsito a la 
honorable Cámara de Representantes el Proyecto 
de Ley número 051 de 2023 Senado e indica a 
la Secretaría abrir el registro electrónico para 
proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 62

TOTAL: 62 Votos

VOTACIÓN NOMINAL A LA OMISIÓN 
DE LA LECTURA DEL ARTICULADO, 
EL BLOQUE DEL ARTICULADO CON 
LAS PROPOSICIONES AVALADAS Y 

APROBADAS, TÍTULO Y TRÁNSITO A 
LA OTRA CÁMARA DEL PROYECTO DE 

LEY NÚMERO 051 DE 2023 SENADO

por la cual se expide el Código Procesal 
del Trabajo y de la Seguridad Social.

Honorables Senadores

Por el SÍ

Agudelo García Ana Paola

Amín Sáleme Fabio Raúl

Avella Esquivel Aída Yolanda

Ávila Martínez Ariel Fernando

Barreto Castillo Miguel Ángel

Benavides Mora Carlos Alberto

Benavides Solarte Diela Liliana

Bitar Castilla Liliana Esther

Blanco Álvarez Germán Alcides

Blel Scaff Nadia Georgette

Cabal Molina María Fernanda

Cabrales Baquero Enrique

Carreño Castro José Vicente

Castañeda Gómez Ana María

Castellanos Serrano Jairo Alberto

Cepeda Sarabia Efraín José

Daza Guevara Robert

De la Calle Lombana Humberto

Díaz Plata Edwing Fabián

Echavarría Sánchez Juan Diego

Echeverri Piedrahíta Guido

Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro

Elías Vidal Julio Alberto

Espitia Jerez Ana Carolina

Estrada Cordero Julio César

Flórez Schneider Gloria Inés

Fortich Sánchez Laura Ester

Fuelantala Delgado Richard Humberto

Gallo Maya Juan Pablo

Garcés Rojas Juan Carlos

García Gómez Juan Carlos

Guevara Villabón Carlos Eduardo

González Villa Carlos Julio

Henríquez Pinedo Honorio Miguel

Hernández Silva Yuly Esmeralda

Holguín Moreno Paola Andrea

Hurtado Sánchez Norma

Jaimes Cruz Sandra Yaneth

Lemos Uribe Juan Felipe

Lobo Chinchilla Dídier

Luna Sánchez David Andrés

Meisel Vergara Carlos Manuel

Merheg Marún Juan Sammy

Name Vásquez Iván Leonidas
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Peralta Epieyú Martha Isabel

Pérez Giraldo Claudia María

Pérez Oyuela José Luis

Pérez Pérez Catalina del Socorro

Pulido Hernández Jonathan Ferney

Quilcué Vivas Aída Marina

Quintero Cardona Esteban

Quiroga Carrillo Jael

Ramírez Lobo Silva Sandra

Riascos Riascos Paulino

Ríos Cuéllar Beatriz Lorena

Roldán Avendaño John Jairo

Rozo Zambrano Yenny Esperanza

Tamayo Tamayo Soledad

Torres Victoria Pablo Catatumbo

Valencia Laserna Paloma

Zabaraín Guevara Antonio Luis

Zuleta López Isabel Cristina.

19.VI.2024

En consecuencia, ha sido aprobada la 
omisión de la lectura del articulado, el bloque 
del articulado con las proposiciones avaladas y 
aprobadas, el título y que haga su tránsito a la 
honorable Cámara de Representantes el Proyecto 
de Ley número 051 de 2023 Senado.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Germán Alcides Blanco 
Álvarez.

Palabras del honorable Senador Germán 
Alcides Blanco Álvarez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno Presidente, tratándose de una sesión 
del Estatuto de Oposición, pues, hay que darle 
gracias a los Partidos de Oposición que nos 
permitieron que este proyecto hiciera curso hoy, 
Cambio Radical, Centro Democrático, muchas 
gracias, es una realidad el segundo debate 
aprobado, y queremos pedirle entre la doctora 
Paloma Valencia y yo Presidente que en sesión 
informal permita que la Presidenta de la Sala 
Laboral de la Corte Suprema de Justicia, pues, 
le agradezca al Senado y lleve una palabras por 
unos segundos, ¿le parece bien Presidente?

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Paloma Susana Valencia 
Laserna.

Palabras de la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra la honorable Senadora Paloma 
Susana Valencia Laserna:

Muchísimas gracias señor Presidente, 
muchísimas gracias a la plenaria, estamos 
seguros de que este proyecto va significar un 
gran alivio en los términos, en la claridad, en la 
incorporación de la jurisprudencia y que serán 
muchos los colombianos que hoy tienen procesos 
laborales que van a resultar beneficiados, es una 
buena noticia para Colombia, le agradecemos 
a la Corte Suprema toda la disposición que 
tuvo para trabajar de la mano de la Comisión 
Primera creemos que el Código sale de Senado 
muy robusto con unas mejoras sustantivas y que 
va impactar de manera positiva la vida de los 
ciudadanos, muchísimas gracias a todos.

La Presidencia pregunta a la plenaria si declara 
sesión informal para escuchar a la Presidenta 
de la Sala de Casación Laboral Magistrada, 
Marjonie Zúñiga Romero y, cerrada su discusión, 
esta responde afirmativamente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a 
la honorable Presidenta de la Sala de Casación 
Laboral, Magistrada Marjonie Zúñiga Romero.

Palabras de la honorable Presidenta de la 
Sala de Casación Laboral, Magistrada Marjonie 
Zúñiga Romero.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Presidenta de la Sala 
de Casación Laboral, Magistrada Marjonie 
Zúñiga Romero:

Muchas gracias Presidente, pues, reciban un 
saludo fraternal en nombre de la Corte Suprema 
de Justicia en particular de la Sala Laboral nuestro 
agradecimiento profundo a los Honorables 
Senadores y Senadoras tengan la plena seguridad 
que como lo dijeron los ponentes, hoy este 
Senado ha hecho historia, por qué, porque este 
Código este nuevo Código Procesal del Trabajo 
y de la Seguridad Social va garantizar una 
justicia oportuna, eficiente y moderna para los 
colombianos. Muchísimas gracias a todos y a 
todas.

La Presidencia pregunta a la plenaria si 
regresa a sesión formal y cerrada su discusión, 
esta responde afirmativamente.

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo 01 de 2003, 
por Secretaría se anuncian los proyectos que se 
discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Sí Presidente, hay una petición escrita 
perentoria de la Senadora Isabel Cristina Zuleta, 
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dice, le solicito al pleno de la plenaria, dice así, 
al pleno de la plenaria del Senado aprobar la 
inclusión para la sesión plenaria del 20 de julio 
las conciliaciones a los

• Proyecto de Ley número 360 de 2024 
Senado, 157 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se modifica la Ley 270 de 1996 
se determina la integración y estructura 
de la Jurisdicción Agraria y Rural y se 
adoptan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 284 de 2024 
Senado, 405 de 2024 Cámara, por la cual 
se amplían las autorizaciones conferidas 
al Gobierno nacional para acelerar 
operaciones de crédito público externa 
e interno y operaciones asimiladas a las 
anteriores y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 92 de 2022 
Senado, 188 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se establecen las pautas de 
la política nacional de investigación 
científica, desarrollo tecnológico y 
producción y de la industria farmacéutica 
para la autonomía sanitaria de Colombia, 
y se dictan otras disposiciones.

Están debidamente anunciados los proyectos 
para la sesión de mañana Presidente cumplida la 
orden de la Senadora Isa.

Otro anuncio Presidente discúlpeme, el 
Senador Carlos Julio González Villa no participó 
no estuvo presente, no votó en el caso del 
Proyecto de Ley número 119 de 2023 Senado, 
311 de 2022 Cámara, por medio de la cual se crea 
política pública de cárceles productivas en favor 
de la población privada de la libertad establecen 
incentivos tributarios y administrativos para 
fomentar la vinculación destinada entidades 
y organizaciones a los programas productivos 
carcelarios y se dictan otras disposiciones.

Está señala la constancia respecto del Senador 
Carlos Julio González Villa.

La Presidencia indica a la Secretaria dar 
lectura a la proposición presentada por el partido 
declaro en oposición.

Por Secretaria se da lectura a la proposición de 
conclusión del debate de la oposición presentada 
por el honorable Senador Enrique Cabrales 
Baquero y otros.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición de conclusión del debate 
de la oposición presentada por el Honorable 
Senador Enrique Cabrales Baquero y, cerrada su 
discusión, abre la votación e indica a la Secretaría 
abrir el registro electrónico para proceder en 
forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar 
el resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 29
Por el No: 29
TOTAL: 58 Votos

VOTACIÓN NOMINAL A LA 
PROPOSICIÓN DE LA CONCLUSIÓN 

DEL DEBATE CITADO POR LA 
OPOSICIÓN AL SEÑOR MINISTRO 
DE LA DEFENSA NACIONAL Y DEL 

INTERIOR

Honorables Senadores
Por el SÍ

Barrera Rodríguez Josué Alirio
Benavides Solarte Diela Liliana
Bernal Sánchez Sonia Shirley
Blanco Álvarez Germán Alcides
Cabrales Baquero Enrique
Carreño Castro José Vicente
Castañeda Gómez Ana María
Chacón Camargo Alejandro Carlos
De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echeverri Piedrahíta Guido
Fuelantala Delgado Richard Humberto
García Gómez Juan Carlos
Giraldo Hernández Óscar Mauricio
González Villa Carlos Julio
Guerra Hoyos Andrés Felipe
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
Lemos Uribe Juan Felipe
Lobo Chinchilla Dídier
Meisel Vergara Carlos Manuel
Merheg Marún Juan Sammy
Name Vásquez Iván Leonidas
Pérez Oyuela José Luis
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quintero Cardona Esteban
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Valencia Laserna Paloma Susana
Zabaraín Guevara Antonio Luis.
19.VI.2024
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VOTACIÓN NOMINAL A LA 
PROPOSICIÓN DE LA CONCLUSIÓN DEL 

DEBATE CITADO POR LA OPOSICIÓN 
AL SEÑOR MINISTRO DE LA DEFENSA 

NACIONAL Y DEL INTERIOR

Honorables Senadores

Por el NO

Amín Saleme Fabio Raúl

Avella Esquivel Aída Yolanda

Ávila Martínez Ariel Fernando

Benavides Mora Carlos Alberto

Bitar Castilla Liliana Esther

Castellanos Serrano Jairo Alberto

Cepeda Castro Iván

Daza Guevara Robert

Echavarría Sánchez Juan Diego

Espitia Jerez Ana Carolina

Estrada Cordero Julio César

Fortich Sánchez Laura Ester

Flórez Schneider Gloria Inés

Gallo Maya Juan Pablo

Garcés Rojas Juan Carlos

Hernández Silva Yuly Esmeralda

Jaimes Cruz Sandra Yaneth

Lozano Correa Angelica Lisbeth

Peralta Epieyú Martha Isabel

Pérez Giraldo Claudia María

Pérez Pérez Catalina del Socorro

Pizarro Rodríguez María José

Quilcué Vivas Aída Marina

Quiroga Carrillo Jael

Ramírez Lobo Silva Sandra

Restrepo Correa Ómar de Jesús

Ríos Cuéllar Beatriz Lorena

Tamayo Tamayo Soledad

Zuleta López Isabel Cristina.

19.VI.2024

En consecuencia, no hay decisión.

La Presidencia indica a la secretaría continuar 
con el siguiente proyecto del orden del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 266 DE 
2024 SENADO, 152 DE 2022 CÁMARA

por medio de la cual se dictan disposiciones 
sobre la familia de crianza.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante a la Cámara Julián 
David López Tenorio.

Palabras del honorable Representante a la 
Cámara Julián David López Tenorio.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Representante a la 
Cámara Julián David López Tenorio:

Bueno muchas gracias a todos los Senadores, 
al Presidente. Este es un proyecto de Ley la 
verdad muy bonito, sendas sentencias de la 
Corte Constitucional más de una docena indican 
que tenemos que, rescatar y respetar, y hacer 
cumplir los derechos de la familia de crianza aquí 
simplemente en este proyecto de ley estamos 
elevando a rango legal la posibilidad (cortan 
sonido).

Así que, para concluir quiero solicitarle el favor 
por todas las familias de crianzas de Colombia 
que nos acompañen con este proyecto es el cuarto 
debate, en el tercer debate en el Senador fue 
ampliamente nutrido y complementado así que 
Senadores queda en su voto a conciencia que nos 
acompañe con este importante proyecto de ley.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina el informe de 
ponencia del proyecto.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
Positiva con que termina el Informe de Ponencia 
al Proyecto de Ley número 266 de 2024 Senado, 
152 de 2022 Cámara.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición positiva con que termina 
el Informe de Ponencia del Proyecto de Ley 
número 266 de 2024 Senado, 152 de 2022 
Cámara y, cerrada su discusión esta le imparte 
su aprobación.

SE ABRE SEGUNDO DEBATE

El Segundo Vicepresidente de la 
Corporación, quien preside la sesión, 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
manifiesta:

¿Cuántos artículos tiene el proyecto? informe 
si se han radicado proposiciones y sobre qué 
artículos.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Tiene 15 artículos y hay dos proposiciones 
avaladas, una del ponente Alfredo Deluque 
al artículo 3° que se quite la palabra ICBF, 
las siglas, y quedaría así, una vez se firme la 
sentencia de declaración de reconocimiento de 
Hijo de Crianza o la autoridad competente quita 
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al ICBF, la autoridad competente de asuntos de 
familias, etc.

Y, otra del Senador Jonathan Pulido Hernández 
al artículo 13 del proyecto en este sentido, en 
el literal F) del artículo 13 que modifica el 47, 
propone que en el Literal F) se incluya una frase 
final lo voy a leer completo el Literal F): Los 
hijos de crianza menores de 18 años, los hijos 
de crianza mayores de 18 años en situación de 
discapacidad y los hijos mayores de 18 años y 
hasta los 25 años que por razón de sus estudios 
dependían económicamente del causante al 
momento de su muerte siempre cuando acrediten 
los siguientes requisitos, que la persona fallecida 
reemplazo de manera completa en términos 
afectivos y económico a la familia de origen 
del hijo de crianza, que la persona fallecida 
haya reconocido a su hijo de crianza como tal 
dentro de su núcleo familia y, aquí agrega el 
Senador Pulido y a través del proceso judicial de 
jurisdicción voluntaria correspondiente y que los 
lazos de crianza sean de carácter permanente.

Y, agrega un Literal G) completo que dice 
a la letra: A falta de cónyuge compañero o 
compañera permanente e hijos con derechos de 
conformidad con las disposiciones precedentes 

serán beneficiarios los padres de crianza del 
causante si dependían económicamente de este 
al momento de su muerte siempre y cuando la 
persona fallecida haya reconocido a su padre de 
crianza como tal dentro de un núcleo familiar 
y a través del proceso judicial de jurisdicción 
voluntaria correspondiente.

Viene la justificación y lo firma en original el 
Senador Jonathan esas dos proposiciones están 
avaladas por el ponente y el que está sustentando 
aquí el Representante a la Cámara Julián López 
Presidente.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la omisión de la lectura del articulado 
con las proposiciones avaladas y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria el articulado en bloque con las 
proposiciones al artículo 3° y 13 presentadas por 
los honorables Senadores Alfredo Deluque Zuleta 
y Jonathan Ferney Pulido Hernández avaladas del 
Proyecto de Ley número 266 de 2024 Senado, 
152 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión 
pregunta: ¿Adopta la plenaria el articulado con 
las modificaciones propuestas? Y esta responde 
afirmativamente.



Página 212 Jueves, 6 de marzo de 2025 Gaceta del Congreso  236

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título 
del Proyecto de Ley número 266 de 2024 
Senado, 152 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se dictan disposiciones sobre la 
familia de crianza.

Leído este, la Presidencia lo somete a 
consideración de la plenaria, y cerrada su 
discusión pregunta: ¿Aprueban los miembros 
de la Corporación el título leído? y esta 
responde afirmativamente.

Cumplidos los trámites constitucionales, 
legales y reglamentarios, la Presidencia 
pregunta: ¿Quieren los Senadores presentes 
que el Proyecto de Ley aprobado sea Ley de la 
República? y esta responde afirmativamente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Enrique Cabrales Baquero.

Palabras del honorable Senador Enrique Cabrales 
baquero.

Ok, jefe, ok
Con la venia de la Presidencia hace uso de la 

palabra el honorable Senador Enrique Cabrales 
Baquero:

Presidente debido, debido a que la proposición 
quedo en empate, yo le pido el favor por el artículo 
135 que cuando hay empate se tiene que volver a 
votar la proposición y, le pido un favor Presidente 
modifiquemos y dejémoslas sin el periodo sin que 
termine el periodo quitémosles la fecha. Pero, lo que 
queremos con esta proposición es que el Ministro se 

haga presente en los debates, es que el Ministro, no 
está viniendo a los debates.

Y, también, es una falta de respeto para los 
Senadores, que lo tenga presente por favor.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández:

Gracias Presidente. Entiendo que, según el 
artículo 135 se va volver a votar, pero yo sí quisiera 
que los Senadores tenga la claridad que se va votar 
sin fecha, o sea, sin fecha definida para que no tengan 
el temor de que mañana, entonces, los proyectos y 
las conciliaciones vayan a correr riesgo.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

Presidente gracias para que quede en el acta 
literal lo que voy a decir, el artículo 135 permite que 
sea haga una segunda votación cuando la primera 
hay empate, lo que no obliga a que sea en la misma 
sesión en que se votó y se empato, y la práctica 
Parlamentaria consuetudinaria es que siempre se 
deja porque es sobre artículos de proyectos, esta es 
una proposición, se le aplica por analogía no tenía 
que ser hoy como no la pidieron la secretaría paso 
al siguiente momento, ahora la han pedido tienen 
derecho a que se les conceda y hay que volverla a 
votar en este momento, pero hubieran pedido eso me 
lo acaba de enseñar Carlos Chacón, me lo enseña 
Chacón.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:
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Muy bien señor secretario quien ha corregido 
su error de procedimiento, lea la proposición señor 
secretario para de ahí abrir el registro.

Por Secretaria se da lectura a la proposición 
corregida de la oposición (conclusiones Debate) 
presentada por el honorable Senador Enrique 
Cabrales Baquero.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición leída y, cerrada su discusión, 
abre la votación e indica a la Secretaría abrir el 
registro electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación, e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado de la votación.

Por Secretaría se informa el siguiente 
resultado:

Por el Sí: 38
Por el No: 21
TOTAL: 59 Votos
VOTACIÓN NOMINAL A LA PROPOSICIÓN 

DE LA CONCLUSIÓN DEL DEBATE CITADO 
POR LA OPOSICIÓN AL SEÑOR MINISTRO DE 
LA DEFENSA NACIONAL Y DEL INTERIOR

Honorables Senadores
Por el SÍ
Agudelo García Ana Paola
Barrera Rodríguez Josué Alirio
Barreto Castillo Miguel Ángel
Benavides Solarte Diela Liliana
Blanco Álvarez Germán Alcides
Cabrales Baquero Enrique
Carreño Castro José Vicente
Castañeda Gómez Ana María
Chacón Camargo Alejandro Carlos
De la Calle Lombana Humberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Espinosa Oliver Karina
Fortich Sánchez Laura Ester
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
Giraldo Hernández Óscar Mauricio
Guerra Hoyos Andrés Felipe
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Lemos Uribe Juan Felipe
Lobo Chinchilla Dídier
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Meisel Vergara Carlos Manuel
Merheg Marún Juan Sammy
Name Vásquez Iván Leonidas
Pérez Giraldo Claudia María
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quintero Cardona Esteban
Ríos Cuellar Beatriz Lorena
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Valencia Laserna Paloma Susana

Zabaraín Guevara Antonio Luis.
VOTACIÓN NOMINAL A LA PROPOSICIÓN 

DE LA CONCLUSIÓN DEL DEBATE CITADO 
POR LA OPOSICIÓN AL SEÑOR MINISTRO DE 
LA DEFENSA NACIONAL Y DEL INTERIOR

Honorables Senadores
Por el NO
Arias Castillo Wilson Neber
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Benavides Mora Carlos Alberto
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Daza Guevara Robert
Elías Vidal Julio Alberto
Estrada Cordero Julio César
Flórez Hernández Alex Xavier
Flórez Schneider Gloria Inés
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Jaimes Cruz Sandra Yaneth
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pizarro Rodríguez María José
Quilcué Vivas Aída Marina
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Lobo Silva Sandra
Restrepo Correa Ómar de Jesús
Riascos Riascos Paulino
Zuleta López Isabel Cristina.
19.VI.2024
En consecuencia, ha sido aprobada la 

proposición de la oposición (conclusiones 
Debate) presentada por el honorable Senador 
Enrique Cabrales Baquero.Sección Relatoría 

PROPOSICIÓN NÚMERO 217 

De conformidad con el artículo 252 de la Ley 5ta de 1992, la Honorable 
Plenaria del Senado de la República podrá declarar las satisfacción de las 
explicaciones dadas por funcionarios del Gobierno Nacional en el debate de 
control político sobre seguridad en el país, llevadas a cabo los días 17 y 19 
de junio de 2024. 

Ahora, entendiendo que, amparado en una excusa ambigua e imposible de 
someter a escrutinio, el Ministro de Defensa no asistió al debate 
previamente citado para el día de hoy, solicitamos a la Plenaria del Senado, 
citar nuevamente a los funcionarios, pues la citación recae sobre la cabeza 
del Ministerio, no sobre sus viceministros. 

ENRIQUE CABRALES BAQUERO 
JONATHAN FERNEY PULIDO HERNÁNDEZ 
ANTONIO LUIS ZABARAIN GUEVARA 
JOSÉ LUIS PÉREZ OYUELA 
JORGE ENRIQUE BENEDETTI MARTELO 
PAOLA ANDREA HOLGUÍN MORENO 
JUAN CARLOS GARCÍA GÓMEZ 
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ 
DAVID LUNA SÁNCHEZ 
ANA MARÍA CASTAÑEDA GÓMEZ 
ESTEBAN QUINTERO CARDONA 
ANDRÉS FELIPE GUERRA HOYOS 

19. VI. 2024 

Capitolio Nacional de Colombia – Salón Amarillo 
Carrera 7 No. 8 – 68  
Teléfonos: 3825142 

relatoria@senado.gov.co 
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Por instrucciones de la Presidencia y, de conformidad 
con el Acto Legislativo 01 de 2003, por Secretaría se 
anuncian los proyectos que se discutirán y aprobarán en 
la próxima sesión.

Gracias Presidente, Proyecto de Ley número 266 
de 2024 Senado, 152 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se dictan disposiciones sobre la Familia 
de Crianza, que ya fue aprobado en segundo debate 
en Senado como consta aquí en la plenaria, ya pasó 
para publicación la conciliación y, se incluye mañana 
previamente anunciado se incluye para mañana en el 
orden del día.

La Presidencia indica a la secretaría continuar con el 
siguiente proyecto del orden del día.

PROYECTO DE LEY NÚMERO 085 DE 2023 
SENADO- ACUMULADO CON EL PROYECTO 

DE LEY NÚMERO 01 DE 2023 SENADO
por medio del cual se establece el marco de la gestión 

integral de residuos sólidos, se promueve la producción 
y consumo sostenible y se impulsa la economía circular.

El Secretario de la Corporación, doctor Gregorio 
Eljach Pacheco, informa que los impedimentos 
presentados por la Senadora Laura Ester Fortich 
Sánchez, Josué Alirio Barrera Rodríguez al Proyecto de 
Ley número 085 de 2023 Senado, acumulado con el 
Proyecto de Ley número 021 de 2023 Senado quedan 
como constancia y no se encuentran dentro del recinto.

Señor Presidente, la secretaria sugiere que la 
manifestación de impedimentos del Senador Alirio 
Barrera y la Senadora Laura Fortich, se dejen como 
constancia no han radicado, sino estos dos la Senadora 
Soledad manifiesta personalmente que se retira y no 
participa ni en la discusión, ni en la votación y se pueden 
dejar como constancia y la anotación, y el Senador 
Carlos Alejandro Chacón deja constancia que se retira, 
no hay necesidad de votar y quedan como constancias.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la proposición positiva con que termina el informe de 
ponencia del Proyecto.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia del 
Proyecto de Ley número 172 de 2023 Senado, 303 
de 2022 Cámara.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición positiva leída al Proyecto 
de Ley número 172 de 2023 Senado, 303 de 2022 
Cámara y, cerrada su discusión esta le imparte su 
aprobación.

SE ABRE SEGUNDO DEBATE
El Presidente de la Corporación honorable 

Senador Iván Leónidas Name Vásquez, manifiesta:
Señor secretario ¿cuántos artículos tiene el 

proyecto y tiene proposiciones?
El Secretario de la Corporación, doctor 

Gregorio Eljach Pacheco, informa:
El Proyecto tiene 65 artículos Presidente hay 

proposiciones radicadas de los Senadores Carlos 
Alberto Benavides Mora, la Senadora Karina 
Espinoza, Senadora Catalina Pérez Pérez y Senadora 
Catalina Pérez Pérez. Si usted ordena la puedo leer 
Presidente.

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Iván Leonidas Name Vásquez manifiesta:

Léalas por favor, señor Secretario.
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El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa:

La del Senador Carlos Alberto Benavides Mora 
dice modifíquese el artículo 4° del Proyecto, 
modifique el artículo 4° del Proyecto de Ley 
número 085 de 203 Senado, por medio del cual se 
establece el marco de la gestión integral de residuos 
sólidos se promueve la producción y el consumo 
Responsable y se impulsa la economía circular 
el cual quedará así lo leo con las modificaciones 
incluidas.

Artículo 4°. Reciclador de oficio, persona 
natural, esto es nuevo, cuyo sustento económico 
propio y familiar deriva de, suprime la expresión 
realiza, de manera habitual y queda, entonces, cuyo 
sustento económico propio y familiar deriva de las 
actividades de manera habitual de recuperación, 
recolección, transporte o clasificación de residuos 
sólidos para posterior recuperación en el ciclo 
económico productivo como materia prima nuevo, 
contribuyendo así a la conservación ecológica y al 
cuidado ambiental; lo demás, lo suprime.

La proposición, cuál de esta proposición tiene el 
respaldo de las Bancadas de la Comisión Quinta, la 
Senadora Karina Espinosa, propone que el artículo 
23 que se refiere al sistema de información nacional 
de la gestión integral de residuos sólidos, en el 
parágrafo primero se haga el siguiente cambio dice 
originalmente: El administrador del SINGIRS será 
decía el Ministerio de Vivienda Ciudad y Territorio, 
y ella propone que quede, el departamento 
Administrativo Nacional de Estadísticas (Dane), 
y al final del parágrafo uno, pide que se incluya 
una proposición que diga, el Gobierno nacional 
reglamentará lo correspondiente al SINGIRS; eso 
en cuanto a la Senadora Karina Espinosa.

La Senadora Catalina Pérez Pérez, en su primera 
proposición que se modifique el artículo 33 del 
Proyecto en el sentido de incluir un parágrafo nuevo 
que diga lo siguiente: El Ministerio de Comercio 
Industria y Turismo, en articulación con el Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo Rural, implementarán 
un programa dirigido a organizaciones campesinas 
y rurales que estén interesadas en la Gestión 
de Residuos Orgánicos para la Producción de 
Fertilizantes Agroalimentarios y Generación de 
Energías Renovables.

Y otra, también, de la Senadora Catalina Pérez, 
al artículo 34, propone que en el comienzo del 
artículo se incluya está expresión: artículo 34 
inclusión de categorización para el otorgamiento 
del sello ambiental colombiano a productos que 
hayan sido elaborados con residuos aprovechables o 
producidos o transformados mediante proceso ideal 
de aprovechamiento y valorización de residuos, esa 
es la parte nueva según la técnica legislativa que este 
en negrilla, lo demás, se entiende que sigue igual 
Presidente, esas son las cuatro proposiciones que 
hay, ¿todas tienen aval?, sí señor, tienen aval todas 
cuatro.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la omisión de la lectura del articulado y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia somete a consideración de la plenaria 
el articulado con las proposiciones a los artículos 4°, 
23, 33 y 34 presentadas por los honorables Senadores 
Carlos Alberto Benavides Mora, Karina Espinosa 
Oliver y Catalina Pérez Pérez, avaladas del Proyecto 
de Ley número 85 de 2023 Senado, acumulado con 
el Proyecto de Ley número 21 de 2023 Senado y, 
cerrada su discusión pregunta: ¿Adopta la plenaria el 
articulado con las modificaciones propuestas? Y esta 
responde afirmativamente.
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La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del Proyecto 
de Ley número 85 de 2023 Senado, acumulado 
con el Proyecto de Ley número 021 de 2023 
Senado, por medio del cual se establece el marco de 
la gestión integral de residuos sólidos, se promueve 
la producción y consumo sostenible y se impulsa la 
economía circular.

Leído este, la Presidencia lo somete a 
consideración de la plenaria, y cerrada su discusión 
pregunta: ¿Aprueban los miembros de la Corporación 
el título leído? y esta responde afirmativamente.

Cumplidos los trámites constitucionales, legales 
y reglamentarios, la Presidencia pregunta: ¿Quieren 
los Senadores presentes que el Proyecto de Ley 
aprobado sea Ley de la República? y esta responde 
afirmativamente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador ponente Dídier Lobo Chinchilla.

Palabras del honorable Senador Dídier Lobo 
Chinchilla.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra al Honorable Senador Dídier Lobo 
Chinchilla:

Gracias señor Presidente, agradecerle a todos los 
Partidos que tienen asiento en la Comisión Quinta 
del Senado de la República por el respaldo unánime 
y la concertación Presidente de este importante 
proyecto que sin duda va ser fundamental para 
la COP-16, esto reviste una importancia en este 
evento mundial donde mostraremos unos avances 
para disminuir los efectos invernadero; entonces, 
Presidente y a la plenaria agradecerle el respaldo para 
este proyecto de residuos sólidos tiene la iniciativa 
de la Federación de Ciudades Capitales, y de todos 
los Partidos muchas gracias señor Presidente le 
pediría un minuto para el Senador Barreto, Ponente, 
también, de este proyecto.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Honorable Senador Autor Miguel Ángel Barreto 
Castillo.

Palabras del honorable Senador Miguel Ángel 
Barreto Castillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra al Honorable Senador Miguel Ángel 
Barreto Castillo:

Gracias Presidente. Este es un proyecto muy 
importante para el país, los colombianos hoy nos 
preparamos para una crisis ambiental el 70% de los 
rellenos sanitarios en Colombia están perdiendo su 
vida útil en los próximos cinco años y más allá de 
eso con los compromisos que tiene hoy Colombia, 
los compromisos internacionales y que Colombia 
se prepara la COP tenemos la triste noticia de 
compararnos con países como Suiza donde 
aprovechan el 100% de las basuras. Colombia llega 
al 17% este proyecto habla de la economía circular 
de incluir a los recicladores, habla de la educación 

para nuestros jóvenes porque es hora de empezar 
aprovechar a reciclar; en este proyecto nos quedamos 
cortos en darle dientes a la Superintendencia de 
Servicios Públicos, es hora de controlar, de vigilar 
las empresas prestadoras de servicios, es hora de 
que el Congreso de la República haga un debate 
y actualice la Ley 142 de Servicios Públicos en 
Colombia.

Nosotros lo hemos venido diciendo reiteradamente 
la Superintendencia de Servicios Públicos se quedó 
corta para este mercado tan grande y las empresas se 
han venido aprovechando no es la (cortan sonido).

Ciudades como Tunja, Bucaramanga, Bogotá, 
Sogamoso y la ciudad de Ibagué no son la excepción 
el relleno de la Miel se ha convertido en una cortina 
de corrupción, por supuesto, la Corporación ha 
hecho todas las artimañas para entregar una licencia 
ambiental exprés sin unos estudios previos donde es 
claro que no se ha cumplido el contrato por parte 
de la empresa prestadora de servicios, a buena 
hora esta Ley para abusar para evitar el abuso de 
estas empresas, para proteger a los usuarios de los 
servicios públicos en este caso el servicio de aseo 
en Colombia.

Con este proyecto de ley buscamos solucionar un 
problema estructural del país y, por supuesto, nuestra 
tarea como lo hacemos en el servicio de energía en el 
servicio de aseo, también, queremos hacerlo evitar 
los abusos en las tarifas de los servicios públicos 
Presidente. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández.

Palabras del honorable Senador Jonathan Ferney 
Pulido Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jonathan Ferney 
Pulido Hernández:

Son tres puntos Presidente. A mí este proyecto de 
verdad que me preocupa yo tengo unos fundamentos 
que voy a poner en conocimiento de la plenaria, 
entonces, quiero tres cosas.

Una, que no se vaya a votar de forma acelerada, 
porque yo voy intervenir.

Dos, que este proyecto quiero que se vote de 
manera nominal, y tres el de quién me pregunta, el 
de la libreta militar.

Y, tres que le solicito Presidente que se haga una 
verificación del quórum.

Si primero la verificación del quórum, por favor.
El Secretario de la Corporación, doctor 

Gregorio Eljach Pacheco, informa:
Presidente, han solicitado verificación del 

quórum, toca.
El Presidente de la Corporación, honorable 

Senador Iván Leonidas Name Vásquez 
manifiesta:

Abra el registro señor secretario.
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Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo 01 de 2003, 
por Secretaría se anuncian los proyectos que se 
discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Presidente mientras se completa la votación 
permítame anunciar un proyecto de ley que ya fue 
votado en Cámara y queda para conciliación.

• Proyecto de Ley número 295 de 2023 
Senado, 340 de 2023 Cámara, por la cual 
se establece una política pública de Salud 
y Protección social a favor de las personas 
afectadas por la tuberculosis, y se dictan 
otras disposiciones.

Promovido por la Senadora Soledad Tamayo 
Tamayo Presidente para incluirlo en el orden del día 
de mañana queda debida y formalmente anunciado 
el proyecto.

Presidente con su venia para anunciar un proyecto 
que está para conciliación mañana ya fue votado.

Y, tiene los requisitos. Proyecto de Ley número 
399 de 2023 Cámara, 204 de 2022 Senado, 
sobre cuidadoras. Está debidamente anunciado 
para mañana Presidente. Lo que se anuncio fue la 
conciliación para mañana votar.

Presidente permítame hacer tres anuncios de 
proyectos para conciliación que acaban de llegar.

El primero es,
• Proyecto de Ley número 363 de 2024 

Cámara, 294 de 2023 Senado, por medio de 
la cual se incorpora el enfoque de una sola 
Salud en las Políticas Públicas, y demás, 
instrumentos normativos relacionado con la 
Protección del Ambiente el Bienestar Animal 
y la Salud.

El Segundo es,
• Proyecto de Ley número 092 de 2022 

Senado, 188 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se establecen las Pautas de la 
Política Nacional de Investigación Científica 
Desarrollo Tecnológico y Producción de la 
Industria Farmacéutica para la autonomía 
Sanitaria de Colombia, y se dictan otras 
disposiciones.

Y, el tercero que, también, acaba de llegar se 
refiere a,

• Proyecto de Ley número 158 de 2022 
Senado, 189 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual se reconoce y garantiza la entrega 
de Kits mujeres y personas gestantes 
Cuentas Conmigo, a las mujeres y personas 
gestantes, y se dictan otras disposiciones.

Están debida y formalmente anunciado los tres 
Proyectos de Ley que acaban de llegar.

Otro anuncio con su venia Presidente,
• Proyecto de Ley número 269 de 2022 

Senado, 362 de 2024 Cámara, por medio 
de la cual se modifica el Título 4 de la Ley 
1564 de 2012 referente a los procedimientos 

de insolvencias de la persona natural no 
comerciante, y se dictan otras disposiciones.

Están anunciados los cuatro proyectos para 
votación mañana en conciliación Presidente.

Otro anuncio con su venia Presidente para 
anuncios y trámites cuarto debate

• Proyecto de Ley número 142 de 2023 
Senado, 142 de 2022 Cámara, por el cual 
se declara patrimonio nacional inmaterial la 
Aloa de los santos reyes magos del municipio 
de Baranoa, departamento de Atlántico, y se 
dictan otras disposiciones.

Y, conciliación del
Proyecto de Ley número 256 de 2024 Senado, 

313 de 2022 Cámara, sobre Educación Socio-
emocional que aquí se ha discutido varias veces. 
Están anunciados Presidente.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición leída y, cerrada su discusión, 
abre la votación e indica a la Secretaría abrir el 
registro electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la 
Secretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado de la votación.

Por Secretaría se informa que se han registrado 51 
honorables Senadores, no hay quórum para decidir.

En el transcurso de la sesión los honorables 
Senadores Berenice Bedoya Pérez y la Bancada del 
Partido Liberal, radican por Secretaría las siguientes 
constancias.
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Siendo las 6:48 p. m., la Presidencia levanta la 
sesión y convoca para mañana jueves 20 de junio de 
los corrientes a las 8:00 a. m.

El Presidente,
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ.

La Primera Vicepresidente,
MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ.

El Segundo Vicepresidente,
DÍDIER LOBO CHINCHILLA.

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO.
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